
Павел Басинский:

Было время, когда 

«почвенники» 

состояли

в переписке 

с оппонентами

ЭНЕРГЕТИКА Владимир Путин: Введение потолка цен на нефть
может привести к развалу мировой экономики

Именно ТЭК

Иван Егоров

В
сего четверо суток потре-
бовалось ФСБ и След-
ственному комитету Рос-

сии, чтобы выяснить все по-
дробности и цепочку доставки 
взрывчатки на Крымский мост, 
а также установить организа-
торов и пособников этого тер-
акта. 

«Установлено, что организа-
тором теракта на Крымском мо-
сту являлось Главное управле-
ние разведки Минобороны 
Украины, его руководитель Ки-
рилл Буданов,  сотрудники 
и агентура», — сообщили корре-
спонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России. 
По данным ЦОС, взрывное 
устройство было закамуфлиро-
вано в рулоны со строительной 
полиэтиленовой пленкой на 
22  паллетах общим весом 

22770 кг. В начале августа смер-
тоносный груз был отправлен из 
порта Одессы в болгарский го-
род Русе по контракту между 
«Транслогистик УА» (Киев) 
и Baltex Capital S.A. (Русе).

На кадрах оперативного ви-
део показан тот самый грузовик, 
начиненный взрывчаткой, во 
время его досмотра непосред-
ственно перед въездом на мост. 
Также ЦОС ФСБ опубликовал 
фотографии участников и орга-

низаторов теракта и фотогра-
фии грузовика Daf Xf с гру-
зинскими номерами XS317SS. 
Согласно товарной накладной, 
водитель фуры, на которую был 
перегружен этот груз для до-
ставки в Симферополь, — Махир 
Юсубов — получил за свою по-
следнюю в жизни перевозку 
48 тысяч рублей.

Как сообщили в ФСБ, в на-
стоящий момент в рамках уго-
ловного дела задержаны пять 

граждан России, трое граждан 
Украины и Армении, участво-
вавшие в подготовке преступ-
ления.

«Расследование теракта про-
должается. Все его организато-
ры и соучастники, в том числе 
иностранные граждане, будут 
привлечены к ответственности 
в соответствии с российским за-
конодательством», — отметили 
в спецслужбе.

 В целом, по данным ЦОС 
ФСБ, к организации переправки 
груза из Болгарии в грузинский 
порт Поти, а затем в Армению 
были привлечены граждане 
Украины Михаил Цюркало 
1975 г.р., Денис Ковач 1979 г.р., 
Роман Соломко 1971 г.р. А также 
граждане Грузии Иносаридзе 
Сандро,  брокер по  имени 
 Леван и гражданин Ар-
мении Артур Терчанян 
1985 г.р.

Кира Латухина

Р
оссия готова постав-
лять газ в Европу и по-
чинить поврежденный 
в результате теракта 
«Северный поток», 
нитка которого, воз-
можно, сохранена. Об 
этом заявил прези-
дент, выступая на фо-

руме «Российская энергетиче-
ская неделя». Владимир Путин 
предложил создать в Турции 
крупнейший газовый хаб для 
Европы — туда может быть пере-
мещен утраченный объем тран-
зита. Он также подчеркнул, что 
Россия не станет поставлять 
энергоресурсы в страны, кото-
рые установят потолок цен на 
них. Кроме того, будет продлена 
программа социальной газифи-
кации.

Атака на конкурентов
Мировая экономика в целом 

и энергетика в частности пере-
живают острый кризис. Он свя-
зан с нестабильной ценовой ди-
намикой энергоресурсов, раз-
балансировкой спроса и предло-
жения, «с откровенно подрыв-
ными действиями отдельных 
участников рынка, которые ру-
ководствуются исключительно 

собственными геополитичес-
кими амбициями, прибегают 
к откровенной дискриминации 
на рынке, а если не получается, 
просто уничтожают инфра-
ст ру кт у ру  к о н к у р е н то в » , 
заявил Путин, уточнив, что го-
ворит про диверсию на газопро-
водах «Северный поток — 1» 
и «Северный поток — 2».

«Нет сомнений, это акт меж-
дународного терроризма, цель 
которого — подорвать энергети-
ческую безопасность целого 
континента. Логика циничная — 
уничтожить, блокировать ис-
точники дешевой энергии, ли-
шить миллионы людей, про-
мышленных потребителей газа, 
тепла, электроэнергии, других 
ресурсов и заставить покупать 
все это по гораздо более высо-

ким ценам», — пояснил прези-
дент. «Атака на «Северные пото-
ки» стала опаснейшим преце-
дентом. Он показывает: теперь 
под угрозой любой критически 
значимый объект транспорт-
ной, энергетической или ком-
муникационной инфраструкту-
ры, независимо от того, в какой 
части света он находится, кем 
управляется, проложен по мор-
скому дну или по земле, по 
суше», — добавил он.

Подтверждение этому — тер-
акт на Крымском мосту, совер-
шенный украинскими спец-
службами, продолжил Путин, 
напомнив, что киевский режим 
давно использует террористи-
ческие методы, организует по-
литические убийства, этниче-
ские чистки и расправы над 

мирными жителями. «Потом 
сами в интернет выкладывают — 
осознают, что совершили ошиб-
ку, — тут же стирают. Но все рав-
но в Сети же все остается», — за-
метил он. «Не останавливаются 
и перед атомным терроризмом, 
имею в виду обстрелы Запорож-
ской атомной электростанции, 
да и совершение терактов во-
круг Курской атомной электро-
станции России. В этом ряду, ко-
нечно, и попытки подорвать га-
зопровод «Турецкий поток»», — 
сказал президент.

Все факты доказаны и задо-
кументированы, а идеологи 
и заказчики этих преступле-
ний — их конечные бенефициа-
ры — им выгодны нестабиль-
ность и конфликты, заявил Пу-
тин. За диверсией на «Северных 
потоках» стоит «тот, кто стре-
мится окончательно разорвать 
связи России и Евросоюза, же-
лает окончательно подорвать 
и добить политическую субъ-
ектность Европы, ослабить ее 
промышленный потенциал, 
прибрать к рукам рынок», счи-
тает президент. Это те, кто тех-
нически способен устроить та-
кие взрывы, уже прибегал к та-
ким диверсиям, был пойман за 
руку, но остался безнаказан-
ным, добавил он. 

В ы г о д о п р и о б р е т а т е л и 
 понятны: повышается геополи-
тическое значение остающихся 
газовых систем, которые прохо-
дят по территории Польши 
(Ямал — Европа), Украины, 
два потока — и все это Россия по-
строила за свои деньги, продол-
жил Путин. «А также США, ко-
нечно, которые теперь могут 
поставлять энергоресурсы 
по высоким ценам», — сказал он. 

«Как в приличных компани-
ях говорят, «хайли лайкли, все 
понятно». Все ясно, кто за этим 
стоит и кто выгодоприобрета-
тель. Можно теперь в больших 
масштабах навязывать евро-
пейским странам сжиженный 
газ из США, который явно усту-
пает по конкурентоспособно-
сти российскому трубопровод-
ному газу», — пояснил прези-
дент.

Владимир Путин подчерк-
нул, что Россию не допускают 
к обследованию «Северных 
 потоков», но ремонт там воз-
можен — если будет экономи-
чески обоснованная эксплуа-
тация и обеспечена 
безопасность марш-
рута.

СЛЕДСТВИЕ ФСБ: Теракт на Крымском мосту организован 
и спланирован начальником военной разведки Украины 
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ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ

Владимир Путин: Россия готова 
к поставкам газа в Европу по уцелев-
шей ветке «Северного потока-2».

А К Ц Е Н Т

Россия не будет действовать
вопреки здравому смыслу и за свой счет 
оплачивать чужое благополучие.
Мы не станем поставлять в те страны, 
которые ограничат цены на нефть

А К Ц Е Н Т

Взрывное устройство было закамуфли-
ровано в рулоны со строительной
полиэтиленовой пленкой на 22 паллетах 
общим весом 22 770 кг 

Австралийский доллар  39,9813
Азербайджанский манат  37,5035
Армянский драм**  15,7917
Белорусский рубль  24,6829
Болгарский лев  31,6941
Бразильский реал  12,2454

Венгерский форинт**  14,3941
Вон Республики Корея***  44,7441
Гонконгский доллар* 81,3628
Датская крона*  83,3312
Доллар США  63,7559
Евро  62,5867

Индийская рупия**  78,2985
Казахстанский тенге**  13,4237
Канадский доллар  46,2838
Киргизский сом**  76,5033
Китайский юань*  86,6980
Молдавский лей*  32,8351

Новый туркменский манат  18,2160
Норвежская крона*  59,37746
Польский злотый  12,7540
Румынский лей  12,5247 
СДР  81,3844
Сингапурский доллар  44,2842

Таджикский сомони*  62,3896
Турецкая лира*  34,3176
Узбекский сум****  57,5203
Украинская гривна*  17,2555
Фунт стерлингов  70,6607
Чешская крона*  25,2649

Шведская крона*  56,2117
Швейцарский франк  64,0441
Южноафриканский рэнд*  35,0743
Японская иена**  43,6147

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.10.22

В минфине заявили, 
что России нужно
больше банков,
чем было
до пандемии

Александр Чубарьян:
Европа и США
ущемляют не только 
отдельного человека,
но и целые народы

В комплектации моделей Niva
возвращаются опции
повышенного
комфорта

«Наполи» выиграл 
четвертый матч 
подряд в Лиге 
чемпионов и досрочно 
вышел в плей-офф
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ТУРИЗМ Спрос на зимние 
путешествия вышел 
на уровень прошлого года

Туры уходят 
в лед 

Евгений Гайва

Объем бронирований зимних и новогодних туров по 
России уже вышел на уровень прошлого года, а по неко-
торым зарубежным направлениям даже превышает его, 
рассказали «Российской газете» представители турин-
дустрии. Путешествия по России пользуются спросом 
из-за их доступности. А интерес к турам за границу 
подстегивает ограниченность авиаперевозки. 

В целом объем бронирований на зимний сезон сейчас 
на 50% опережает аналогичный период прошлого года, 
отмечают в компании Fun&Sun. Туристы бронируют как 
путешествия по России, так и зарубежные туры. В этом 
сезоне туристам предлагают программы из Москвы на 
Байкал, в Бурятию (с 11 февраля по 26 марта 2023 года), 
на горнолыжный курорт Шерегеш, а на Новый год — экс-
курсионные туры из Москвы в Дагестан, Алтай, Карелию 
и Казань, из Санкт-Петербурга — в Казань. Интерес к зим-
ним путешествиям по России растет, рассказывает гене-
ральный директор туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин. «Пока еще не прошли ноябрьские праздники, 
так что пик спроса на зиму ждем не раньше 5—
10 ноября», — говорит он. Но бронирования уже 
сейчас идут примерно на уровне прошлого года. 

РЕШЕНИЕ Суд признал 
хулиганством стрельбу 
холостыми в городе

Холостой 
и судимый 

Владислав Куликов

Шестой кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: ночная стрельба 
в городе холостыми патронами подпадает под Уголов-
ный кодекс. Чем громче звучали выстрелы, тем дольше 
должны сидеть стрелки.

Правовым уроком для всех должно стать дело трех 
граждан из Самары. Год назад троица, напившись, прие-
хала на машине «Лада Приора» к перекрестку улиц Не-
красовской и Куйбышева города Самары. А там компа-
ния устроила «веселую», как им казалось, пальбу.

«Грубо нарушая общественный порядок, М. достал из 
багажника охолощенный автомат Калашникова, предна-
значенный для имитации выстрела холостыми патрона-
ми, и стал производить из него выстрелы в воздух, — 
рассказывают в кассационном суде. — В это время Г. вы-
стрелил в воздух из пистолета Макарова светозвукового 
действия. Через некоторое время, вернувшись на этот 
же перекресток, все трое продолжили стрельбу вверх 
из оружия, произведя каждый еще по несколько выстре-
лов».

Многие уверены, что стрельба холостыми 
патронами совершенно безвредное и потому 
безнаказанное занятие. Но это не так.

КОНФЛИКТ Запад назвал 
передачу Украине систем 
ПВО главным приоритетом

Команда 
«Воздух!»

Игорь Дунаевский

Поставки на Украину современных систем противо-
воздушной обороны и других западных вооружений 
стали главной темой стартовавшей накануне в Брюссе-
ле встречи глав военных ведомств из более 40 стран 
Запада. Встреча стала уже шестой в формате Контакт-
ной группы по обороне Украины. Она была сформиро-
вана весной на немецкой авиабазе Рамштайн по ини-
циативе США, являющихся главным поставщиком 
и координатором потока вооружений для ВСУ.

В последние недели Киев, в том числе с прицелом на 
ведение боевых действий в зимний сезон, в обращени-
ях к западным партнерам делал особенный акцент на 
системах ПВО. А ракетные удары ВС России по крити-
ческой инфраструктуре Украины в ответ на диверсию 
СБУ против Крымского моста ожидаемо использова-
лись Киевом, чтобы дополнительно заострить внима-
ние на своей потребности в системах ПВО. Главные 
западные «ястребы» охотно подыграли.

Предваряя вопросы тех членов НАТО, которые не 
выражают энтузиазма в отношении курса на вооруже-
ние Украины и затягивание конфликта, генсек альянса 
Йенс Столтенберг выразился в том духе, что  победа 
России «станет поражением для всех нас». Он заверил 
в готовности оказывать «непоколебимую поддержку» 
Киеву на годы вперед. «Нужны разные типы систем 
ПВО — малой и большой дальности, против 
баллистических и крылатых ракет, дронов», — 
перечислил генсек НАТО накануне встречи.
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Что предложит 
Беларусь туристам 
из России
осенью и зимой?
/ стр. 1, 3
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Мамедов:

Искусство

под стать вре-

мени — все вещают

и горлопанят



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 октября 2022
четверг № 232 ( 8880 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именно ТЭК
«Если мы с европей-
цами придем к обще-
му решению постав-

лять газ по уцелевшей ветке, а 
там одна ветка «Северного по-
тока-2», судя по всему, уцеле-
ла... давление в трубе сохраня-
ется, значит, судя по всему, она 
в рабочем состоянии. Ее мощ-
ность составляет 27,5 млрд ку-
бометров в год. Это порядка 8 
процентов всего импорта газа 
в Европе», — заметил Путин. 
«Россия к началу поставок го-
това, мяч на стороне ЕС. Хотят 
— пусть просто откроют кран, 
и все», — предложил он. Прези-
дент также предложил перене-
сти утраченный объем транзи-
та газа в Черное море и создать 
в Турции крупнейший хаб для 
поставок в Европу — опять же 
если есть интерес партнеров.

В чем ошибка 
энергетической политики 
Европейского союза

«Это подчеркивают сами 
еврочиновники самого выс-
шего уровня, что европейское 
благополучие последних деся-
тилетий во многом базирова-
лось на сотрудничестве с Рос-
сией», — отметил Путин. Тот 
ресурс, что приходит сейчас 
на европейский рынок, прода-
ется втридорога и раскачива-
ет инфляцию — в еврозоне она 
достигла 10 процентов, сказал 
он. «Страдают рядовые евро-
пейцы. За год их счета за элек-
троэнергию и газ выросли бо-
лее чем в три раза. Население, 
как в Средневековье, стало 
запасаться дровами на зиму. 
Россия здесь при чем?» — под-
черкнул президент. «И свои 
собственные ошибки посто-
янно пытаются на кого-то сва-
лить, в данном случае на Рос-
сию. Сами виноваты, хочу еще 
раз подчеркнуть», — заявил он.

Владимир Путин знает, что 
будет при продолжении роста 
цен на энергию. «Понятно, как 
будут решаться проблемы с це-
нами, если они будут высоки-
ми   . Мы это проходили по от-
ношению к другим товарным 
группам. Просто печатают 
деньги, вот и все», — заметил 
он. За последний год денежная 
масса в ЕС выросла пример-
но на 1 трлн евро. На эти сред-
ства Европа будет «сгребать» 
газ, как и продовольствие, с 
мирового рынка. А развиваю-
щимся странам придется пере-
плачивать за энергоресурсы. 
В Европе по некоторым ви-
дам продукции темпы сниже-
ния выпуска измеряются дву-
значными цифрами, сказал 
Путин, добавив: «Сами вино-
ваты». «Это результат даже не 
каких-то там действий в рам-
ках специальной военной опе-
рации на Украине, на Донбас-
се. Совсем нет. Это результат 
ошибочной политики в обла-
сти энергетики на протяжении 
целого ряда предыдущих лет», 
— считает он.

Нефтяные цены   
и дефицит помидоров: 
что общего 

Президент высказался по 
поводу предложенного Евросо-
юзом «потолка» цен на нефть. 
«Россия не будет действовать 
вопреки здравому смыслу и за 
свой счет оплачивать чужое 
благополучие», — предупре-
дил он. 

«Мы не станем поставлять 
в те страны, которые ограни-
чат цены на нефть», — объявил 
Путин. Россия не поддастся на 
«шулерские уловки и беспар-
донный шантаж... Мы не будем 
действовать себе в ущерб», — 
подчеркнул он.

Для наглядности Путин 
пример цитату американско-
го экономиста, лауреата Нобе-
левской премии по экономике 
Милтона Фридмана. «Если вы 
хотите создать дефицит, напри-

мер, помидоров, то нужно про-
сто принять закон, по которо-
му розничные торговцы не мо-
гут продавать помидоры более 
чем за 2 цента за фунт. Вы тут 
же получите дефицит помидо-
ров, то же самое с нефтью или 
газом», — сказал глава госу-
дарства. Президент подчерк-
нул, что Фридман умер в 2006 
году и «уже точно не может 
быть записан в агенты влияния 
России».

«Кто даст гарантии, что та-
кой же потолок не будет уста-
новлен в других секторах эко-
номики: в сельском хозяйстве, 
в производстве полупроводни-
ков, удобрений, металлургии? 
Причем не только в отноше-
нии России, но и любой другой 
страны», — предостерег Влади-
мир Путин. 

«Никто такие гарантии уже 
не даст, а значит, своими аван-
тюрными решениями некото-
рые западные политики разру-
шают глобальную рыночную 
экономику: по сути, создают 
угрозу для благополучия мил-
лиардов людей», — заметил гла-
ва государства. 

«Нужно четко понимать: 
если ограничить цену нефти из 
России или других стран, уста-
новить какие-то искусствен-
ные ценовые потолки, то это 
неизбежно ухудшит инвести-
ционный климат во всей миро-
вой энергетике, затем спрово-
цирует усиление глобально-
го дефицита энергоресурсов и 
дальнейший рост их стоимо-
сти. А это ударит в первую оче-
редь по беднейшим государ-
ствам. Это неизбежные послед-
ствия, абсолютно очевидные», 
— заявил президент. 

Стабильный энергорынок — 
гарантия будущего 
России и всего мира

«Несмотря на санкционное 
давление и диверсии на инфра-
структуре, мы не намерены 
уступать свои позиции. Про-
должим обеспечивать стабиль-
ную энергетическую безопас-
ность, развивать связи с теми 
странами, которые в этом за-
интересованы. А объем добычи 
нефти в России уже преодолел 
спад и находится даже несколь-
ко выше уровня прошлого 
года», — заявил Путин. 

«Наша принципиальная по-
зиция в том, что стабильность, 
сбалансированность энерге-
тических рынков и безопасное 
будущее народов можно обес-
печить только совместными 
усилиями в открытом, честном 
диалоге на принципах солидар-
ной ответственности и учета 
национальных интересов друг 
друга. Именно такой диалог 
у нас налажен и с партнерами 
ОПЕК+», — отметил он.

«Намерены расширять гео-
графию наших поставок. Уже 
в ближайшее время определим 
для этого ключевые объекты 
инфраструктуры, начнем их 
строительство, включая такие 
перспективные проекты, как 
«Сила Сибири-2» и его мон-
гольский участок «Союз Вос-
ток», — объявил Владимир Пу-

тин. Начнутся работы по сты-
ковке азиатского и европей-
ского сегментов националь-
ной газотранспортной систе-
мы, продолжится поддержка 
проектов терминалов по при-
ему сжиженного природного 
газа.

Не оставил без внимания 
президент и газификацию стра-
ны. Программа социальной га-
зификации будет продлена за 
горизонт 2022 года — такое по-
ручение дал он кабмину. В нее 
войдут не только школы, но и 
медицинские учреждения. А 
незащищенные категории гра-
ждан получат региональные 
субсидии на покупку оборудо-
вания и работы внутри участка 
при подводе газа к домовладе-
ниям. «Размер субсидий дол-
жен быть не меньше 100 ты-

сяч рублей на одно подклю-
чение», — уточнил Путин. При 
этом регионы с низким уров-
нем бюджетной обеспеченно-
сти получат поддержку за счет 
федеральных ресурсов.

«Россия готова к довери-
тельному партнерству в энер-
гетической сфере в интере-
сах устойчивого развития 
наших стран, их надежного 
снабжения доступной энерги-
ей. И мы знаем, что такой под-
ход разделяет подавляющее 
большинство наших партнеров 
и государств мира», — завершил 
свое выступление президент 
РФ Владимир Путин и пожелал 
успешной работы форуму.  

Все участники пленарной сессии подчеркивали, что российский газ, нефть и уголь были одним из столпов благополучия Европы, и без них страны Старого Света ждет экономический спад.

Президент РФ Владимир Путин выступил на форуме «Российская энергетическая неделя» с программным докладом. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на санкционное давление 
и диверсии на инфраструктуре, 
мы не намерены уступать свои 
позиции. Продолжим обеспечивать 
стабильную энергетическую 
безопасность, развивать связи с теми 
странами, которые в этом 
заинтересованы

Как это было

ПОВЕРНУВ ВЫКЛЮЧАТЕЛЬ В КОМНАТЕ, ВЫ О НАШЕЙ ТРУБЕ ТОЖЕ ВСПОМНИТЕ
Наша страна в XX веке создала с нуля свою нефтегазовую промышлен-

ность и совсем не в первый раз оказывается в состоянии экономиче-

ского противостояния с США и Европой. Почему в сегодняшних зада-

чах нет ничего невозможного и как поставленных целей добивались 

40—60 лет назад, «Российской газете» рассказал  бывший замглавы 

Миннефтегазстроя СССР Анатолий Весельев.

— Анатолий Павлович, вы стояли у истоков создания нефтегазовой от-
расли в нашей стране. С вашей точки зрения, роль нефти и газа в экономи-
ке России возросла с тех времен?
Анатолий Весельев |  Она постоянно растет, начиная с 60-х годов про-

шлого столетия. В этом нет ничего плохого. Потому что богатства наших 

недр обязательно нужно использовать. Естественно, нам завидуют дру-

гие страны, у которых таких богатств нет, а спрос на нефть и газ увели-

чивается. И то и другое, это ведь не только топливо, это еще нефтехи-

мия, газохимия, то есть производство самых современных материалов 

для всех отраслей промышленности.  И получается, что без наших ре-

сурсов не могут прожить другие страны, отсюда и постоянно растущее 

давление на Россию.

— То есть в сегодняшних санкциях против России нет ничего нового?
Анатолий Весельев |  Конечно. Когда строился газопровод «Уренгой — 

Помары — Ужгород», который проходит через Украину, американцы вве-

ли против нас санкции. Запретили поставку труб, компрессоров и про-

чего оборудования. Запретили участвовать в строительстве иностран-

ным компаниям и специалистам. Но газопровод, как известно, был все 

равно построен. Большей частью своими силами, но помогли и некото-

рые европейские компании. Специалистов набрали сами. Кинули клич и 

организовали с тогда первым заместителем главного редактора «Комсо-

мольской правды» Владиславом Фрониным, который сейчас главный 

редактор вашего издания, первую «Прямую линию». Нам звонили со 

всего СССР. Мы получили 40 тысяч молодых добровольцев, готовых 

ехать на стройку. Многим были вынуждены отказать. Это был, наверное, 

первый в то советское время открытый диалог власти с гражданами.     

— С тех пор многое изменилось? Открытость власти возросла или, наобо-
рот, уменьшилась?
Анатолий Весельев | Конечно, возросла. Сейчас никого не удивишь «Пря-

мыми линиями» или пресс-конференциями. Да что говорить, президент раз 

в год напрямую общается с народом. Каждый может задать ему вопрос.

— Тогда почему сейчас мы не видим такого энтузиазма?
Анатолий Весельев |  Изменилось отношение людей к стране, труду, 

жизни. Не у всех, но все же у значительной части. Мы сами очень 

многое разрушили. Попытались вычеркнуть из истории целые эпохи. 

Можно по разному относится к Ленину, Сталину и в целом к советскому 

времени. Но отрицать, что ими было создано государство нового типа, 

лишенное многих недостатков капиталистического общества, которое 

в кратчайшие сроки стало одной из передовых стран мира, победило в 

самой страшной в истории человечества войне, никак нельзя. Мы же 

попытались вычеркнуть этот период из нашей жизни в 90-е годы XX 

века. Охаивали его, говорили, что все было сделано неправильно. В ре-

зультате многое из построенного в СССР было просто разрушено. Есте-

ственно, отразилось это и на умах людей.

— То есть сейчас бы построить своими силами «Уренгой — Помары — Ужго-
род» не получилось бы?
Анатолий Весельев(смеется) |  Ну почему же? Может быть, на это бы 

просто ушло больше времени. Но период распада прошел, сейчас при-

шло время созидания. Процесс постепенный.    

— А как же быть с технологиями, которые стали нам недоступны из-за 
санкций, как преодолеть технологическое отставание?
Анатолий Весельев |  Главное в технологиях — люди, которые их созда-

ют. А в этом у нас никогда недостатка не было. В создание новых 

технологий серьезно вкладываются наши нефтегазовые компании, го-

сударство все более активно поддерживает такие проекты. Добыча 

нефти и газа становится все более сложной, поэтому без создания 

своего уникального оборудования, своих методов добычи мы 

просто не сможем обойтись. Но на все нужно время и правильное 

административное решение. В советское время был создан Миннеф-

тегазастрой, где помимо прочего решались проблемы с оборудовани-

ем для освоения и разработки нефтегазовых месторождений. Может 

быть, сейчас также имеет смысл создать такую узкоспециализирован-

ную структуру. Ведь нефть и газ — это значительная часть нашего бюд-

жета. Но, повторюсь, главное — талантливые люди, а они в России 

есть.

— То есть и с этими санкциями мы справимся?
Анатолий Весельев |  Обязательно. У меня нет в этом никаких сомнений.

Подготовил Сергей Тихонов

Несмотря на санкции, газопровод «Уренгой — Помары — Ужгород» мы все 
равно построили, своими силами.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Транснефть» получила уведомле-

ние об утечке на нефтепроводе 

«Дружба» в Польше, прокачка 

нефти продолжается, сообщили в 

компании.

«Пока прием нефти с их стороны 

идет. Значит, у них есть емкости, в 

которые они принимают», — ска-

зал вице-президент «Транснефти» 

Сергей Андронов (цитата по «Ин-

терфаксу»). 

Ранее оператор PERN сообщил об 

обнаружении утечки на маги-

стральном нефтепроводе «Друж-

ба» — основном маршруте поста-

вок нефти из России в Германию.

По данным компании, утечка воз-

никла во вторник вечером на од-

ной из ниток нефтепровода. Сооб-

щается, что автоматические систе-

мы PERN обнаружили разгермети-

зацию трубопровода «Дружба» на 

одной из двух ниток западного 

участка трубы в 70 километрах от 

Плоцка. Пока причины происше-

ствия неизвестны.

Позже пресс-секретарь главного 

коменданта Государственной по-

жарной стражи Польши Кароль 

Кежковский сообщил, что переда-

ча нефти на этой нитке прекраще-

на и давление в ней падает. В на-

стоящее время на месте работает 

аварийная служба, которая зани-

мается откачкой нефтепродукта, 

вылившегося из нитки нефтепро-

вода. Вывезено около 400 кубо-

метров.

Подготовила Нина Егоршева

— Почему ограничение цен на нефть из России не принесет ЕС пользы — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2411156
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Анатолий Павлович Весельев, 

государственный деятель, заме-

ститель министра строительства 

предприятий нефтяной и газо-

вой промышленности СССР 

(1979—1991 гг.). Лауреат Госу-

дарственной премии СССР 

(1986 г.), награжден орденом 

Трудового Красного Знамени 

(1981 г.), кандидат экономиче-

ских наук.  

КОММЕНТАРИИ

ПОТОЛОК ЛЕДЯНОЙ

Аркадий Говоров

Сейчас в мировой энергетике 
существует три тенденции — это 
энергетический кризис, транс-
формация рынка и перенос сро-
ков энергоперехода. Об этом 
заявил вице-премьер РФ Алек-
сандр Новак, выступая на пле-
нарном заседании Российской 
энергетической недели (РЭН). 

По его словам, кризис вы-
ражается в дефиците газа, неф-
ти, угля и топлива, высоких це-
нах и их волатильности, а также 
отсутствии свободных мощно-
стей, чтобы увеличить добычу. 
Трансформация рынка заклю-
чается в изменении всех транс-
портных потоков. Приходится 
налаживать новые логистиче-
ские цепочки, увеличиваются 
транспортные затраты, доро-
жает фрахт судов.

 Вместе с этим приходит осо-
знание, что быстрый энерго-
переход, за который так рато-
вали в Евросоюзе, невозможен, 
отмечает Новак. Его придется 
делать плавно, учитывая рост 
потребления энергии в мире. 
Эра углеводородов еще долго 
не уйдет. В 2021 году на нефть, 
газ и уголь приходится 83% в 
мировом энергобалансе, 13% — 
на возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ) и около 4% — на 
атомную энергетику.

По мнению Новака, причи-
нами этих тенденций на энер-
гетическом рынке стали санк-

ции в отношении наших ресур-
сов и поставок оборудования 
для проектов топливно-энерге-
тического комплекса. Все эти 
запреты приводят к дисбалансу 
на мировом энергетическом 
рынке. Причем если эмбарго 
ЕС в отношении импорта нашей 
нефти это дело Европы, то пото-
лок цен, запрет на страхование 
и фрахт судов для нашей нефти 
и прочее — уже вмешательство в 
дела других стран. 

Сыграло роль давнее жела-
ние европейцев снизить зави-
симость от газа из РФ, счита-
ет вице-премьер. «Европа сна-
чала принимала один энер-
гетический пакет, потом дру-
гой энергетический пакет. Они 
были направлены на разделе-
ние собственника инфраструк-
туры и собственника газа. Объ-
яснялось это развитием конку-
ренции. Непонятно, зачем это 
делалось. Всем было ясно, что 
в таких проектах, как «Ямал 
— Европа», «Турецкий поток» 
или «Северный поток», других 
поставщиков газа не будет», — 
сказал Новак. Отдельно по газу, 
к кризису привело навязыва-
ние экспортерам со стороны ЕС 
контрактов с привязкой к це-
нам в споте (на бирже) и отказ от 
долгосрочных контрактов с при-
вязкой цены газа к нефтяным 
котировкам, отметил Новак.

Без российского газа, неф-
ти и угля экономика Европы 
просто развалится. В нашей же 

энергетике ситуация стабиль-
ная, внутренний рынок обеспе-
чен энергоресурсами. У Европы 
нет других поставщиков газа, 
кроме России, по «Северным 
потокам», «Ямал — Европе» и 
«Турецкому потоку», подчерк-
нул Новак.

Пессимистичные прогнозы 
говорят о том, что к концу зимы 
2022/2023 года в европейских 
подземных хранилищах газа 

(ПХГ) останется около 5% газа, 
заявил глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер. «Да, Европа зиму 
переживет. А что будет с закач-
кой на следующий зимний пери-
од? И становится ясно, что энер-
гетический кризис пришел не на 
короткий период времени, а его 
причины носят системный ха-
рактер», — сказал Миллер. Дефи-
цит газа в Европе может дости-
гать 800 млн кубометров газа в 
сутки при аномально сильных 
холодах. По словам Миллера, на 
пике холодов в Европе могут за-
мерзнуть целые города.

Ранее в такие годы, напри-
мер, когда в Европу пришел хо-
лодный фронт «Зверь с восто-
ка», поставки российского газа 
на Запад достигали 0,8—1,7 
млрд кубометров в сутки, от-
метил Миллер. Самый большой 
объем подземных газовых хра-
нилищ (ПХГ) в Германии — 21 
млрд кубометров, а потребля-
ет страна за три зимних меся-
ца 60 млрд кубометров. В этом 

году, по-видимому, немецкие 
хранилища будут почти за-
полнены — около 20 млрд кубо-
метров. То есть хватит запасов 
ПХГ только лишь на один ме-
сяц. Взять такие объемы газа 
можно только в России, под-
черкнул Миллер.

Он также отметил, что сей-
час в Европе обсуждается вве-
дение потолка цен на газ, но ни-
какого ценового принуждения 
в отношении поставщиков газа 
сейчас быть не может. По его 
мнению, эта идея заставляет 
вспомнить старую песню «По-

толок ледяной, дверь скрипу-
чая». Этот текст хорошо иллю-
стрирует, к чему могут приве-
сти предлагаемые ЕС меры.

Также обсуждается субсиди-
рование цен на газ, напомнил 
Миллер. По этому пути уже по-
шла Германия, выделив 200 
млрд евро. Во-первых, это при-
говор низкой инфляции в ЕС, 
поскольку в ПХГ Европы будет 
закачиваться очень дорогой газ. 
Во-вторых, это означает, что 
нет европейского рынка газа 
— это уже не рынок. В-третьих, 
ставится под удар так называе-
мая европейская солидарность. 
Фактически это приведет к на-
ционализации газового рынка. 
То есть затраты будут перенесе-
ны на плательщиков.  

Экономический рост — это 
рост энергопотребления. Благо-
получие ЕС, в том числе Герма-
нии, в течение долгого времени 
держалось на импорте дешевых 
энергоресурсов из России. Сей-
час высокая цена на газ — это 
удар по экономике всего Евро-
союза. Европе придется менять 
экономическую модель, счита-
ет Миллер.

Мы со своей стороны тех-
нически готовы сделать то, что 
предложил президент Влади-
мир Путин, построить взамен 
взорванных «Северных пото-
ков» альтернативный маршрут 
для поставок газа через Черное 
море и Турцию в Европу, отме-
тил Миллер.  

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2412239
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А К Ц Е Н Т

Эту зиму Европа переживет. 
Но уже сейчас ясно, что энергетический 
кризис пришел в Евросоюз надолго, 
у него системный характер
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

УДАРЫ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ 
СТАНУТ ДЛЯ КИЕВА КАТАСТРОФОЙ
Андрей Гурулев, член Комитета Госдумы по обороне, генерал-лейтенант 
(Telegram-канал парламентария): 
— Продолжения ударов по Украине ждут все, они бу-

дут. Стратегическая операция по нанесению пораже-

ния критически важным объектам — крайне трудоем-

кий процесс, на его подготовку ушло приличное коли-

чество времени, а отмашку дал новый командующий 

спецоперацией генерал Суровикин. 

Да, нанесены первые серьезные массированные уда-

ры, результаты приличные есть. Дальше необходимы 

анализ, уточнение результатов поражений, доразвед-

ка целей, определение видов оружия для доведения 

операции до финального этапа. 

Основные задачи — обесточить, парализовать само 

государство, остановить промышленность, чтобы 

украинцы не могли ремонтировать, где-то даже 

производить оружие. 

Все идет нормально. Разведка НАТО не сумела 

вскрыть наши намерения, натовскую систему ПВО 

мы легко преодолели. Да, не на 100 процентов, но 

это невозможно в принципе, у любой ракеты есть 

КПД. Если 80 процентов снарядов достигли цели, то 

это отличный результат.

Почему не разнесли Банковую? Да зачем на них тра-

тить снаряды, если их можно эффективно использо-

вать по другим объектам. Смысл сносить здание офи-

са Зеленского? Я прагматик и циник в этом вопросе, 

на кой черт они нужны, когда есть цели важнее? А эти 

деятели все равно же в бункерах сидят.

Сейчас проводится расчет боеприпасов, необходи-

мых для поражения. Все необходимые цели будут по-

степенно уничтожаться, нужен крайне четкий холод-

ный расчет, а спешка, нужная только при ловле блох, 

здесь совершенно не требуется.

Такого же мнения придерживается и Даниил Безсо-

нов, первый заместитель министра информации ДНР:

— Для украинской армии отключение от электроэнер-

гии станет катастрофой, — так он прокомментировал 

ситуацию для RT. — Как минимум заряжать старые ак-

кумуляторы в военной технике будет невозможно, 

как и аккумуляторы в рациях и мобильных телефонах. 

Кроме того, украинские вояки хвастаются, что у них 

всё автоматизировано, что они активно используют 

цифровые карты на смартфонах или специальных 

планшетах. А также программное обеспечение для 

артиллеристов, такое как «Крапива», или амери-

канское программное обеспечение управления вой-

сками DELTA, куда стекаются в режиме онлайн  полу-

ченные разведданные по их противнику. К сожале-

нию, эти технические решения пока являются неким 

преимуществом над нами. Лишив их этой возможно-

сти и отправив обратно к бумажным картам, мы полу-

чим ощутимый результат очень быстро. Топливные 

генераторы эти проблемы не решат.

Отсутствие электричества также сильно ударит по 

гражданскому сектору, который в военное время тес-

но связан с армией. Чем крепче тыл, тем сильнее ар-

мия. Экономика рухнет. Города без электричества 

превратятся в ловушки. Без света не будут работать 

водоканалы. В городах накроются водопровод и ка-

нализация. В скором будущем, чтобы выжить, жите-

лям городов придется оставить свои дома, уходить в 

села и начинать поднимать сельское хозяйство вруч-

ную. Даже отсутствие мобильной связи в первое вре-

мя станет шоком для общества.

Но самым большим ударом станет отключение наро-

да от телевизора и Интернета. Без хитрых информ-

технологий по манипулированию и одурачиванию 

масс режим Зеленского рухнет. Очень быстро люди 

начнут «думать холодильником». Им начнут бросать-

ся в глаза только личные проблемы. И кто привел 

страну к такому положению? Кто обещал мир, но 

только стимулировал войну в Донбассе и угрожал 

России ядерным оружием? Ответ для всех, кто будет 

мыслить на свежую голову, без подсказок СМИ, — Зе-

ленский. И люди очень быстро поймут, что главным 

условием их выживания является уничтожение режи-

ма Зеленского. Но в условиях отсутствия электриче-

ства, скорее всего, наша армия возьмет под контроль 

территорию Украины раньше. 

Подготовил Иван Петров

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

БОЙЦЫ ДОНБАССА И РОССИЯНЕ СТАЛИ 
ЕДИНОЙ АРМИЕЙ И ОБУЧАЮТСЯ ВМЕСТЕ
Руслан Мельников, 
Владимир Ладный (фото),
Донецкая Народная Республика

И
нтеграция ополченцев 
Луганской и Донецкой 
народных республик с 

российской армией — основная 
новость, которую обсуждают 
сейчас на фронтах, в частях и на 
призывных пунктах ДНР и ЛНР. 
Корреспонденты «РГ» побыва-
ли в учебном центре под Донец-
ком, где совместно тренируют-
ся бойцы Донбасса и запасники, 
призванные из других регионов 
России. 

Командир ополченцев Юрий 
сравнивает, как было преж-
де, во время первой мобилиза-
ции в ДНР, и как все происходит 
сейчас:

— Раньше многие приходили 
воевать практически без подго-
товки и опыта. Таких называли 
«гусята». Почему? Да потому, 
что во время обстрелов и боев 
необученные бойцы инстинк-
тивно держались поближе друг 
к другу, а это — хорошая ми-
шень. Объясняешь, что не нуж-
но так делать, а они не понима-
ют. Не было слаженности. С ра-
циями ребята часто не умели 
толком обращаться. Сейчас же 
идет качественное и интенсив-
ное обучение. Вижу, что рос-
сийские инструкторы — настоя-
щие профессионалы. После та-
кого обучения мобилизованные 
точно уже не будут беспомощ-
ными «гусятами» на поле боя. 
Идет боевое слаживание, ребята 
учатся окопному бою, зачистке, 
штурмовым действиям.

— Нас трое, со мной пришли 
два моих младших брата, одно-
му 18, другому 19 лет. Мы — до-
бровольцы. Идем в первой волне 
частичной мобилизации в Рос-
сии, чтобы второй уже не пона-
добилось, — рассказывает Дима 
Зеленый из Тореза (ДНР), здоро-
венный веселый бородач, пере-
поясанный пулеметными лен-
тами как революционный мат-
рос. — Если будем сидеть дома, на 

диване, война никогда не закон-
чится. Это наша земля. Врагу ее 
не отдадим. Будем биться до по-
следнего.  

В центре боевой подготов-
ки, расположенном недалеко от 
передовой, кипит работа: каж-
дый понимает, что от получен-
ных здесь знаний и навыков за-
висит и победа, и собственная 
жизнь. 

— Дави врага огнем и сразу 
вжимайся в землю, чтобы ниче-
го не торчало, тем более  голова! 
Вы все должны вернуться живы-

ми! — кричит инструктор, и два 
десятка автоматчиков синхрон-
но повторяют его движения. 

Чуть поодаль ополченцы на-
блюдают за действиями и объ-
яснениями другого российско-
го инструктора. Бойцы разного 
возраста, подготовка у них тоже 
разная. Но у всех — одинаковая 
решимость в глазах. 

— Учитесь в бою перебрасы-
вать автомат от плеча к плечу, 
стрелять с разных рук, целить-
ся и правым и левым глазом. Вот 
так: делай раз, делай два, делай 
три… При этом старайтесь дер-
жать цель в поле зрения. Если 
ранит в руку,  сможете продол-
жить стрельбу с другой руки, 
если повредите один глаз,  все 
равно должны уметь целить-
ся и стрелять. Меняйте пози-
цию, бейте из-за укрытия. Вот 
так, например, с колена. Ногу — 
сюда, руку — сюда, локоть упи-
раем в колено, — рассказывает 
и показывает инструктор. Ав-
томат в его руках словно живой 
— приклад летает от плеча к пле-

чу, трудно уследить, как пальцы 
перехватывают оружие. Бойцы 
пытаются усвоить урок, но пока 
получается не у всех. « Делай 
раз, делай два, делай три», — тер-
пеливо, снова и снова показы-
вает инструктор заученные до 
автоматизма движения. Посте-
пенно и у бойцов начинает по-
лучаться.

Здесь собрались люди разных 
профессий. Алексей Евсеньев до 
призыва работал шахтером-про-
ходчиком. Дмитрий Мудрый — 
реставратором храмов. 

— А теперь я пошел защищать 
наши храмы с оружием в руках, 
потому что это моя Родина, — го-
ворит Дмитрий.

Евгений Джураев был на гра-
жданке бетонщиком. 

— А теперь стал наводчиком 
в роте разведки, — говорит он. — 
Мне двадцать восемь, семь лет 
назад дембельнулся со службы, 
но когда началась военная опе-
рация, решил сразу: надо идти 
воевать, защищать близких. У 
нас сейчас все отлично, палатка 
теплая, отапливается. Главное 
сейчас — вместе победить!

Здесь также учатся оказы-
вать первую помощь  себе и то-
варищу, быстро наложить жгут, 
остановить кровь. Взаимовы-
ручка в бою и совместная работа 
— первое дело для победы. Армии 
России и Донбасса теперь воюют 
плечом к плечу. 

— У нас уже есть бойцы, награ-
жденные российскими медаля-
ми, — рассказывают ополченцы. 
— Интеграция идет полным хо-
дом.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Наша авиация, ракетные войска и артиллерия в течение суток поразили пункты управления ВСУ в Днепропетровской области, на территории Донецкой Народной Республики и в Запорожье. 

Участники тренировок отмечают высокий профессионализм российских военных инструкторов.

А К Ц Е Н Т

Со мной пришли два моих младших 
брата. Мы — добровольцы. Идем в первой 
волне частичной мобилизации в России, 
чтобы второй уже не понадобилось

МИНОБОРОНЫ

В ЗАПОРОЖЬЕ УНИЧТОЖЕНЫ ШТАБ «ПРАВОГО СЕКТОРА» И УЗЕЛ СВЯЗИ «АЗОВА»

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России 
сообщили о новых по-
пытках украинских 
войск атаковать наши 
позиции на различ-
ных направлениях 
специальной воен-
ной операции. Сколь-
ко-нибудь значимо-

го успеха эти действия ВСУ не 
принесли. А потери украинцев в 
живой силе и техники исчисля-
ются десятками и сотнями еди-
ниц. Добавьте к ним немалое ко-
личество уничтоженных ино-
странные наемников.

По словам официально-
го представителя нашего обо-
ронного ведомства генерал-лей-
тенанта Игоря Конашенкова, 
на Купянском направлении в 
течение суток основные уси-
лия противник сосредоточил 
на взятии населенного пункта 
Кисловка. Его одновременно с 
трех направлений пытались за-
хватить три украинские рот-
ные тактические группы и ино-
странные наемники.

Поначалу им удалось вкли-
ниться в нашу оборону и выйти 
к западной окраине Кисловки. 
Однако затем активными дей-
ствиями и сосредоточенным ог-
нем артиллерии наши войска 
выбили противника с захвачен-

ного рубежа. Его подразделения 
были рассеяны и отброшены на 
исходные позиции.

«Положение российских 
подразделений по переднему 
краю полностью восстановле-
но», — доложил Конашенков.

ВСУ силами до трех рот так-
же пытались наступать в сторо-
ну Табаевки и Орлянки в Харь-
ковской области и к Куземовке 
в ЛНР. Эти атаки тоже удалось 
отразить. Противник на данном 
направлении за сутки потерял 
более 100 человек, в том чис-
ле немало наемников. А еще его 
командование не досчиталось 
четырех танков, трех БМП и 
трех турецких бронетранспор-
теров «Кирпи».

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении ВСУ в очередной 
раз пытались форсировать реку 
Жеребец в районах Райгородка, 
Кармазиновки, Розовки, Маке-
евки и Новолюбовки. В очеред-

ной раз у них ничего не получи-
лось. Там были уничтожены три 
БМП, два бронеавтомобиля и 
около 60 украинских военных.

На Запорожском направле-
нии в районе Новодаровки ВСУ 
силами до взвода и при под-
держке бронетехники тоже хо-
тели пробиться вперед. Наши 
подразделения отразили их ата-
ку. При этом противник потерял 
семь военнослужащих и бро-
неавтомобиль.

На Криворожском направле-
нии украинцы, стремясь овла-
деть населенными пунктами 
Нововоскресенское, Великая 
Александровка и Суханово Хер-
сонской области, бросили на 
прорыв два батальона. Россий-
ские подразделения прорыва не 
допустили и нанесли противни-
ку немалый урон. ВСУ потеря-
ли один танк, 16 бронемашин, 
четыре автомобиля и свыше 70 
военнослужащих.

На Андреевском направле-
нии под наш огонь попали укра-
инские подразделения, выдви-
гавшиеся для атаки в сторо-
ну Костромки и Ищенки Хер-
сонской области. Там были под-
биты два танка, три бронеавто-
мобиля и пять пикапов против-
ника. ВСУ оставили на поле боя 
более 90 человек.

«Кроме того, упреждающим 
огневым поражением были уни-
чтожены четыре вскрытые раз-
ведкой переправы ВСУ через 
реку Ингулец и сорвана пере-
броска украинских резервов в 
район боевых действий», — со-
общил Конашенков.

Российская авиация, наши 
ракетные войска и артиллерия 
в течение суток поразили вра-
жеские пункты управления в 
районах Великой Костромки 
Днепропетровской области, 
Константиновки в ДНР и Лежи-
но в Запорожье. Под ударами 
наших летчиков, ракетчиков и 
артиллеристов также оказались 
огневые позиции 41 артподраз-
деления, живая сила и техника 
противника в 156 районах.

В окрестностях города За-
порожье были ликвидированы 
штаб запрещенного в РФ нац-
формирования «Правый сек-
тор», узел связи националистов 
«Азова» (запрещенное в России 
формирование. — Прим. ред.) и 

два пункта временной дислока-
ции иностранных наемников.

Близ Николаева на воздух 
взлетело хранилище топлива 
для техники ВСУ. В районе Шев-
ченково Николаевской обла-
сти приказал долго жить укра-
инский зенитный ракетный 
комплекс «Бук М-1».

Еще российские истребите-
ли сбили над Христофоровкой 
в Николаевской области укра-
инский бомбардировщик Су-
24. А под Великой Александров-
кой в Херсонской области — вер-
толет Ми-8.

Наши средства ПВО за сут-
ки уничтожили четыре укра-
инских беспилотника. Также в 
районе Бургунки Херсонской 
области и недалеко от Ка-
ховской ГЭС были перехвачены 
12 снарядов РСЗО HIMARS.

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специальной 
военной операции Украина по-
теряла 319 самолетов, 161 вер-
толет, 2199 беспилотников, 380 
комплексов ПВО, 5677 танков и 
других бронемашин, 868 реак-
тивных систем залпового огня, 
3465 орудий полевой артилле-
рии и минометов, а также 6496 
военных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

При попытке пробиться к Табаевке 
и Орлянке в Харьковской области 
и к Куземовке в ЛНР противник потерял 
100 человек, в том числе наемников

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
четырех подвигах, совер-

шенных российскими военно-
служащими в ходе спецопера-
ции на Украине. 

Реактивная батарея под ко-
мандованием капитана Мигу-
нова выполняла задачу по недо-
пущению прорыва линии обо-
роны. Подразделение отразило 
две атаки националистов.

Прицельным огнем капитан 
Мигунов уничтожил две мино-
метные секции, наблюдатель-
ный пункт противника, две еди-
ницы техники и до 40 национа-
листов. Это нанесло боевикам 
существенный урон, лишив их 
возможности продолжать на-
ступление.

Старший сержант Эрдэм 
Галсандоржиев действовал в 
группе российских десантни-
ков. Националисты попытались 

вернуть утраченные позиции. 
Галсандоржиев огнем из грана-
томета метко уничтожал про-
рывающихся боевиков.

В течение дня группа, в со-
ставе которой действовал Эр-
дэм, отразила несколько атак, 
нанеся значительный урон вра-
гу. Противник в итоге отступил.

Перед подразделением, в со-
ставе которого действовал сер-
жант Сергей Гринченко, была 
поставлена задача удерживать 
занятые позиции до прибытия 
основных сил. Националисты, 
пытаясь выдавить наши войска, 
предприняли массированную 
атаку.

В ходе боя сержант Гринчен-
ко уничтожил более 5 нацио-
налистов и боевую машину пе-
хоты противника. В результате 
боевики отступили, а в дальней-
шем были уничтожены. 

При этом потерь среди лич-
ного состава и техники россий-
ских войск допущено не было.

В ходе одного из боев на-
ционалисты попытались про-
рвать оборону наших войск. В 
результате позиции мотострел-
ковых подразделений подверг-
лись массовому и интенсивно-
му обстрелу. 

Экипаж танка, в составе ко-
торого находился рядовой Ар-
тем Савин, стремительно вы-
двинулся в направлении про-
тивника, чтобы вызвать огонь 
на себя и тем самым дать воз-
можность войскам вынести ра-
неных с поля боя.

Прикрывая действия своих 
войск, рядовой Савин вместе с 
экипажем уничтожил 10  наци-
оналистов, а также две боевые 
бронированные машины ВСУ.

«В результате боя благодаря 
грамотным действиям рядового 
Савина российские мотострел-
ки отразили атаку противника, 
тем самым заставив его отсту-
пить», — отметили в Миноборо-
ны России.  

НАГРАДА

ЗВЕЗДА ИЗ РУК ПРЕЗИДЕНТА

Александр Степанов

Президент России Влади-
мир Путин вчера встретился в 
Кремле с Еленой Карабет, до-
черью полковника ДНР Ольги 
Качуры, которая погибла, за-
щищая независимость Донбас-
са. Ольга Качура, более извест-
ная под  позывным Корса, была 
посмертно награждена звездой 
Героя России и звездой Героя 
ДНР. 

Президент передал Еле-
не Карабет награду матери. 
«Передаю вам государствен-
ную награду России, кото-
рая была присуждена вашей 
маме. Она была человеком му-
жественным абсолютно, зна-
ковым, я бы сказал, для Дон-
басса, для Донецкой Республи-
ки прежде всего. Ее очень мно-
гие любили, уважали», — сказал 
Владимир Путин.

Ольга Сергеевна Качура с 
2014 года стала активным участ-

ником сопротивления в Донбас-
се. Она стояла у истоков созда-
ния Народной милиции ДНР. Ко-
мандовала артиллерийским ди-
визионом  БМ-21 «Град». Благо-
даря жесткому и требователь-
ному характеру сумела профес-
сионально подготовить в Дон-
бассе сотни профессиональных 
ракетчиков. 

С момента начала специаль-
ной военной операции полков-
ник Качура воевала на самых 
опасных направлениях.

Корса погибла 3 августа 2022 
года в Горловке. С воинскими 
почестями 4 августа была похо-
ронена на Аллее Героев кладби-
ща «Донецкое море». Она также 
изображена на барельефе Са-
ур-Могилы.

Ольга Качура была замужем, 
воспитывала дочь и приемного 
сына.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Дмитрий Мигунов 
уничтожил в бою две 
минометные секции ВСУ.

Старший сержант Эрдэм 
Галсандоржиев не позво-
лил пехоте одолеть рубеж.

Сержант Сергей Гринченко  
уничтожил вражескую 
БМП и 5 националистов.

Рядовой Артем Савин 
вывел танк под огонь про-
тивника, прикрыв своих.
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Президент России Владимир Путин 
передал Елене Карабет награду 
матери. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин попросил 
«Роскадастр» обеспечить удобное получение 
документов

Справочная служба 
Владимир Кузьмин

П
ублично-правовая компа-
ния «Роскадастр» должна 
сделать все, чтобы люди 

могли с комфортом получать 
необходимые справки, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин в ходе рабочей встречи 
с руководителем новой служ-
бы Владиславом Ждановым. 
Компания создается на базе под-
ведомственных учреждений Ро-
среестра. Глава правительства 
поздравил Жданова с назначени-
ем и обозначил несколько прио-
ритетов в работе.

«В первую очередь нужно 
сделать все, чтобы для людей 
возможности получения лю-
бой справки, необходимой для 
государственной регистрации 
права собственности, были 
удобны и комфортны», — ука-
зал премьер. Это важно для 
оформления ипотеки, различ-
ных кредитов, для целого ряда 
функций, которые выполня-
ет Росреестр. Также это важ-
но для создания национальной 
системы пространственных 
данных и для соединения субъ-
екта права с объектом недви-
жимости через государствен-
ную систему гарантий прав 
собственности, подчеркнул 
Мишустин.

Жданов напомнил, что Феде-
ральная кадастровая палата ве-
дет две очень востребованные 
у граждан информационные 
системы. Через Федеральную 
государственную информа-
ционную систему Единого го-
среестра недвижимости выдано 
более 500 миллионов выписок. 

Очень востребована Публич-
ная кадастровая карта, в кото-
рой на основе ЕГРН содержится 
информация о типах участков, 
об объектах капитального 
строительства. «За шесть меся-
цев текущего года уже 6,6 мил-
лиона пользователей восполь-

зовались этим сервисом. И ко-
личество их растет, то есть каж-
дый год увеличивается на по-
рядка 15%», — рассказал генди-
ректор «Роскадастра». 

Компания развивает сервис 
выездного обслуживания насе-
ления. В 2019 году такой услу-
гой воспользовались 83 тысячи 
граждан и организаций, в 2021 
году количество обращений вы-
росло до 310 тысяч.

Кадастровая палата ведет 
свой Корпоративный универси-
тет, который, по словам Ждано-
ва, стал элементом коммуника-
тивной площадки с профессио-
нальным сообществом. Специ-
алисты передают в нем знания 
широкому кругу пользователей, 
там же знакомят с последними 
изменениями в законодатель-
стве, связанными с землей. «В 
Корпоративном университете в 
прошлом году прошли обучение 
семь тысяч человек, в текущем 
году их количество увеличится 

уже до девяти тысяч», — заметил 
глава «Роскадастра».

Есть и задачи по цифрови-
зации деятельности. По сло-
вам Жданова, предстоит изме-
нить подход к предоставлению 
сервисов и услуг. «В частно-
сти, у нас идут коммуникации с 
застройщиками. Им очень важ-
но оперативно получать сведе-
ния по земельным участкам, ка-
дастровым кварталам, по ДДУ 
(договоры долевого участия), 
по объемам ипотеки, чтобы они 
могли планировать свою дея-
тельность, более эффективно 
распределять ресурсы», — ска-
зал он.

Мишустин считает, что важ-
но не допускать спорных ситу-
аций, с другой стороны взгля-
нуть на все услуги, которые си-
стема Росреестра оказывать 
людям. «Это клиентский путь, в 
котором все должно быть удоб-
но и быстро», — заключил пре-
мьер.  

Туры уходят в лед

Туристов стимулиру-
ют цены. Сейчас за-
бронировать зимние 

путешествия по России, вклю-
чая туры на Новый год, можно 
примерно по той же стоимо-
сти, что и в прошлом году.

Обычно в пик сезона сто-
имость туров повышалась на 
10—15%. Но в этом году ново-
годнее подорожание состави-
ло всего 3—5% к аналогичному 
периоду 2021 года. Пока оте-
ли, стремясь привлечь тури-
стов, не прибегают к повыше-
нию цен, но с ростом спроса и 
стоимость размещения пойдет 
вверх, замечает Ромашкин.

Среди самых популярных 
направлений по России Крас-
нодарский край.  Спросом 
пользуются как побережье 
Черного моря, так и горный 
кластер. Между этими направ-
лениями туристы распределя-
ются пополам. На побережье 
семьи с детьми посещают пар-
ки аттракционов, бассейны, 
ездят на экскурсии. А в горном 
кластере Сочи катаются на лы-
жах, посещают аквапарки.

В этом году популярны экс-
курсионные туры по Подмо-
сковью, Санкт-Петербургу. Из-
за отсутствия больших затрат 
на перелет и переезды поездом 

Подмосковье оказывается са-
мым бюджетным направлени-
ем зимой, добавляет Ромашкин.

Туры в Подмосковье на 2—3 
дня сейчас можно заброниро-
вать по цене от 10 тыс. рублей 
на человека. Туры в Дагестан, 
Алтай, Карелию, Татарстан сто-
ят от 21 тыс. до 45 тыс. рублей 
на человека при двухместном 
размещении на несколько дней.

Зарубежные туры доро-
же, но спрос есть. В компании 
Tez Tour отмечают, что сейчас 
объем бронирований на зим-
ний сезон уже превышает по-
казатель за аналогичный пери-
од прошлого года в несколько 
раз. «Сложностей с продажа-
ми нет, ближайшие вылеты вы-
полняются с полной загрузкой. 
С высокой долей вероятности 
тенденция сохранится в обо-
зримом будущем», — отмечают 

в компании. Среди самых по-
пулярных стран — Египет, ОАЭ, 
Мальдивы и та же Турция, кото-
рая теперь становится для рос-
сиян круглогодичным направ-
лением. Востребованы Таиланд, 
Венесуэла. О росте объемов 
продаж сообщают и в Anex Tour. 
По сравнению с прошлым го-
дом, например, продажи туров 
в Турцию и Мальдивы выросли 
на 15 и 40% соответственно.

Интерес туристов подстеги-
вает ограниченность перевоз-
ки. Полетная программа за ру-
беж в этом году сократилась по-
чти в половину. Основная при-
чина — санкции. Прямых рей-
сов в большинство европейских 
стран сейчас нет. К тому же по-
сле отмены упрощенного ви-
зового режима для России не-
которые страны стали вводить 
дополнительные требования. 

Например, Германия принима-
ет теперь страховки только от 
европейских компаний. В ре-
зультате европейские направ-
ления просели, а турпоток рас-
пределяется в зависимости от 
наличия прямых рейсов.

Но и по другим направлени-
ям рейсов меньше, чем тури-
стов, желающих отправиться 
на отдых. Поэтому и продаж в 
целом меньше, чем могло быть, 
а цены выше. Например, тур в 
Турцию в отель «пять звезд» по 
системе «все включено» на но-
вогоднюю неделю обойдется 
примерно от 180 тыс. рублей на 
двоих взрослых. Сбор за ново-
годний ужин уже включен в сто-
имость. Тур в Египет примерно 
на тех же условиях стоит от 201 
тыс. рублей на двоих взрослых, 
а в Шри-Ланку с полупансио-
ном — от 288 тыс. рублей.

Недельный тур в ОАЭ в отель 
«три звезды» с завтраками на 
двоих стоит от 230 тыс. рублей, 
а путешествие на Мальдивы в 
отель «четыре звезды» с систе-
мой «все включено» — от 395 
тыс. рублей на двоих.   

Цены на новогодние туры пока не заоблачные, но растущий спрос может подтолкнуть их вверх.

А К Ц Е Н Т

В России для зимних путешествий 
туристы выбирают Краснодарский край, 
Санкт-Петербург, Подмосковье, 
а за рубежом — Египет, ОАЭ, Турцию

Михаил Мишустин обсудил с Владиславом Ждановым задачи «Роскадастра».

ЕДА 
Импортной 
селедке ищут 
замену

НЕСИ ИВАСИ

Татьяна Карабут

Импорт атлантической сель-
ди на фоне санкций снизился в 
5—6 раз. Но наши потребители 
без любимой рыбы не останут-
ся. Заменит своя тихоокеанская 
и атлантическая селедка. А в со-
ветское время в новогодних са-
латах было принято использо-
вать недорогую сардину иваси.

С выловом последней в Рос-
сии проблем нет. По данным 
Росрыболовства, иваси добы-
то 139,3 тыс. тонн — на 10% 
больше, чем в 2021 году. Неж-
ная на вкус, эта рыба под торго-
вым брендом «сельдь иваси» яв-
лялась рыбным символом эпохи 
социализма. Недорогую сарди-
ну успешно «маскировали» под 
сельдь в известном салате. 

В этом году импорт атлан-
тической сельди резко упал: в 
2021 году в Россию было ввезе-
но 56 тысяч тонн, а за девять ме-
сяцев этого года — всего 9,7 ты-
сячи тонн, говорит вице-прези-
дент Рыбной ассоциации Алек-
сандр Фомин. Основной по-
ставщик атлантической сельди 
— Фарерские острова, которые 
относятся к недружественным 
странам, поясняет президент 
Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников (ВАРПЭ) 
Герман Зверев. 

Но сейчас необходимости 
подменять сардиной сельдь 
нет. Импорт, пусть в меньшем 
объеме и по более высоким це-
нам, все равно идет.  

Кроме того, при емкости 
внутреннего рынка 370—390 
тысяч тонн сельди в год 75% 
из них — российская рыба. Ат-
лантическая сельдь добывает-
ся и у нас: в этом году вылов в 
Норвежском море вырос до 9,2 
тысячи тонн (плюс 7,6 тысячи 
тонн). 

Недостающие объемы ат-
лантической сельди можно за-
менить тихоокеанской. В этом 
году добыто 322,3 тысячи тонн, 
что почти на 24% больше уров-
ня 2021 года, говорит Зверев. 
В Росрыболовстве «РГ» заве-
рили, что этот объем «позво-
ляет насытить рынок в полном 
объеме». 

Правда, доставка с Даль-
него Востока длительная и до-
рогостоящая, что отражается 
на итоговой стоимости рыбы. 
Повысить доступность ти-
хоокеанской сельди можно, 
расширив программу субси-
дирования железнодорожных 
перевозок рыбопродукции, до-
бавив к минтаю сельдь, считает 
Зверев.  

ФИНАНСЫ В минфине заявили, что России 
нужно больше банков

Деньги 
в малых формах
Роман Маркелов

Р
о с с и й с к о й  э к о н о м и -
ке теперь нужно больше 
банков, чем до пандемии 

коронавируса, причем жела-
тельно небольших, следует из 
слов замминистра финансов 
Алексея Моисеева. При этом в 
последние десять лет количе-
ство банков в стране сократи-
лось почти на две трети. Выхо-
дом может стать привлечение в 
Россию банков из дружествен-
ных стран, причем в запрещен-
ной на данной момент законом 
форме филиалов.

«При прочих равных я ска-
зал бы, что сейчас банков надо 
больше, чем до пандемии, в 
силу того, что санкции застав-
ляют определенные виды эко-
номической активности сег-
ментировать», — сообщил Мо-
исеев в эфире радиостанции 
«Москва FM». Из его слов следу-
ет, что серьезная концентрация 
капитала в санкционных усло-
виях создает риски (большая 
часть крупнейших российских 
банков сейчас находится под се-
рьезнейшими ограничениями 
США, Евросоюза и Великобри-
тании. — «РГ»). 

Процесс расчистки бан-
ковского сектора от недобросо-
вестных игроков начался с 2013 
года, когда главой Банка России 
стала Эльвира Набиуллина. Так, 
если в начале 2013 года в России 
работала почти тысяча банков, 
то десять лет спустя их осталось 
немногим больше 300. В послед-
ние годы темпы отзыва лицен-
зий у банков относительно за-
медлились. При этом все это вре-
мя нередко высказывались опа-
сения, что настолько заметное 
сокращение количества банков 
негативно сказывается на регио-
нальных финансовых системах: 

так, в большом числе регионов 
работают только федеральные 
игроки.

«Небольших и средних регио-
нальных банков в России впол-
не достаточно, часть юрлиц уже 
перешла на обслуживание в та-
кие банки для проведения рас-
четов внешнеэкономической 
деятельности из-за санкцион-
ных ограничений для крупных 
банков», — говорит директор по 
банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Людмила Ко-
жекина. Но при этом у регио-
нальных банков зачастую недо-
статочная величина капитала, 
чтобы полноценно работать с 
крупным бизнесом как в рамках 
расчетно-кассового обслужива-
ния, так и в части кредитования: 
нормативы достаточности капи-
тала и концентрации рисков 
привязаны к размеру собствен-
ных средств.

Поэтому, по мнению Ко-
жекиной, привлечение на ры-
нок банков из дружественных 

стран выглядит вполне зако-
номерным. В первую очередь 
расширение числа участни-
ков банковского рынка может 
произойти за счет «иностран-
цев», соглашается управляю-
щий директор рейтингового 
агентства НКР Егор Лопатин. 
По его мнению, массовое появ-
ление новых российских банков 
пока представляется маловеро-
ятным. Скорее, наоборот: эко-
номический спад сам по себе 
способствует выбыванию сла-
бейших игроков, поэтому про-
цесс сокращения количества 
банков может даже продол-
житься, допускает Лопатин.

В сентябре об обсуждении 
идеи открытия в России фили-
алов иностранных банков из 
дружественных стран говорила 
и Эльвира Набиуллина. На дан-
ный момент зарубежные игро-
ки могут работать на россий-
ском рынке только через дочер-
ний банк, но не через филиал 
или представительство.  

— Туризм в России: 
советы путешественникам, 
новые маршруты
rg.ru/sujet/4506
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ГЕОПОЛИТИКА Владимир 
Путин встретится 
с лидерами стран СНГ 
и Азии

Два дня — 
три саммита

Дмитрий Гончарук

Во время рабочей поездки в Астану в четверг и пят-
ницу Владимир Путин примет участие сразу в трех 
саммитах, сообщил журналистам помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков. Также представитель Кремля 
прокомментировал вероятность очного участия рос-
сийского лидера в саммите «Большой двадцатки» и 
встречи с президентом США Джо Байденом.

Большая часть четверга будет посвящена самми-
ту Совещания по взаимодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА). Идею учредить эту структуру вы-
двинул еще 30 лет назад первый президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев. Всего в состав форума вхо-
дят 27 стран, ряд наблюдателей и партнеров, а сам-
миты проходят раз в четыре года. В этот раз на выс-
шем уровне будут представлены Россия, Казахстан, 
Азербайджан, Беларусь (наблюдатель), Иран, Катар, 
Киргизия, Пакистан, Палестина, Таджикистан, Тур-
ция и Узбекистан. Повестка будет выстраиваться во-
круг вопросов восстановления региона после панде-
мии ковида, его устойчивого развития, борьбы с но-
выми вызовами и угрозами, в том числе в сфере меж-
дународной безопасности.

По словам пред-
ставителя Кремля, 
Владимир Путин в 
своей речи затро-
нет вопросы эконо-
мического сотруд-
ничества в Азии, 
включая восста-
новление цепочек 
поставок жизнен-
но важных това-
ров, поддержания 
мира и стабильно-
сти на континенте 
с акцентом на фор-
мировании систе-
мы равной, общей 
и неделимой без-
опасности, осно-
ванной на общепризнанных принципах международ-
ного права, а также тематику гуманитарного взаимо-
действия.

В состав совещания примут 28-го члена — Кувейт. 
По инициативе Астаны участники СВМДА рассмот-
рят вопрос о реформировании объединения. Со вре-
менем это совещание может стать международной 
организацией. Также планируется одобрить подго-
товленное по инициативе Москвы заявление лидеров 
по тематике обеспечения безопасности в сфере ин-
формационно-коммуникационных технологий.

На четверг запланирована трехсторонняя встре-
ча Владимира Путина с президентом Киргизии Сады-
ром Жапаровым и президентом Таджикистана Эмо-
мали Рахмоном. Особое внимание лидеры уделят си-
туации на киргизско-таджикской границе. «Мы счи-
таем крайне контрпродуктивным возникновение 
любых трений между союзниками по ОДКБ, любой 
такой конфликт может быть использован недоброже-
лателями для дальнейшей дестабилизации в регио-
не», — отметил Ушаков.

Кроме того, 13 октября президент РФ встретится 
на полях саммита СВМДА с эмиром Катара Тамимом 
Аль Тани, президентом Палестины Махмудом Абба-
сом, президентом Азербайджана Ильхамом Алие-
вым, президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом. В Кремле полагают, что турецкий лидер может 
изложить официальные предложения о форматах 
возможных переговоров Москвы и Запада.

На следующий 
день Путин при-
мет участие в засе-
дании Совета глав 
Содружества Не-
зависимых Госу-
дарств. Укрепле-
ние связей в про-
странстве СНГ 
остается приори-
тетным направле-
нием российской 
внешней полити-
ки. «Наша страна 
нацелена на нара-
щивание взаимо-
действия с партне-
рами в политической, экономической, культурно-гу-
манитарной, правоохранительной и других сферах», 
— пояснил Юрий Ушаков. В прошлом году, несмотря 
на санкции, товарооборот России со странами СНГ 
увеличился более чем на 30% и достиг 96 миллиар-
дов долларов.

Лидеры СНГ собираются утвердить обновленную 
программу сотрудничества по борьбе с терроризмом 
и экстремизмом на 2023—2025 годы, принять реше-
ние о получении Содружеством статуса наблюдате-
ля при ОДКБ, подписать соглашения о сотрудниче-
стве в противодействии коррупции и об образовании 
консультативного совета руководителей избиратель-
ных органов стран СНГ. 

Состоится запуск работы комиссии СНГ по пра-
вам человека, с докладом о роли Межпарламентской 
ассамблеи СНГ выступит ее глава, председатель Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко. Ожидает-
ся решение о создании организации по поддержке и 
продвижению русского языка.

Лидеры стран Содружества должны одобрить ре-
шение о переходе председательства в организации с 
1 января к Киргизии, сопредседателями которой ста-
нут Казахстан и Россия. Уже предложена дата прове-
дения следующего саммита в Бишкеке — 13 октября 
2023 года.

Еще одно международное мероприятие пятницы — 
первый саммит «Россия — Центральная Азия». Поми-
мо Путина, в нем примут участие лидеры Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, Туркменистана и Узбеки-
стана. Уже согласовано совместное заявление лиде-
ров «шестерки», которое отражает единую позицию 
по ключевым направлениям сотрудничества.

Юрий Ушаков не стал уточнять, будет ли Влади-
мир Путин очно участвовать в саммите G20 на Бали. 
«До «Двадцатки», как и до других форумов (в ноябре. 
— Прим. «РГ»), времени еще много. Поживем — уви-
дим», — сказал он представителям СМИ. А комменти-
руя возможность встречи Владимира Путина и Джо 
Байдена, подчеркнул, что Россия никогда не отказы-
вается от переговоров и полезных международных 
контактов. 

«Протянутую руку мы никогда не отталкиваем, но 
если чувствуем и понимаем, что партнер по тем или 
иным соображениям не хочет встречаться, то мы, как 
говорится, себя не навязываем», — добавил помощ-
ник президента.  

Еще одно 
международное 
мероприятие 
в Астане — 
первый саммит 
«Россия — 
Центральная 
Азия»

А К Ц Е Н Т

Люди должны иметь возможность 
быстро  и удобно получить справку 
для  регистрации прав собственности

МЕЖДУ ТЕМ

Чешские власти закроют въезд в 

страну для всех россиян с туристи-

ческой шенгенской визой. Об этом 

после правительственного заседа-

ния сообщил глава МИД Чехии Ян 

Липавский. Мера вступит в силу с 

25 октября.

Липавский добавил, что новые 

санкции затронут не только тури-

стов, но и спортсменов и деятелей 

культуры из России. «Им будет 

запрещен въезд в Чехию», — сказал 

он, добавив, что это касается 

прежде всего российских граждан, 

которые прибывают в аэропорт в 

Праге. По его данным, туда еже-

дневно прилетает порядка двухсот 

россиян.

Для властей Чехии при этом не 

имеет значения, какая из стран ЕС 

ранее одобрила выдачу шенгена. 

Липавский не дал разъяснений о 

том, повлияет ли это на россиян, 

находящихся в Чехии на длитель-

ной основе — например, россий-

ских студентов, обучающихся в 

стране.

Ранее аналогичный запрет ввели 

Польша и страны Прибалтики. 

В число невъездных для россиян 

стран также входит Финляндия. 

Подготовил 
Владислав Шабловский

Россия будет 
наращивать 
взаимодействие 
с партнерами 
по СНГ сразу 
в нескольких 
сферах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Расширяется 
система видеосвиданий 
адвокатов с арестантами

Тюрьма 
на связи

Владислав Куликов

Тюремное ведомство работает с адвокатурой над 
расширением каналов видеосвязи защитников с под-
защитными, находящимися в СИЗО. Но, подчеркивают 
эксперты, для широкого внедрения подобных систем 
необходимы законодательные изменения.

Как рассказали «РГ» в Федеральной палате адвока-
тов, недавно в Северной столице прошла встреча руко-
водителей УФСИН по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области и Адвокатской палаты Санкт-Петербур-
га. В ходе переговоров было решено распространить 
режим видео-конференц-связи адвокатов с заключен-
ными на СИЗО №5.

Пару лет назад было заключено соглашение о взаи-
модействии между управлением тюремного ведомства 
и палатой адвокатов. Оно предусматривает в том чис-
ле организацию видео-конференц-связи адвокатов с 
доверителями, находящимися под арестом в СИЗО №1 
«Кресты». Представители адвокатуры подчеркнули, 
что система видеосвязи показала свою эффективность. 
Поэтому было предложено расширить практику. Идею 
подключить к видеосвяи еще один изолятор — СИЗО 
№5 — поддержала помощник начальника УФСИН по 
соблюдению прав человека Елена Кузнецова. 

Как подчеркивает вице-президент Федеральной па-
латы адвокатов РФ Светлана Володина, для более ши-
рокого внедрения таких систем нужны изменения на 
законодательном уровне.

«Конечно, нам бы хотелось, чтобы в адвокатской 
практике появилась такая возможность. Поэтому мы 
поддерживаем внесение соответствующих изменений 
в УПК РФ и Закон «О содержании под стражей подозре-
ваемых и обвиняемых в совершении преступлений», 
— говорит она. — Однако необходимо подчеркнуть, что 
не стоит рассматривать видеосвидания в качестве за-
мены очным свиданиям. Эта система возможна только 
в помощь, когда возникает потребность в оперативном 
обмене или согласовании необходимой информации. 
И такая потребность в работе адвокатов возникает 
очень часто, учитывая очереди на проходных в СИЗО и 
количество подзащитных».  

СВЯЗЬ МТС нарушила 
антимонопольное 
законодательство

Много взяли 
на себя 

Нина Егоршева

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) призна-
ла компанию МТС нарушившей антимонопольное за-
конодательство. Служба настаивает, что оператор свя-
зи необоснованно повысил стоимость услуг для своих 
абонентов, ссылаясь на рост затрат.

Компания МТС в январе 2022 года повысила стои-
мость услуг сотовой связи для более 28 млн абонентов 
в среднем на 9,5 %. Тогда оператор связи обосновал это 
ростом своих затрат, но ФАС возбудила дело. При этом 
компания не предоставила в антимонопольное ведом-
ство достаточно данных, подтверждающих обоснован-
ность повышения тарифов.

В августе МТС провела еще одно повышение расце-
нок для части тарифов — в среднем на 8,4%. Оставши-
еся тарифы оператор повторно повысил в сентябре и 
октябре 2022 года в среднем на 9,7%. В сумме общее 
повышение тарифов в текущем году уже составило бо-
лее 20% при уровне индекса потребительских цен по 
состоянию на конец августа 10,5%, пояснили в пресс-
службе ФАС.

«ФАС России пришла к выводу, что повышение та-
рифов в отсутствие технологического, экономическо-
го и иного обоснования нарушает интересы потреби-
телей», — говорится в сообщении.

Комиссия ведомства признала оператора винов-
ным в установлении и поддержании монопольно вы-
сокой цены на свои услуги. В отношении МТС выдано 
предписание о необходимости снижения тарифов, в 
рамках которых произошли повышения, до экономи-
чески обоснованного уровня.

Позже для оператора связи будет определен размер 
штрафа, уточнили в ФАС.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ предотвратила теракты и взрывы в Москве 
и Брянске, в том числе с применением ПЗРК

Киев разбудил 
«спящих» агентов
Иван Егоров

О
фициальный Киев еще 
раз продемонстрировал 
свою абсолютно терро-

ристическую сущность. Киев-
ский режим задействовал аген-
тов на территории России, ко-
торые должны были совершить 
резонансные теракты.

В среду Центр общественных 
связей ФСБ сообщил о предот-
вращении двух терактов в сто-
личном регионе и Брянске. В 

первом случае шла речь о под-
готовке спецслужбами Украи-
ны диверсионно-террористи-
ческих актов с использовани-
ем высокоточного оружия в 
Московском регионе. Во вто-
ром — агент СБУ должен был со-
вершить взрыв самодельного 
устройства на одном из круп-
ных логистических центров в 
Брянске.

По данным ФСБ, оба аген-
та въехали на территорию Рос-
сии через границу с Эстони-

ей. Напомним, что именно че-
рез эстонскую границу поки-
нули Россию в конце августа и 
убийцы Дарьи Дугиной. В этот 
раз, по данным ФСБ, гражданин 
Украины 1972 года рождения по 
заданию СБУ в оборудованном в 
автомобиле тайнике доставил в 
Россию из Киева транзитом че-
рез территорию Эстонии пере-
носные зенитные ракетные 
комплексы «Игла». На кадрах 
оперативного видео показано, 
как сотрудники ФСБ следят с 

помощью дрона за белым ми-
кроавтобусом с украинскими 
номерами. Потом происходит 
блокирование и молниеносный 
захват водителя. Показано, как 
из тайника под днищем маши-
ны извлекаются два упакован-
ных переносных зенитно-ракет-
ных комплекса «Игла». У задер-
жанного изъяты средства свя-
зи, подтверждающие его пре-
ступные действия, и контакты 
с сотрудниками СБУ. Как отме-
тили в ФСБ, фигурант в содеян-
ном раскаялся и сотрудничает 
со следствием.

Со следствием активно со-
трудничает и второй, задер-
жанный в Брянске, гражданин 
Украины 1967 года рождения. 
По данным ЦОС ФСБ, он по за-
данию СБУ также прибыл из Ки-
ева транзитом через Эстонию 
в одну из приграничных обла-
стей России. На месте он изъял 
схрон с компонентами взрыв-
ных устройств, подготовленный 
СБУ. На арендованной квартире 
он под контролем специалиста 
— взрывотехника украинской 
спецслужбы собрал самодель-
ное взрывное устройство и про-
верил канал его инициирова-
ния. В дальнейшем, по данным 
ФСБ, диверсант провел развед-
ку на одном из складов транс-
портно-логистической компа-
нии, с целью заложить СВУ и 
осуществить взрыв большой 
мощности.

При его задержании сотруд-
ники ФСБ использовали элек-
трошокер, чтобы сразу обез-
движить предполагаемого тер-
рориста.  

Возмездия не избежит
Как установили рос-
сийские контрразвед-
чики, с 29 сентября по 

3 октября груз был растаможен 
по правилам ЕАЭС в Ереване 
в терминале «Трансальянс», и 
там же произошла подмена до-
кументов. После чего его отпра-
вителем уже являлось ООО «ГУ 
АР ДЖИ ГРУП» (Армения, г. Ала-
верди), а получателем ООО «Ли-
дер» (Москва). В дальнейшем 
на зарегистрированном в Гру-
зии грузовом автомобиле DAF 
4 октября груз пересек россий-
ско-грузинскую границу в пунк-
те пропуска «Верхний Ларс» и 6 
октября был доставлен и разгру-
жен на оптовой базе Армавира 
Краснодарского края. 

7 октября при содействии 
Романа Соломко, гражданина 
Украины, Злоба Владимира Ва-
сильевича 1987 г.р. и еще пяти 
установленных граждан Рос-
сии документы на груз снова 
были изменены, отправителем 
было указано ООО «ТЭК-34» 
в Ульяновске, а получателем 
— несуществующая фирма в 
Крыму.

В этот же день, как отмети-
ли в ЦОС ФСБ, паллеты были 
загружены в грузовой автомо-
биль гражданина России Ма-
хира Юсубова 1971 г.р., кото-
рый выехал в Симферополь, а 
8 октября в 06.03 при следова-
нии по Крымскому мосту осу-
ществлен подрыв.

П р и  э т о м ,  к а к  от м е т и -
ли в ЦОС ФСБ,  контроль за 
передвижением груза по все-
му маршруту и контакты с 
участниками преступной схе-
мы транспортировки осуще-
ствлял сотрудник украинской 
военной разведки, который 
представлялся Иваном Ивано-
вичем. 

Для координации Ивано-
вич использовал как виртуаль-
ный анонимный номер, при-
обретенный в интернете, так 
и номер, зарегистрированный 
на гражданина Украины жи-
теля Кременчуга Андрейчен-
ко Сергея Владимировича 
1988 г.р.

Руководил всей террори-
стической операцией непо-
средственно начальник Глав-
ного управления разведки ми-
нобороны Украины — генерал 
Кирилл Алексеевич Буданов — 
уроженец Киева, родившийся 4 
января 1986 года.

После официального сооб-
щения ФСБ о расследовании 

теракта Комитет государствен-
ных доходов Армении высту-
пил с разъяснениями по поводу 
досмотра на территории рес-
публики грузового автомоби-
ля DAF.

«27 сентября в 15.00 фура с 
грузом въехала на территорию 
Армении. За рулем грузовика 
был гражданин Армении и Гру-
зии Артур Терчанян. Таможен-
ники проверили документы и 
просветили фуру рентгеном. Во 
время досмотра факторы риска 
не были обнаружены», — сооб-
щили в Ереване. 

Там также добавили, что все 
время, пока фура была на скла-
де временного размещения на 
Араратской таможне, она на-
ходилась в зоне камер наблю-
дения. Их съемка подтвержда-
ет, что машина не разгружа-
лась и дополнительно не загру-
жалась. 1 октября примерно в 
00.15 машина вновь прибыла 
к КПП «Баграташен» (армяно-
грузинская граница), а 5 октя-
бря груз был выпущен через 
КПП «Верхний Ларс» на грузи-
но-российской границе. 

При этом, как сообщили в 
Генеральной прокуратура Ар-
мении, после изучения инфор-
мации ФСБ о гражданах Ар-
мении — соучастниках терак-
та соответствующие материа-
лы были направлены в Службу 
нацбезопасности Армении для 
возбуждения уголовного дела.

В свою очередь официаль-
ный Тбилиси поспешил сооб-
щить о том, что якобы никакой 
взрывчатки через территорию 
этой страны не провозили.

 «Слышны определенные об-
винения, за которыми нет ни-
каких оснований. Ни один груз 
с тротилом, ни один грузовик 
или вагон с другими взрывча-
тыми веществами не пересе-
кал таможенную границу. Если 
кто-то будет утверждать, что 
он пересек госграницу, начнет-
ся расследование и виновные 
лица будут привлечены к ответ-
ственности. Однако я не счи-
таю, что должен оправдывать-
ся за то, что кто-то это сказал. 
Я знаю, что грузовик не пере-
секал таможенную границу», — 
заявил в среду журналистам за-
меститель министра финансов 
Грузии Георгий Какауридзе.

В то же время в Болгарии, 
как сообщает национальное 
радио страны, правоохраните-
ли изъяли документы и видео-
записи компании «Свободна 

зона — Русе» в рамках рассле-
дования информации о грузе, 
который мог быть использован 
как взрывчатка на Крымском 
мосту,

Русе — главный болгарский 
порт на Дунае. В начатом в этом 
городе расследовании прини-
мают участие сотрудники глав-
ной дирекции по борьбе с орга-
низованной преступностью и 
таможенной службы.

Напомним, что в Нацио-
нальном антитеррористиче-
ском комитете сообщили, что 
рано утром 8 октября на Крым-
ском мосту произошел подрыв 
грузового автомобиля, повлек-
ший возгорание семи топлив-
ных цистерн железнодорожно-

го состава   . Произошло частич-
ное обрушение двух автомо-
бильных пролетов моста. Арка 
над его судоходной частью не 
повреждена, указали в НАК. 

По предварительным дан-
ным СК РФ, в результате взры-
ва погибли три человека. 

Позднее ТАСС со ссылкой 
на представителя экстренных 
служб сообщил, что при терак-
те на Крымском мосту погибли 
четыре человека. Все они ехали 
во внедорожнике, который ока-
зался в момент взрыва рядом с 
грузовиком.   

Гражданин Украины по заданию СБУ готовил в Брянске взрыв большой мощности на логистическом центре.

Момент досмотра грузового автомобиля International Prostar, за рулем которого был Махир Юсубов, перед въездом на Крымский мост.

Грузовой автомобиль марки Daf Xf, который доставил смертоносный груз с территории Грузии в Россию. 

Начальник ГУР Кирилл Буданов лично руководил подготовкой теракта.

Сергей Андрейченко — именно с его 
телефона звонил «Иван Иванович».

Михаил Цюркало помогал с достав-
кой груза из Болгарии в Грузию.

А К Ц Е Н Т

Контроль за передвижением смертонос-
ного груза и контакты с соучастниками 
преступления осуществлял сотрудник 
украинской военной разведки

Холостой 
и судимый

«Суд призна л  всех 
троих виновными в 
совершении преступ-

ления, предусмотренного ча-
стью 2 статьи 213 УК РФ — ху-
лиганство, с применением ору-
жия, группой лиц, назначив М. 
наказание в виде 1 года лише-
ния свободы, с испытательным 
сроком 1 год, двум другим со-
участникам по 8 месяцев лише-
ния свободы, с испытательным 
сроком 8 месяцев», — рассказа-
ли в Шестом кассационном суде 
общей юрисдикции.

Защита попыталась дока-
зать, что максимум, что можно 
вменить за ночное веселье, это 
КоАП. Однако кассационный 
суд с этим не согласился. Об-
винительный приговор остав-
лен в силе. Теперь на такие пра-
вовые позиции должны ориен-
тироваться все нижестоящие 
инстанции. 

Член Ассоциации юристов 
России Юлия Рамзенкова на-
поминает, что, действительно, 
в КоАП есть статья, наказыва-
ющая за стрельбу в неположен-
ном месте. В том числе  стрельбу 
в городах и селах.

«Уголовным кодексом не 
предусмотрена отдельная от-
ветственность за стрельбу из 
оружия. Однако во многих ква-
лифицированных составах пре-
ступлений предусматривается 
наказание за совершение пре-
ступления с использованием 
оружия, — говорит она. — Напри-
мер, хулиганство, совершен-
ное с применением оружия или 
предметов, используемых в ка-
честве оружия, повлечет худшие 
последствия для нарушителя». 

Под КоАП подпадают, если 
открывают огонь из зареги-
стрированного в установлен-
ном порядке оружия. Напри-
мер, как рассказали в свое вре-
мя в объединенной пресс-служ-
бе судов Вологодской обла-

сти, не так давно был наказан 
56-летний житель одной из де-
ревень Бабаевского района. Он 
несколько раз выстрелил в воз-
дух из ружья «Сайга-12».

«Правонарушитель пояснил, 
что из окна машины он увидел 
пролетавших уток и решил их 
подстрелить, — рассказывают 
в пресс-службе. — Мировой су-
дья Вологодской области по су-
дебному участку № 42 признал 
мужчину виновным и назначил 
ему наказание в виде админи-
стративного штрафа в размере 
40 тысяч рублей с конфискаци-
ей оружия».

Чем же отличается порыв 
охотника от веселья ночных 
стрелков? Как поясняет Юлия 
Рамзенкова, ответственность 
по УК наступает при том усло-
вии, что оружие не зарегистри-
ровано или получено незакон-
но.  «То есть хранение оружия, 
его перевозка, приобретение и 
т.д. будут являться уголовно на-
казуемыми, если у лица нет за-
конных оснований иметь это 
оружие, хранить и передавать», 
— говорит она. 

Иными словами, если у че-
ловека в руках законное ружье, 
за выстрелы он будет наказан 
по КоАП. При этом заплатит се-
рьезный штраф и лишится ру-
жья. Если же оружие в руках 
оказалось незаконно, то чело-
век ответит по УК — и за выстре-
лы, и за хранение нелегального 
оружия. Более того, наказывают 
и за стрельбу холостыми.

«Списанное оружие подле-
жит регистрации в Росгвардии, 
— поясняет член АЮР. — С 29 
июня 2022 года требуется реги-
страция в Росгвардии охоло-
щенного оружия. СХП-оружие, 
приобретенное ранее, нужно 
поставить на учет до 28 июня 
2023 года. Хранение списанно-
го оружия без его регистрации 
запрещается».   

1

—Оперативное видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2412192

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Ц
О

С
 Ф

С
Б

 Р
Ф

Ц
О

С
 Ф

С
Б

 Р
Ф

Ц
О

С
 Ф

С
Б

 Р
Ф

Ц
О

С
 Ф

С
Б

 Р
Ф

Ц
О

С
 Ф

С
Б

 Р
Ф

КОШЕЛЕК Проезд 
по трассе Москва — 
Казань обойдется 
в три тысячи рублей

Оплате 
показали дорогу

Алексей Любовецкий

Стоимость проезда по трассе М-12 Москва — Казань 
для легковых автомобилей без учета скидок соста-
вит около трех тысяч рублей. Об этом заявил зампред 
правления по операторской деятельности и развитию 
пользовательских сервисов госкомпании «Автодор» 
Константин Макиев.

При этом в рамках программы лояльности будет до-
ступна скидка в 15%. Трасса разделена на восемь эта-
пов, включая нулевой. Цена за один километр проезда 
зависит от участка. Например, рядом с Москвой доро-
ги востребованы и там цена составит 8 рублей за кило-
метр. На других транзитных участках — 3—4 рубля за 
километр. Предполагается, что схема оплаты будет как 
на ЦКАД — без барьеров и касс. Оплата может быть ав-
томатически списана с транспондера или же произве-
дена по счету на сайте или в приложении оператора.

М-12 длиной 811 км пройдет по Московской, Влади-
мирской, Нижегородской областям, Чувашии и Татар-
стану. Она объединит 17 крупнейших региональных 
центров. Трасса будет соединена с сетью скоростных 
автодорог европейской части России — М-11 «Нева», 
ЦКАД, М-3 «Украина», М-1 «Беларусь», М-4 «Дон». Из 
Москвы в Казань по ней можно будет проехать за 6 ча-
сов. Скоростной режим пока установлен в 110 км/ч.

Автобан включен в глобальный государственный 
проект «Европа — Западный Китай».  
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Гуманоид 
впервые принял участие 
в сессии палаты лордов

Художник
без души

Анна Белорусцева

Человекоподобный робот-художник Ай-Да выступил 
в палате лордов и заявил, что инновационные техно-
логии могут стать как возможностью, так и угрозой 
для креативного сообщества, чем знатно переполошил 
политиков. Гуманоид пришел на собрание в джинсо-
вом комбинезоне и оранжевой кофточке, а в качестве 
спутника предпочел своего «хозяина» — изобретателя 
и галериста Эйдана Меллера. Яркая парочка явилась 
на сессию, чтобы продемонстрировать ораторские 
способности Ай-Да и заодно обсудить, как он и его со-
родичи с железными сердцами и искусственным ин-
теллектом могут 
повлиять на раз-
витие искусства. 
В ходе заседания 
робот охотно отве-
чал на вопросы по-
литиков и расска-
зывал о своих на-
выках. Он пояснил, 
что картины рисует 
при помощи камер, 
встроенных в глаза, 
и роботизирован-
ной руки. Таланты 
Ай-Да выходят за 
рамки рисования: 
в свободное время 
робот любит сочи-
нять стихи. Для со-
здания литератур-
ных произведений 
гуманоид предвари-
тельно анализиру-
ет большие объемы текстов в Сети на предмет схожих 
тематик и поэтических фигур. Проблема отсутствия 
вдохновения чужда железному творцу: у него нет со-
знания и чувств, а субъективное восприятие реально-
сти отсутствует — творчество Ай-Да построено на ма-
шинных механизмах, что несколько притупляет пер-
воначальную роль искусства. Примечательно, что ора-
торские таланты робота оставляют желать лучшего: 
его спутник признался, что вопросы гуманоиду отпра-
вил заранее, дабы тот мог как следует подготовиться. 
Навыки робота сразили пэров наповал. Однако, поли-
тиков заинтересовал вопрос, не окажет ли гуманоид со 
своими «коллегами» негативного влияния на будущее 
творческой индустрии. Ответ господина Меллера лишь 
усилил их тревожность: мужчина рассказал, что робот 
развивается с невероятной скоростью. Поэтому Мел-
лер даже не может предположить, где его Ай-Да  будет 
через несколько лет: на Олимпе славы или на свалке 
из-за потенциальной угрозы человечеству.  

ГЕОПОЛИТИКА В США 
готовят санкции против 
Саудовской Аравии 

Управление 
гневом

Владислав Шабловский

Президент США Джо Байден заявил, что Саудовская 
Аравия поплатится за поддержку решения ОПЕК+ 
о сокращении добычи нефти. Американский лидер 
считает, что тем самым Эр-Рияд «встал на сторону 
России против США». Об этом он рассказал в интер-
вью CNN. Байден добавил, что Вашингтон намерен 
переосмыслить многолетнее партнерство с сауди-
тами. 

В Вашингтоне 
политики призыва-
ют устроить Эр-Ри-
яду показательную 
порку. Как сооб-
щает The New York 
Times, свои кара-
тельные предложе-
ния публично озву-
чил уже целый ряд 
американских чи-
новников. Главное — 
США должны пре-
кратить поставку оружия саудитам. Эту идею озву-
чил руководитель международного комитета Сената 
Боб Менендес, добавив вдогонку про необходимость 
полного замораживания любого сотрудничества 
с Эр-Риядом. Официальный представитель Пентагона 
Джон Кирби оказался более сдержанным в высказы-
ваниях, подчеркнув готовность Байдена согласовать 
с Конгрессом меры по обузданию саудитов. Кирби 
упомянул про переоценку ценностей в отношениях 
с Эр-Риядом, но при этом дал понять, что такие шаги 
еще предстоит сделать. Впрочем, он не преминул от-
метить, что США уже отказались участвовать в меро-
приятии ближневосточной рабочей группы, где будет 
обсуждаться иранская военная угроза. 

Газета The New York Times признает: чего на прак-
тике ждать от Байдена — абсолютно непонятно. Изда-
ние не исключает, что американский президент при-
грозил саудитам «последствиями» ради снижения 
давления со стороны американских элит, кричащих 
о мягкотелости хозяина Белого дома. По информации 
издания, в администрации Байдена не спешат с пере-
смотром американо-саудовских отношений. Так, еще 
даже не сформирована команда экспертов для докла-
да о нынешних реалиях двустороннего взаимодей-
ствия. Глава саудовской дипломатии принц Фейсал 
бен Фархан Аль Сауд в интервью каналу «Аль-Ара-
бия» подчеркнул приверженность Эр-Рияда продук-
тивному сотрудничеству с США. «Решение ОПЕК+ 
было чисто экономическим и было принято едино-
гласно государствами-членами», — заявил саудовский 
министр.  

РЕЗОНАНС Глава европейской дипломатии заявил о праве НАТО лгать
в своих интересах 

Не райский сад
Евгений Шестаков

О
чередное заявление вер-
ховного представителя 
ЕС по иностранным де-

лам и политике безопасности 
Жозепа Борреля и … очередной 
скандал. На этот раз главный ди-
пломат Евросоюза объявил, что 
НАТО могло не выполнять ряд 
обещаний перед Россией, и это 
не имеет никакого значения. Тот 
факт, что руководство альянса 
выступало в 1991 году против 
включения в организацию стран 
Восточной Европы, а потом по-
меняло мнение, с точки зрения 
Борреля, — только история. Для 
мира, основанного на западных 
правилах, такие действия не бо-
лее чем незначительный эпи-
зод, по поводу которого русские 
напрасно возмущаются. 

На Генассамблеях ООН пре-
зиденты Америки нередко вспо-
минали о национальной исклю-
чительности, чтобы публично 
обосновать свое право на миро-
вое лидерство. Европейцы мол-
чаливо это «съедали». Но послед-
ние заявления верховного пред-
ставителя ЕС говорят о том, что 
в Старом Свете также решили 
почувствовать себя «американ-
цами». Вновь процитирую Бор-
реля. Тот утверждал: европейцы 
«построили сад, но живут в окру-
жении джунглей». Сад, понятное 
дело, райский. А в джунглях жи-
вут те, от кого Европе надо защи-
щаться. Мы, европейцы, объяс-

нял Боррель, должны строить но-
вые отношения с идеей силы не 
просто мягкой силой, нам также 
нужны элементы принудитель-
ной силы, чтобы быть в состо-
янии противостоять военным 
ситуациям. А для этих целей, по 
словам главного европейского 
дипломата — не министра оборо-
ны и не шефа НАТО, надо «прора-
ботать скоординированный про-
цесс перевооружения». 

«Он мелет языком, он по этой 
части большой специалист. Мы 
видели призывы главы европей-
ской дипломатии победить Рос-
сию на поле боя. Странная ди-
пломатическая установка», — та-
кую оценку выступлениям Бор-
реля дал российский президент 
Владимир Путин. 

Если рассматривать как само-
го Борреля, так и генерального 
секретаря НАТО Йенса Столтен-
берга под виртуальным «полити-
ческим микроскопом», то мож-
но прийти к выводу: эти «особи» 
являются типичными предста-
вителями западного мира, осно-
ванного на правилах. Эти пра-
вила, по их мнению, обязатель-
ны для окружающих «райский 
европейский сад» джунглей, но 
совершенно не обязательны для 
тех, кто управляет этим садом. 
Поэтому Борреля не смущает 
и не удивляет та ложь, которую 
руководство НАТО использова-
ло для продвижения своих ин-
тересов в 1991 году, чтобы при-
тупить бдительность России в от-

ношении будущего расширения 
альянса. Дожидаться от него осу-
ждения такой лжи бесполезно.

Как бесполезно выяснять 
у генерального секретаря НАТО 
г-на Столтенберга, что тот имел 
в виду, когда говорил о жела-
нии альянса избежать военно-
го столкновения с Россией и од-
новременно заявлял, что «побе-
да России в конфликте на Укра-
ине станет поражением НАТО 
и этого нельзя допустить». 
В мире, основанном на правилах, 
искать логику в такого рода взаи-
моисключающих суждениях бес-
смысленно. 

В своей статье для The Ameri-
can Conservative колумнист Род 
Дреер написал о том, что пре-

зидент Украины водит США 
и Запад за нос, подталкивая мир 
к ядерной войне. Все это проис-
ходит под предлогом участия 
Киева в защите «европейского 
сада» к чему, как выясняется, бо-
лезненно чувствительны евро-
пейские политики. По мнению 
турецкой газеты Sabah, «комик 
Зеленский сейчас разыгрывает 
трагедию «Горю я, пусть горит 
и весь мир». Причем Киев дела-
ет все возможное, чтобы Моск-
ва применила ядерное оружие. 
Украина ничуть не задумывает-
ся о последствиях ядерной вой-
ны, считает издание.

Но для Столтенберга и Бор-
реля звучащие от Зеленского 
мольбы о помощи — военной, 
финансовой, моральной — от-
личный предлог для повыше-
ния «ставок» в противостоянии 
с Россией. На предстоящей не-
деле НАТО объявило о проведе-
нии учений ядерных сил «Стой-
кий полдень». От них, по словам 
генсека организации, даже в ны-
нешней наэлектризованной об-
становке никак нельзя отказать-
ся, поскольку это станет «непра-
вильным сигналом». 

Под предлогом охраны объек-
тов европейской инфраструкту-
ры после взрывов «Северных по-
токов» альянс «удвоил присут-
ствие в Северном и Балтийском 
морях до 30 кораблей». В этой 
связи тревожным выглядит объ-
яснение Столтенберга о том, что 
нападения на трубопроводы, 
подводные кабели и линии элек-
тропередач могут стать причи-
ной применения странами аль-
янса статьи о коллективной обо-
роне. Когда лиса охраняет курят-
ник, жди беды. Особенно если 
вспомнить, что в 2015 году на 
«Северном потоке» уже находи-
ли случайно оставленный после 
учений возле газопровода на-
товский взрыватель.

«Украина стала печальным 
примером того, что происхо-
дит со странами, поддержива-
емыми Соединенными Штата-
ми», — убеждена турецкая газета 
Sabah.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Германии 
и Польше 
проверяют 
убежища

НЕ БОЛЬШЕ 
ТРЕХ 
ПРОЦЕНТОВ
Василий Федорцев

В Польше началась масштаб-
ная проверка бомбоубежищ. 
«Пожарные проверяют состо-
яние убежищ, насколько они 
оборудованы и пригодны ли 
для использования. Если нет, 
то мы предпримем шаги по их 
реконструкции», — объяснил 
действия властей замминистра 
внутренних дел Мачей Вонсик 
в эфире телеканала Polsat. При 
этом Вонсик отметил, что не-
посредственной угрозы сейчас 
нет, а решение о проверке убе-
жищ было принято достаточно 
давно Еще летом МВД Польши 
опубликовало данные о том, 
что имеющиеся в стране убе-
жища или места, которые мож-
но считать таковыми, способ-
ны вместить только 1,3 миллио-
на человек, что составляет при-
мерно три процента от общего 
числа населения. Тогда же ве-
домство анонсировало прове-
дение инвентаризации.

Но успокаивая граждан, 
власти одновременно и подо-
гревают панические настрое-
ния. «Мы готовимся к самым 
мрачным сценариям, хотя ве-
роятность их и невелика», — го-
ворит польский замминистра. 
На прошлой неделе в польских 
школах и детских садах нача-
ли устанавливать пункты вы-
дачи таблеток йодида калия на 
случай возникновения радиа-
ционного заражения. Одновре-
менно были приняты поправки 

к строительному законодатель-
ству, позволяющие полякам 
начиная со следующего года 
строить индивидуальные бом-
боубежища без получения ка-
ких-либо разрешений. Оправ-
данны все эти меры или нет, но 
они определенно позволяют 
держать население «в тонусе». 
«Мы должны научиться при-
спосабливаться к тому факту, 
что кризисный режим являет-
ся частью повседневной жиз-
ни», — говорит в интервью газе-
те Tagesspiegel глава ведомства 
по чрезвычайным ситуациям 
соседней с Польшей Германии 
Ральф Тизлер. Ревизию бомбо-
убежищ также проводят в Гер-
мании. Процесс, по словам Тиз-
лера, начался еще в феврале 
и должен завершиться к кон-
цу года. Но на самом деле де-
монстративная проверка 
средств гражданской обороны 
в стране началась значительно 
раньше. Еще в 2020 году в Гер-
мании впервые за долгие годы 
было проведено тестирование 
уличных сирен, и оказалось, 
что значительная часть попро-
сту не работает. С бомбоубежи-
щами ситуация не лучше. Мно-
гие из них за прошедшие 30 лет 
были перепрофилированы под 
сугубо гражданские объекты, 
и к тому же вместить они мо-
гут, так же как и в Польше, не 
более трех процентов населе-
ния. Но строить новые убежи-
ща, как отмечает Тизлер, нет 
никакого смысла — это долго 
и дорого. Вместо этого глава 
немецкого ведомства предла-
гает подумать об использо-
вании станций метро и под-
земных стоянок. Но, как отме-
чал еще в мае журнал Foreign 
Policy, меры гражданской обо-
роны могут служить не только 
своей непосредственной цели. 
Издание приводило мнение 
британского историка Эмили 
Гласс о том, что строительство 
многочисленных бункеров 
в Албании в период холодной 
войны служило в том числе на-
глядным напоминанием гра-
жданам об угрозе их безопас-
ности, что помогало сплотить 
общество и избежать социаль-
ных волнений. Сегодня для 
стран ЕС такое решение тоже 
может быть актуальным. 

Команда «Воздух!»
Прицел в зенит

В Пентагоне заяви-
ли, что США добивают-

ся создания Западом интегриро-
ванной системы ПВО для Укра-
ины и передачи ей комплексов 
различной дальности.

Пока же начали прибывать 
первые системы, которые были 
обещаны Киеву еще летом. Гер-
мания отчиталась о поставке 
первого из четырех зенитно-ра-
кетных комплексов IRIS-T. Еще 
три единицы будут переданы 
в 2023 году, заявили в минобо-
роны ФРГ. Кроме того, в бли-
жайшие недели Германия отпра-
вит ВСУ реактивные системы 
залпового огня MARS II и само-
ходные гаубицы.

США, в свою очередь, в бли-
жайшие недели передадут два 
ЗРК NASAMS. Также Киев нака-
нуне сообщил о получении еще 
четырех РСЗО M142 HIMARS 
в дополнение к 16 единицам, по-
ставленным ранее.

Министр обороны Нидерлан-
дов Кайса Оллонгрен сообщила, 
что ее страна передаст украин-
цам зенитные ракеты на общую 
стоимость 15 миллионов евро.

Насколько оперативно союз-
ники Украины смогут обеспе-
чить дополнительные поставки 
систем ПВО — вопрос открытый.

Ранее США выделили Укра-
ине деньги на еще шесть ЗРК 
NASAMS. Но в этом случае речь 
не о передаче готовых систем 
со складов Пентагона, а о зака-
зе у компаний-производителей. 
Поэтому сроки их поставки, как 
считают западные СМИ, могут 
составить до 2—3 лет.

Как утверждает британская 
газета Financial Times, стра-
ны НАТО испытывают трудно-
сти в поиске комплексов ПВО 
для ВСУ, поскольку сами уже 
несколько лет сталкиваются 
с задержками в их поставках для 
своих военных.

Наконец, потенциально тор-
мозящий передачу дополни-
тельных систем ПВО фактор — 
это сложность использования 
систем, что требует длительной 
подготовки операторов в ВСУ.

Впрочем, вопросам обуче-
ния военных в Брюсселе также 
уделили внимание. По итогам 
встречи страны ЕС заявили о 
согласовании миссии по подго-
товке 15 украинских военных, 
которая стартует уже в бли-
жайшие недели. Оперативное 
командование этой миссии бу-
дет размещено в Польше.

Ракеты и дали
Еще один топ в списке по-

желаний Киева — тактические 
ракеты типа ATACMS повы-
шенной дальности (до 300 км) 
для установок M142 HIMARS. 
До сих пор США передава-
ли ВСУ для этих РСЗО толь-

ко высокоточные ракеты типа 
GMLRS с дальностью полета 
до 70—80 километров. Но Киев 
не оставляет попыток убедить 
Вашингтон. Как сообщал теле-
канал CNN, недавно украинцы 
давали обещание в случае по-
ставок этих ракет отчитывать-
ся перед американцами о каж-
дой цели.

С одной стороны, президент 
Джо Байден летом лично гаран-
тировал, что не передаст Киеву 
вооружений, способных нано-
сить удары в глубь территории 
России.

Вместе с тем эти обещания 
не должны вводить в заблужде-
ние. США уже дали понять, что 
разрешают Киеву использо-
вать западные вооружения по 
целям на территории недавно 
вступивших в состав России 
регионов — ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей. 
Кроме того, на этой неделе в Бе-
лом доме заявили, что «ничего 
не исключают» в плане поста-
вок тактических ракет Киеву.

Зампред Совбеза РФ Дмит-
рий Медведев накануне заявил, 
что передача Киеву ракет по-

вышенной дальности для РСЗО 
станет «самым быстрым путем 
эскалации конфликта на Укра-
ине до необратимых послед-
ствий мировой войны».

На рельсы войны
Хотя западные издания пе-

риодически пишут, что резер-
вы США или других стран по 
поставляемым Украине пози-
циям истощаются, это не озна-
чает, что поток западных во-
оружений для ВСУ скоро ис-
сякнет. Возможно, по отдель-
ным видам странам Запада не 
удастся поставить желаемое 
число вооружений в короткие 
сроки, но США уже перестраи-
вают работу предприятий сво-
его ВПК под нужды затяжного 
конфликта на Украине. Выде-
ляются средства на увеличение 
в разы производства устано-
вок РСЗО, 155-миллиметровых 
снарядов, переносных противо-
танковых и зенитно-ракетных 
комплексов.

С февраля общий объем вы-
деленной американской воен-
ной помощи Украине составил 
16,8 миллиарда долларов.

К а к  с о о б щ а е т  D e f e n s e 
News, американская компания 
 AeroVironment, например, в бли-
жайшие месяцы утроит произ-
водство тяжелых барражирую-
щих снарядов Switchblade 600 
(с 2 до 6 тысяч в год). Сейчас го-
товится первая пробная партия 
из 10 штук для передачи ВСУ 
этих дронов-камикадзе, способ-
ных поражать бронетехнику на 
расстоянии до 90 километров.

Аналогичных действий США 
требуют от своих союзников, 
и те берут под козырек. Как 

рассказал Столтенберг, на встре-
че в Брюсселе министры оборо-
ны стран НАТО примут решение 
об увеличении запасов воору-
жений альянса, для чего проин-
формируют промышленность 
о необходимости наращивания 
их производства. Генсек НАТО 
прямо пояснил, что это необхо-
димо для продолжения поддерж-
ки Украины «столько, сколько 
потребуется».  

По версии западных СМИ, россий-
ские бомбы — «плохие», свои — «хоро-
шие», а украинские — «отличные».

Для главного дипломата ЕС Жозепа 
Борреля Европа — райский сад. 
А вокруг страшные джунгли.

А К Ц Е Н Т

Страны НАТО ставят промышленности 
задачу наращивать производство воору-
жений для конфликта на Украине 

Только три
процента населе-
ния Германии 
и Польши
смогут укрыться 
в бомбоубежищах

Своими ответами робот Ай-Да 
 знатно переполошил британских 
политиков.

Байден обещает 
согласовать с кон-
грессом меры по 
обузданию
саудитов
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Аналогичный зенитно-ракетный комплекс IRIS-T Германия уже передала Украине. Еще три установки будут поставлены в 2023 году.
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СЕМЬЯ 

В Югре лучшему отцу 
вручат 300 тысяч рублей

Папа может все

Елена Мационг, 
«Российская газета», Ханты-Мансийск

В Югре впервые учредили премию «Отец года».  И сей-
час в регионе развернулось настоящее народное го-
лосование, по результатам которого лучшему папе в 
День отца вручат 300 тысяч рублей.

Стать номинантом премии может любой югорча-
нин вне зависимости от профессии, возраста, увлече-
ний и убеждений — главное, чтобы у него были дети. 
Сколько именно у него ребятишек, тоже, к слову, не-
важно. И вообще, как признаются организаторы, опре-
делить четкие критерии, кого из отцов считать самым-
самым, практически невозможно. Ведь в семье может 
быть один ребенок, а может и 13. Один папа может 
подтягиваться или поднимать  гирю сто раз, а другой 
не обладать этим навыком вовсе. Главное ведь не это — 
важно, чтобы он был хорошим отцом. Определяют, кто 
лучший, все жители округа, посмотрев видео, прочи-
тав материалы о мужчинах, — в общем, тщательно изу-
чив «досье» участвующих в состязании. Выбор непро-
стой, заявилось больше пяти тысяч отцов, за них отда-
но уже больше 180 тысяч голосов. 

 Явных претендентов на победу пока нет, потому 
что достойных очень много. Например, Артем Арте-
менко из Когалыма. Вот уже два года, после смерти 
жены, погибшей в аварии, он один воспитывает троих 
детей. Причем все они особенные. И двое из них усы-
новленные. Причем сам Артем на премию себя не заяв-
лял. Это сделали его друзья, понимая: ну кто, как не 
Артем, настоящий мужчина и отец. 

В семье Александра Никитина 13 детей от двух до 25 
лет. Он работает спасателем, получил медаль за спасе-
ние утопающих  на воде. Ну что может быть лучше это-
го мужского поступка в качестве примера для детей! 

Кому достанется  300 тысяч, остается загадкой. 
Но ясно, что эта премия — еще один способ подчерк-
нуть роль мужчины в семье и поднять престиж от-
цовства.   

ОПРОС 
Социологи ВЦИОМ — 
о «серебряном» возрасте

50 плюс

Елена Новоселова

ВЦИОМ представил результаты исследования сов-
местно с порталом «Баба-Деда» об экономических 
установках россиян старше 50 лет.

По мнению его авторов, демографическая ситуация 
и старение населения — выраженный мировой тренд, 
особенно характерный для развитых стран. Сегодня их 
доля в нашей стране составляет 36%, то есть каждый 
третий. За 20 лет прирост составил 7%. 

«Серебряная экономика» включает в себя все сто-
роны спроса и предложения, касающиеся потребно-
стей людей старше 50 лет: одежда, питание, спорт, 
транспорт, образование, косметология, досуг и многое 
другое. В ближайшей перспективе в развитых странах 
именно «серебряное» поколение станет основным по-
требителем во многих отраслях экономики», — пишут 
социологи. После 50 лет на первое место выходят плат-
ные медицинские услуги (36—23%), среди приоритет-
ных трат также траты на товары для дачи (29—20%). 
При этом люди «серебряного» возраста реже других 
возрастных групп говорят о покупке электроники (30—
17%) и цифровых товаров (13—4%), услугах кафе и ре-
сторанов (21—8%), заказе готовой еды (18—5%), пользо-
вании образовательными продуктами (11—2%) и при-
обретении абонементов на занятия спортом (14—2%).

Если для покупки товаров и оплаты услуг интер-
нет-сайтами и мобильными приложениями пользова-
лись 35—23% россиян соответственно, то среди моло-
дежи таковых 47—35%. После 50 лет обращаемость к 
покупкам через интернет и приложения падает, среди 
50—64-летних показатели снижаются до 30—16%, а по-
сле 65 лет — до 15—2%. Доля heavy user, проводящих в 
сети более четырех часов в день, среди «серебряного» 
поколения составляет 15%, что в 4 раза меньше в срав-
нении с молодежью (57%) и в 2 раза меньше в сравне-
нии со средним возрастом (35%). Впрочем, пожилые 
граждане нашей страны все же активно используют 
интернет. Например, для получения государственных 
и муниципальных услуг. Таких в 2021 году было 72%. 
Социологи также выяснили, что после 50 лет покупки 
реже приносят радость и любые другие положительные 
эмоции, но чаще — разочарование и грусть. Если сре-
ди 18—34-летних положительные эмоции испытывают 
89%, то среди «серебряного» поколения — 53%. 

 Негатив рождается от высокой стоимости товаров 
или услуг, на него указали 53% тех, кто испытывает 
подобные неприятные эмоции. И низкое качество това-
ров или услуг (24%). Эта характеристика покупки осо-
бенно важна для «серебряного» поколения (34—28%).

Теперь о доходах «серебряного» возраста. И здесь 
ничего неожиданного. После 50 лет заметно возраста-
ет доля тех, кто получает социальные выплаты: 58% 
в группе 50—64 лет и 96% в группе старше 65 лет. При 
этом после 65 лет только 10% получают заработную 
плату. И 16 человек из ста дополняют свой кошелек до-
ходами дачного участка. И что особенно грустно, с воз-
растом материальная поддержка со стороны родствен-
ников не становится актуальнее. То есть тренд «родите-
ли помогают детям» сохраняется.  

Елена Новоселова 

О
статки так назы-
ваемой Ялтинско-
Потсдамской си-
стемы, которые по-
следние 30 лет еще 
кое-как работали, 
окончательно вы-
дохлись. Что идет 
на смену старому 

миропорядку? Насколько сего-
дняшняя конфронтация жест-
че, чем была в период холодной 
войны? На эти вопросы «РГ» от-
вечает научный руководитель 
Института всеобщей истории 
РАН, академик Александр Чу-
барьян.

Игра без правил
Александр Оганович, прави-
ла и устои рушатся на глазах. 
Что дальше? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Действитель-
но, экспертное научное сообще-
ство задается этим вопросом. А 
конкретнее, многих интере-
сует, что будет после того, как 
пройдет острая фаза, вернется 
ли мир на круги своя? Или идут 
необратимые изменения? Хочу 
подчеркнуть, что они начались 
не сегодня, накапливались по-
степенно, а сейчас стали осо-
бенно заметны.

Я уверен, что возврата к ста-
рому уже быть не может. Ял-
тинско-Потсдамская система 
рухнула в начале 90-х годов ми-
нувшего века, но казалось, что 
ей на смену идет что-то новое, 
что поможет соблюдать пари-
тет в мире. Мы продолжаем счи-
тать ООН важнейшей между-
народной организацией, кото-
рая может принимать какие-то 
конструктивные решения. Но 
роль ее очень ослабла. И меж-
дународные организации на-
талкиваются на сопротивление 
монополий отдельных держав, 
прежде всего США. В мире идет 
обсуждение будущего ООН. 
Ряд стран, прежде всего США, а 
также Германия, Япония и дру-
гие, связывают с этим реализа-
цию своих намерений. Но не-
льзя сбрасывать со счетов и то, 
что растет недовольство тем, 
что ООН принимает деклара-
ции и заявления, но мало что де-
лает для предотвращения кон-
фликта.

Впрочем, идет строитель-
ство новых союзов. Последнее 
заседание Шанхайской органи-
зации сотрудничества (ШОС) 
в Самарканде, мне кажется, 
дало очень интересный мате-
риал в этом отношении. Сей-
час речь идет о создании меж-
дународных организаций, кото-
рые в большой мере опираются 
на страны, население которых 
явно преобладает в мире. Это 
обещает и новую расстановку 
сил. Опыт мировой истории по-
казывает, что подобные тенден-
ции медленно, но верно стано-
вятся ведущими.

Насколько происходящее сего-
дня отличается от напря-
женного периода истории XX 
века, так называемой холод-
ной войны?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Эта тема, 
думаю, станет предметом се-
рьезных научных исследова-
тельских проектов и экспертно-
го анализа. 

А я хотел бы прежде всего от-
метить, что процессы, которые 
мы наблюдаем, имеют глобаль-
ный характер, то есть они каса-
ются самых различных направ-
лений мирового развития. Во 
времена холодной войны, не-
смотря на конфронтацию, 
были внегласные правила игры 
между державами. Сейчас этих 
правил практически нет. Мож-
но позволить себе все. Отри-
цаются международные дого-
воренности, вообще диплома-
тия как средство разрешения 
международных проблем. По-
явились теории, что надо руко-
водствоваться не международ-
ным правом, а некими «прави-
лами», которые устанавлива-
ются прежде всего в США, пре-
тендующие на то, что их прави-
ла должны быть единственны-

ми и главными в международ-
ных делах.

Особенно заметны измене-
ния в подходе к человеческим 
ценностям, которые сравни-
тельно недавно казались абсо-
лютно незыблемыми. В каче-
стве примера хочу привести 
дискуссии, которые начались в 
Соединенных Штатах по пово-
ду оценки рабства и взаимоот-
ношений белых и черных. Они 
принимают сегодня экстре-
мальные, уродливые формы и 
распространились уже на Евро-
пу. Когда я слышу, с какой гордо-
стью новый премьер-министр 
Великобритании говорит, что 
ей удалось включить в состав 
правительства гораздо больше 
черных мужчин, чем белых, то 
понимаю, что мир очень изме-
нился. 

Много раз бывал в Соеди-
ненных Штатах в годы холод-
ной войны и знаю, как там остро 
стоял вопрос о сегрегации в от-
ношении чернокожего населе-
ния. Сейчас ситуация перевер-
нулась в противоположную сто-
рону. Меня пугает не то, что есть 
отдельные люди, даже отдель-
ные партии, которые испове-
дуют такие взгляды, а то, что 
это становится нормой. Нор-
мой для приема в высшие учеб-
ные заведения, для организа-
ций каких-то мероприятий, для 
формирования правительства 
в конце концов. Во главе угла 
уже не личностные качества, 
а обстоятельства, связанные 
с цветом кожи, политической 
направленностью людей. Мне 
кажется, это серьезная глобаль-
ная опасность.

Идет кризис устоявшихся 
норм морали и нравственности. 
Библейские ценности кому-то 
кажутся устаревшими. Об этом 
говорят споры по поводу ген-
дерных проблем. Да, они могут 
иметь основание опять-таки как 
выражение настроений отдель-
ных личностей. Но они прини-
мают характер абсолютного 
диктата, опровергая принципы, 
которые были заложены в хри-
стианской и других религиях по 
отношению к браку и семье.

На западном фронте 
перемены

Какое место в этом новом 
миропорядке займет старая 
культурная Европа?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Столкновение 
глобализма и национальной ис-
ключительности, националь-

ных особенностей становится 
иным. Прямо на наших глазах 
происходит ущемление сувере-
нитета, причем не только по ли-
нии конкретных людей, что бы-
вало в истории очень много раз, 
но и по линии целых государств 
и регионов. Меняются взаимо-
отношения между регионами 
мира, и это чрезвычайно слож-
ное и тревожное явление. Я всю 
жизнь занимаюсь европейской 
историей и должен, с сожале-
нием, констатировать, что ста-
тус Старого Света в современ-
ном мире неизмеримо понизил-
ся. Речь не идет о каких-то науч-
ных и культурных достижени-
ях. Дело в том, что положение 

Европы в мировом развитии 
становится все более и более 
подчиненным тому, что идет из-
за океана. Сегодня я вижу, что 
европейские страны утрачива-
ют суверенное право диктовать 
свои правила общежития.

Александр Оганович, ЕСПЧ не 
реагирует не только на боль 
Донбасса, но и пропускает 
мимо ушей жалобы из при-
знанных европейских стран, 
например, от русскоязычных 
граждан Латвии. Недавно 
лауреат Пушкинского кон-
курса «РГ», учитель русского 
рассказывала, какие оскорб-
ления полились на ее голову в 
обычном финском супермар-
кете только за то, что она 
обратилась к мужу по-рус-
ски. Знаменитые европейские 
механизмы защиты людей 
тоже не работают?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Права челове-
ка не так давно были главной те-
мой наступления Запада на Со-
ветский Союз и Россию. Нас об-
виняли в том, что мы ставим ка-
кие-то общие задачи выше ин-
тересов людей. Сегодня Евро-
па и США ущемляют не только 
отдельного человека, но и це-
лые народы. Это было немыс-
лимо даже во времена холодной 
войны. Я тогда часто бывал в 
Соединенных Штатах: никому 
в голову там не приходило от-
рицать вообще русских и рус-
ский язык. При острейших про-
тиворечиях, которые, конеч-
но, были. А сегодня в Западной 
Европе, в Прибалтике идет со-
ревнование, кто больше унизит 
людей, которые имеют в пас-
порте национальность «рус-
ский». Это совершенно новый и 
опасный феномен. Ведь сегодня 
ущемляют русский, а завтра 
еще кого-то… В сущности, все 
это мало чем отличается от пе-
риода колониализма, когда лю-
дей делили на цивилизованных 
и нецивилизованных по пас-
портным данным.

По паспортным данным оце-
нивают и гениев. А из послед-
них культурных новостей: 
Прибалтика объявила войну 
русским драмтеатрам…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Нормой ведь 
становится не только отрица-
ние Чайковского, Рахманино-
ва, Достоевского, но и других 
классиков. Я бы назвал коллек-
тивной шизофренией некие со-
мнения, которые выражают 
в Великобритании по поводу 
Шекспира. Как написала Daily 
Telegraph, эксперты сочли пье-
сы Уильяма Шекспира «спор-
ными» из-за упоминающейся в 
них связи белизны кожи с кра-
сотой. По этому случаю лон-

донский театр «Глобус» запу-
стил цикл семинаров под назва-
нием «Антирасистский Шекс-
пир», направленных на «де-
колонизацию» пьес автора и 
«устранения преград, которые 
могут стать помехой их воспри-
ятию или исполнению»...

Для меня, как историка, та-
кая политкорректность кажет-
ся опасным критерием лояль-
ности человека.

Беззащитная история
Последние события пока-
зывают, что переход к но-
вому миропорядку происхо-
дит очень болезненно и даже с 
большой кровью...

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Человечество 
пытается приноровиться к но-
вым условиям, адаптировать-
ся. Идея выбросить Россию из 
списка лидеров мировой поли-
тики с помощью санкций прова-
лилась. Об этом говорит, напри-
мер, расширение ШОС, где Рос-
сия играет, конечно, одну из ве-
дущих ролей. Сейчас довольно 
сложно искать компромисс со 
странами, отрицающими саму 
возможности сесть с нами за 
один стол и начать обсуждать 
проблемы. Но я оптимист по 
природе, поэтому уверен, что 
потребности мирового разви-
тия этого потребуют. 

К слову, одна из таких тем  — 
ядерное оружие. Понимание 
того, что безответственное к 
нему отношение приведет к 
концу человечества, сдержи-
вало горячие головы в пери-
од холодной войны. А сегодня у 
мировой пропаганды повестка 
ядерной катастрофы ушла на 
второй план. Нужна здравомыс-
лящая аналитика от экспертно-
го научного сообщества, кото-
рая бы растолковала миру, что 
нас ожидает в случае примене-
ния ядерного оружия. На пла-
нете, к сожалению, наблюдают-
ся совсем не гуманистические 
настроения, напряженность, 
озлобление. Пандемия нанесла 

серьезный удар по психике лю-
дей и не сплотила их в борьбе с 
общей опасностью. Надо много 
думать, как преодолевать кри-
зис в мировом развитии.

Недавно президент подписал 
новую концепцию гуманитар-
ной политики Российской Фе-
дерации за рубежом, из которой 
видно, что Россия демонстриру-
ет готовность к международно-
му сотрудничеству. И судя по 
тому, о чем говорят многие за-
рубежные политики, полито-
логи, социологи, я бы не был 
слишком пессимистичен в от-
ношении к оценке России кол-
лективным Западом. Ведь это не 
только элиты, стоящие сегодня 
у власти и формирующие поли-
тический климат. Есть большой 
пласт наших коллег в миро-
вом сообществе, людей науки, 
культуры и образования, кото-
рые мыслят другими категори-
ями. Сегодня их голос заглуша-
ют, но я уверен, что еще встре-
тимся за одним столом.

История, если отсутству-
ет мораль, беззащитна перед 
фейками и откровенным 
переписыванием. Значит ли 
это, что и нашу Победу во 
Второй мировой войне у нас 
скоро заберут?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Вы совершен-
но правы: историческое зна-
ние становится все более хруп-
ким. Сегодня ничего не стоит, 
скажем, подвергнуть сомне-
нию любое историческое явле-
ние, при этом не приводя аргу-
ментов. Другое дело, когда по-
являются документы, откры-
ваются неизвестные нюансы 
событий. Но я прихожу в смя-
тение, когда я вижу, что идет 
пересмотр совершенно оче-
видных вещей только потому, 
что это кому-то нравится и вы-
годно. Достоянием Ялтинско-
Потсдамской системы после 
войны стало отрицание нациз-
ма, абсолютная нетерпимость 
к ксенофобии, антисемитизму 
и сотрудничеству с фашиста-
ми. А сегодня идет прославле-
ние нацистских героев в сосед-
них с Россией странах. И беда в 
том, что это не только какое-то 
местное явление и идеология 
отдельных партий, это мировая 
тенденция. То есть подвергают-
ся сомнению те ценности, кото-
рые уже вошли в плоть и кровь 
человечества.

Еще совсем недавно моим 
коллегам из США, Великобри-
тании, Германии, Франции в 
голову не приходило отрицать 
огромную роль Советского Со-
юза в войне. Наоборот, они до-
бивались от нас признания роли 
союзников и второго фронта. Но 
когда нашу страну в западных 
СМИ вообще не называют сре-
ди победителей во Второй миро-
вой войне, мне кажется, что это 
просто насмешка над историей. 
И главное, с этим очень трудно 
бороться, потому что никакие 
документы не в счет. Здесь мо-
жет помочь только сотрудниче-
ство историков, ученых.

Память и памятники
Контакты не прерваны?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В конце лета 
в Венеции и Падуе прошел оче-
редной Международный кон-
гресс византиноведческих ис-

следований. Там встретились 
ученые из США, Великобрита-
нии, других стран Европы, в том 
числе и из России. Мои колле-
ги-историки никакого полити-
ческого давления не почувство-
вали. Люди занимались реаль-
ной наукой, и мне кажется, что 
это хороший знак: историче-
ская правда — объективная дан-
ность. 

 Продолжают ли работу дву-
сторонние комиссии, в кото-
рых состоят российские ис-
торики?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Конечно, Рос-
сия накопила огромный опыт 
такого сотрудничества еще с 
советских времен. Наиболее 
активной была российско-гер-
манская комиссия историков, 
чье образование поддержива-
ли президент России и канцлер 
Германии. Недавно мы выпусти-
ли трехтомник «Россия — Герма-
ния. Вехи совместной истории в 
коллективной памяти. XVIII  — 
XX вв.» для школьных препо-
давателей. И он имел большой 
успех.

В той ситуации, которая су-
ществует сегодня в Европе, 
двухсторонние комиссии при-
остановили свою деятельность. 
Они не отменены, мы продол-
жаем контакты в надежде (я это 
вижу по моим зарубежным кол-
легам) на возвращение к преж-
ней работе. Я говорю об истори-
ках Германии, Австрии, Фран-
ции. Но отношения с польски-
ми историками замерли. Как 
и с украинскими. Однако сам 
феномен таких двухсторонних 
связей, я убежден, не исчезнет. 
Коллеги зависят сегодня от по-
литической конъюнктуры. Че-
рез «Российскую газету» я хочу 
сказать им: российские ученые 
готовы к сотрудничеству, го-
товы обсуждать любые острые 
проблемы, которые только 
существуют. Диалог сегодня 
крайне необходим.

А что происходит у нас со 
странами СНГ? Я с удивлени-
ем узнала, что в Узбекистане 
при прошлом президенте сне-
сли практически все памят-
ники, посвященные Великой 
Отечественной войне, заме-
нив их одинаковыми мону-
ментами скорбящей матери. 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Не хотел бы 
давать оценку проблемам с ис-
торической памятью в разных 
странах. Важнее подчеркнуть, 
что в рамках СНГ у нас не толь-
ко сохраняется, но и развива-
ется сотрудничество. Ассоци-
ация директоров институтов 
истории стран СНГ год назад 
решением Совета министров 
иностранных дел этих стран 
была дополнена руководителя-
ми архивов. И мы собираемся 
каждые 3—4 месяца. Сейчас го-
товим большой форум, посвя-
щенный столетию образования 
Советского Союза.  Думаю, что 
сотрудничество в рамках СНГ 
надо наращивать, учитывая 
специфику их развития. Мы го-
товим книгу о роли наших стран 
в войне и вкладе каждой в По-
беду. И эта работа нас объеди-
няет.  

Память и памятники, когда отсут-
ствует мораль, становятся все 
более хрупкими.

А К Ц Е Н Т

Коллеги зависят сегодня от политиче-
ской конъюнктуры. Через «Российскую 
газету» я хочу сказать им: российские 
ученые готовы к сотрудничеству, готовы 
обсуждать любые острые проблемы, 
которые только существуют

Александр Чубарьян: На планете, к сожалению, наблюдаются совсем 
не гуманистические настроения. 
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Продаются на торгах 31 единица автотранспортных 
средств с пробегом Мерседес-Бенц S 500,  

автобусы 223650, Луидор-223650, ГАЗ-22171, ГАЗ 32213, 
снегоходы Alpina Sherpa, снегоплавильная машина 

Snow Dragon, прицепы к л/а 8213А7, УАЗ ПАТРИОТ, 
находящихся в Московской, Ленинградской областях, 

Краснодарском крае, г. Югорске, г. Саратове, г. Кемерово. 
(всего 31 лот)

извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, 

inf@ adm.gazprom.ru.
Организатор:  ООО ЭТП ГПБ,  ht tps ://etp .gpb.ru , 

8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, 
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата начала приема заявок: с 12.00 13.10.2022 (время мо-
сковское).

Дата и время окончания приема заявок:  до 18.00 
21.11.2022 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 22.11.2022 (время мо-
сковское).

Дата проведения аукциона: в 11.00 23.11.2022 (время 
московское).

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме по продаже 31 единицы авто-
транспортных средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https:// www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИСТОРИЯ Александр Чубарьян: Европа и США 
ущемляют не только отдельного человека, но и целые народы. 
Это было немыслимо даже во времена холодной войны

История без совести — фейк
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МУЖИКИ Машинист и его помощник вручную отцепили горящие вагоны 
от состава, следовавшего по Крымскому мосту

«Тепловоз аж подпрыгнул»

ГЛАВНАЯ ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня

Юлия Крымова, 
«Российская газета, Крым

Н
а Крымской желез-
ной дороге расска-
зали подробности 
подвига машиниста 
и его помощника на 
Крымском мосту: 
железнодорожни-
ки смогли быстро 
среагировать и от-

цепить горящие цистерны с топ-
ливом, которые могли взорвать-
ся в любой момент. А затем вы-
вели уцелевший состав в Керчь.

8 октября в 5.40 машинист 
Юрий Квашнин и его помощник 
Виктор Прошин отправились 
в рейс с грузовым поездом со 
станции Тамань-Пассажирская. 
В составе — 59 вагонов, в основ-
ном цистерны с топливом. Че-
рез 25 минут прогремел взрыв.

— Когда подъезжали к аркам 
Крымского моста, услышали 
сначала хлопок, потом взрыв. 
Наш тепловоз аж подпрыгнул, — 
рассказал Квашнин. — Сначала и 
не поняли, что произошло. Свет 
на мосту тут же погас. Выгляну-
ли в окно и увидели, что горит 
цистерна ближе к хвосту поез-
да. Сразу стали действовать.

Квашнин остался в каби-
не контролировать приборы и 
управлять тормозами. А Про-
шин вышел на путь, чтобы отце-
пить горящие вагоны. На мосту 
пропало электричество, было 
темно, дул сильный ветер, вы-
сота над уровнем моря около 30 
метров. Пламя быстро переки-
нулось на соседние вагоны, они 
могли рвануть в любую минуту.

Как пояснили в КЖД, из-за 
пожара отцепить вагоны авто-
матически было невозможно, 
пришлось все делать вручную. 
Перед тем как отделить часть 
поезда, под колеса крайних ва-
гонов следовало подложить тор-
мозные «башмаки», чтобы со-
став не укатился. 

Они очень тяжелые, за один 

раз больше двух не унести, а 
требовалось установить не ме-
нее шести.

— Мы понимали: надо отво-
дить целые цистерны, иначе 
была бы картина пострашнее, 
— говорит помощник машини-
ста. — Пришлось несколько раз 
бегать от локомотива к вагонам 
с «башмаками».Каждый раз я 

подходил настолько близко, 
насколько мог, закрепил часть 
поезда. А оставшуюся мы забра-
ли. На это понадобилось около 
10 минут.

Локомотивной бригаде уда-
лось отцепить 25 вагонов из 59. 
Мужчины не считают себя геро-
ями, говорят, что просто выпол-
няли свою работу.

— В тот момент мы вообще о 
себе не думали, главное было не 
дать распространиться огню, — 
говорит Квашнин. Не дай Бог, 
конечно, но случись такое с дру-
гой бригадой, они поступили бы 
точно также! А как по-другому?

В КЖД отметили, что если бы 
не четкие действия локомотив-
ной бригады, последствия тер-

акта на мосту могли быть гораз-
до тяжелее и трагичнее.

Оба героя — жители Керчи, 
более 15 лет работают на Крым-
ской железной дороге. Юрий 
Квашнин начинал свой трудо-
вой путь электромонтером. В 
2004 году получил удостовере-
ние помощника машиниста теп-
ловоза, а в 2019-м стал маши-

нистом. Виктор Прошин при-
шел на железную дорогу в 2006 
году, продолжил железнодорож-
ную династию: пошел по стопам 
отца, который работал машини-
стом.   

НАДЗОР

ПРОКУРОР ПОМОЖЕТ С АМУНИЦИЕЙ

Иван Егоров 

Прокуроры по всей стране при-
нимают меры для соблюдения 
прав мобилизованных граждан. 
Об этом в интервью РИА Ново-
сти заявил Генпрокурор Игорь 
Краснов.   

«В ряде регионов главами 
местных администраций не 
всегда обеспечено нормаль-
ное проведение медицинских 
осмотров мобилизуемых гра-
ждан   . В частности, в состав не-
которых комиссий не были 

включены врачи, а в отдельных 
случаях медицинский осмотр 
такими специалистами не про-
водился вовсе», — рассказал гла-
ва надзорного ведомства

Кроме того, по его словам, 
поступают жалобы мобилизо-
ванных и их родственников о 
недоведении всех норм снабже-
ния вещевым имуществом, аму-
ницией, банковскими картами, 
о нарушениях при размещении, 
медицинской помощи.

«В ряде случаев такие факты 
находят свое подтверждение в 

ходе проверок. Кроме того, вы-
являются пробелы в вопросах 
обучения и подготовки, боевого 
слаживания военнослужащих, 
их обеспечения необходимой 
техникой, вооружением», — от-
метил Игорь Краснов.

Он сообщил, что для исклю-
чения таких нарушений проку-
рорам поручено уделить особое 
внимание исполнению законо-
дательства о материально-бы-
товом обеспечении, вопросам 
боевой и тактической подго-
товки.

Генеральный прокурор осо-
бо подчеркнул, что военные 
прокуроры реагируют на все 
факты нарушений во взаимо-
действии с командованием. 
После чего принимают опера-
тивные меры по обеспечению 
мобилизованных на службу 
всем необходимым и устране-
нии имеющихся недостатков. 
Также, по его данным, Генпро-
куратура вместе с ФСБ и МВД 
выявила уже около 900 инфор-
мресурсов, содержащих фейки 
о мобилизации.  

Машинист тепловоза Юрий 
Квашнин (справа) и его помощник 
Виктор Прошин оперативно среаги-
ровали и отцепили 25 вагонов.

СПЕЦПОДГОТОВКА 

НА УРАЛЕ ОБУЧАЮТ ОФИЦЕРОВ ЗАПАСА

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Более сотни офицеров запаса 
Свердловской области  прохо-
дят обучение боевым навыкам 
на курсах для добровольцев. 
Помог собраться и запустить 
процесс переобучения фонд 
поддержки офицеров Екатерин-
бургского  высшего артилле-
рийского командного училища 
(ЕВАКУ).

Сами разработали програм-
му, нашли преподавателей и 
инструкторов, договорились о 
занятиях с орудиями. 

Многие выпускники учили-
ща прошли и Афганистан, и дру-
гие горячие точки, но это было 
десятилетия назад, сейчас — но-
вая техника, да и тактика боя 
поменялась, поэтому желаю-
щих восстановить знания и уме-
ния нашлось много. 

— Откликнулись офицеры.  
Как люди служилые, они  пре-

красно понимают: в любой мо-
мент могут получить повестку, 
и готовы защищать родину. А 
для того, чтобы побеждать в 
бою, необходимо заранее вспо-
мнить полученные знания и 
боевой опыт, — пояснил «РГ» 
один из организаторов  проекта 
Рафаель Шихов.

Стрельбы не входят в про-
грамму, но в распоряжении ар-
тиллеристов — реактивная  си-
стема залпового огня ГРАД, ору-
дия Д-30 и 2А65, миномет.  
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Чтобы вспомнить боевые навыки, офицеры используют технику, которая есть на вооружении нашей армии. 

ДЕНЬГИ 

СЕМЬИ ПОЛУЧАТ ПО 50 ТЫСЯЧ

Сергей Буланов

Семьи москвичей, призванных 
по мобилизации, безотлага-
тельно получат материальную 
помощь. Как заявил вчера мэр 
Сергей Собянин, они уже мо-
гут подавать заявления, и в бли-
жайшее время им начислят по 
50 тысяч рублей.

Как уже сообщала «РГ», 50 
тысяч — это ежемесячная го-
родская доплата к довольствию 
контрактников, мобилизован-

ных в Москве. Она положена в 
том числе и иностранным гра-
жданам, поступившим на воен-
ную службу в специализирован-
ном мобилизационном центре в 
Сахарово. Каждому эта надбав-
ка будет начисляться с перво-
го дня в армии. Но механизм са-
мих выплат еще предстоит про-
работать. Как сообщил Сергей 
Собянин, городские власти сов-
местно с минобороны соберут 
все данные о расчетных счетах 
бойцов. Но на это уйдет время. 

А многим деньги нужны сей-
час. Не секрет, что большинство 
призванных больше беспокоят-
ся не о себе, а о семьях. Чтобы 
их поддержать, власти решили 
уже сейчас собрать заявления 
с родственников мобилизован-
ных. Их принимают в специали-
зированном городском центре 
на улице Сергия Радонежского, 
1/1.  Они смогут получить день-
ги в качестве адресной социаль-
ной помощи.  Центр работает с 
9.00 до 20.00.   
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БЮДЖЕТ Все льготы в 2023 
году в столице сохранятся

Пенсионеров 
ждет прибавка

Любовь Проценко

Правительство Москвы одобрило трехлетний проект 
бюджета столицы — на 2023 год и плановый период 2024 
и 2025 годов. Построен он на ожидаемых итогах работы 
в 2022 году и прогнозе социально-экономического раз-
вития столицы на ближайшую трехлетку. 

Главный итог этого года состоит в том, что эконо-
мика Москвы успешно преодолела последствия кри-
зиса, спровоцированного пандемией COVID-19. Рост 
объемов ВРП, промышленного производства и инве-
стиций позволил полностью компенсировать спад 2020 
года и даже превзойти уровень «доковидного» 2019 
года. Решения, пред-
принятые прави-
тельством Москвы 
совместно с феде-
ральными органами 
власти, помогли го-
роду адаптировать-
ся и к беспрецедент-
ному изменению 
внешних условий 
функционирова-
ния, включая санк-
ционное давление, 
разрыв сложивших-
ся торговых и коо-
перационных цепочек. В результате уже в конце второго 
и начале третьего квартала появилась тенденция к ста-
билизации ситуации и возврату на траекторию эконо-
мического роста. По оценке властей, город получит до-
ходов в 2022 году порядка 3,5 триллиона, что более чем 
на 10 процентов выше 2021 года. Это позволило прави-
тельству Москвы спланировать на 2023 год доходы с ро-
стом на 5,7 процента, а на 2024—2025 годы — с увеличе-
нием на 8 процентов. 

Такая динамика дает столице возможность сохра-
нить социально ориентированный характер бюджета. 
В частности, из 3 триллионов 738 миллиардов рублей 
доходов, которые Москва получит по прогнозу в 2023 
году, 635,2 миллиарда будет направлено на социальную 
поддержку москвичей, а в целом за три года на эти цели 
планируется потратить 1 триллион 922,3 миллиарда. Из 
этих денег город профинансирует, в частности, повы-
шение на 10 процентов минимального размера пенсий 
более чем 2 миллионам москвичей: вместо прежних 21 
193 рублей они с 1 января 2023 года будут получать 23 
313 рублей. 

Сохранятся в столице и все льготы по проезду в об-
щественном транспорте, оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг  хозяйства, на лекарственное обеспечение и 
многие другие. Продолжит Москва финансировать и 
основные городские программы, от которых зависит 
дальнейшее развитие города и комфорт его жителей.  В 
приоритете останется развитие транспортной системы.

Устойчивость экономики станет залогом занятости 
москвичей. Уровень официально зарегистрированной 
безработицы в городе на этот период прогнозируется на 
естественном для Москвы уровне — 0,4—0,5%. Ожидает-
ся также, что темпы роста цен на товары после ускоре-
ния инфляции в 2022 году до 12,1% постепенно снизят-
ся до 5,5% в 2023-м и до 3,8% к 2025 году.   

НАСЛЕДИЕ В Москве 
выберут лучшие 
отреставрированные  
памятники

Из прошлого 
в будущее

Александр Мелешенко

В столице в 12-й раз проходит конкурс «Московская 
реставрация» — в этом году на него поступило более 80 
заявок, а среди номинантов оказались реставраторы, 
восстановившие известные городские памятники ар-
хитектуры. Например, павильон «Физика» на ВДНХ, 
особняк Рутковских в Большом Козловском переулке 
и другие. Корреспондент «РГ» узнал подробности.

По словам заммэра Москвы Натальи Сергуниной, 
итоги конкурса подведут уже в октябре, но жюри еще 
не приняло решения. «Поступило 82 заявки от органи-
заций, инженеров и мастеров, которые работали над 
восстановлением 42 объектов культурного наследия, 
— говорит она. — Традиционно главной считается номи-
нация «За высокое качество ремонтно-реставрацион-
ных работ» — на победу в ней претендует сразу 31 кол-
лектив. Отдельная премия предусмотрена для моло-
дых специалистов». 

Победителей также определят и в других номина-
циях, а москвичи выберут своего фаворита с помо-
щью голосования в проекте «Активный гражданин». В 
этом году внимание приковано к павильону «Физика» 
на ВДНХ. Впрочем, москвичам он теперь больше зна-
ком как интерактивный музей комплекса городско-
го хозяйства. Гости нового музея обращают внимание 
на его архитектуру — она впечатляет уже на подходе. 
Восхищения здесь заслуживают даже двери. Еще один 
отреставрированный памятник, претендующий на 
звание лучшего в этом году — грот «Бельведер» в Саду 
имени Баумана. Два века он был украшением этого ме-
ста, однако в последние годы пришел в упадок — был 
огорожен забором, и многие проходящие мимо даже 
не догадывались, что перед ними заросший кустами 
объект культурного наследия федерального значения. 
Однако этим летом грот стал одним из самых популяр-
ных мест в саду. «Специалисты проделали огромную 
работу», — подтвердил глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов.  

ПРАВО 

ЮРИСТЫ РАССКАЖУТ О МЕРАХ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ
Владислав Куликов

Ассоциация юристов России на 
бесплатных лекциях подробно 
разъяснит, на какие меры соци-
альной поддержки могут рас-
считывать мобилизованные 
граждане и члены их семей.

Как рассказала член ко-
манды проекта Ассоциации 
юристов России по правовой 
поддержке мобилизованных 
Олеся Мальцева, в некоторых 
регионах РФ местные власти 
приняли решение оказывать 
меры соцподдержки семьям мо-
билизованных военнослужа-
щих. Например, практически 
во всех регионах власти приня-
ли решения о назначении еди-
новременных выплат.

«В рамках частичной мо-
билизации государство предо-
ставляет призывникам льготы 
с точки зрения кредитных отно-
шений — кредитные каникулы, 
гарантирует сохранение тру-
довых отношений до окончания 
мобилизации, приравнивает 
по льготам и выплатам к стату-
су военнослужащих, — расска-
зала она. — Регионы идут по 
пути введения дополнительных 
льгот для мобилизованных гра-
ждан. Так, практически во всех 
регионах РФ принято решение 
о назначении единовременной 
выплаты. Размер варьируется 
в зависимости от финансовых 
возможностей региона. Однако 
в Государственной Думе сейчас 
находится на рассмотрении за-
конопроект о единой сумме».

Кроме того, по ее словам, гу-
бернатор Ульяновской обла-
сти предложит закрепить на 
федеральном уровне не только 
меры социальной поддержки, 
но и право семей мобилизован-
ных граждан на получение госу-
дарственной социальной помо-
щи на основании социального 
контракта.

В Ульяновской области мо-
билизованные местные жите-
ли освобождаются от уплаты 
транспортного налога на пери-
од их участия в СВО. «Это тре-
бование распространяется и на 
2021 год — тот налоговый пери-
од, за который они должны пла-
тить в декабре 2022 года», — 
рассказывает Олеся Мальцева.

Рассматривается вопрос о 
введении на муниципальном 
уровне льгот на имуществен-
ный и земельный налоги.

На следующей неделе пред-
ставители АЮР в ходе бесплат-
ных лекций детально расскажут 
гражданам о мерах социальной 
поддержки мобилизованных 
граждан и членов их семей. Но-
вая лекционная неделя старту-
ет с 17 октября. Лекции прово-
дятся в рамках проекта «Разъ-
яснение мер государственной 
поддержки граждан и предста-
вителей малого бизнеса в усло-
виях санкций», который реа-
лизуется при поддержке Фон-
да президентских грантов. За-
пись на бесплатные лекции и 
доступ к материалам доступны 
на официальном сайте проекта: 
https://lections.alrf.ru/  

635,2 миллиарда 
рублей будет 
направлено 
в будущем году на 
социальную под-
держку жителей
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На этот раз внимание приковано к павильону «Физика» 
на ВДНХ. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Телефонные 
грабители 
начали мстить 
тем, кто им 
нагрубил

Лучше 
молчать

Владислав Куликов

Юристы предостерегают от 
долгих и тем более грубых раз-
говоров с телефонными мо-
шенниками. Зафиксированы 
случаи, когда аферисты мсти-
ли своим «обидчикам», ис-
пользуя их номера в качестве 
подменных при попытках об-
мануть других. Потому раз-
говор рекомендуется прекра-
щать сразу, как только вы до-
гадались, что дело нечисто.

О появлении мстительных 
схем мошенников сообщили 
в Главном управлении регио-
нальной безопасности Мо-
сковской области. Телефон-
ные номера тех, кто нагрубил 
аферистам или попытался по-
шутить над ними, мошенники 
начали использовать в каче-
стве «подменных» при звон-
ках другим людям. Подменный 
номер высветится, когда че-
ловеку звонят якобы от имени 
банка или по любой другой мо-
шеннической схеме.

«Чем это опасно? Если у че-
ловека все-таки удастся обма-
ном выманить деньги, пере-
званивать с обвинениями и 
требованием вернуть деньги 
начнут тому, чей номер высве-
тился, — рассказывают в Глав-
ном управлении региональ-
ной безопасности. — К тем, чьи 
контакты используются в мо-
шеннических схемах, могут 
возникнуть вопросы у след-
ствия. Доказательство непри-
частности отнимет время и 
силы».

Поэтому эксперты реко-
мендуют: распознав мошенни-
ка, немедленно прекращайте 
с ним разговор. «Не вступайте 
с ним в длинный диалог, не 
пытайтесь разыгрывать или 
хамить! Будьте бдительны 
и осторожны!» — предупре-
ждают в Главном управлении 
региональной безопасности.

Некоторые граждане дей-
ствительно пытаются разы-
грать мошенников, изобра-
жая, что поверили, и расска-
зывая сказки. Логика такова: 
мошенник потратит время и 
силы на догадливого гражда-
нина и какое-то время не смо-
жет звонить недогадливым. 
Мотив благородный, однако 
лучше доверить борьбу с афе-
ристами профессионалам.

«Если существуют сомне-
ния, не мошенник ли по ту сто-
рону телефона, следует по-
звонить самостоятельно в ту 
организацию, от чьего лица 
представляются мошенники, и 
уточнить информацию», — го-
ворит член Ассоциации юри-
стов России Ольга Турунина.

По ее словам, если в теории, 
то законодательно операторы 
должны прекращать передачу 
сигнала с искаженных номе-
ров. Однако на практике это 
пока не работает так, как хоте-
лось бы. По крайней мере, мо-
шенникам удается скрывать 
себя и выдавать за других.

«Как правило, они подме-
няют номера, регистрируют 
SIM-карты на чужие паспорт-
ные данные, используют ПО 
для сокрытия местоположе-
ния, — рассказывает юрист. 
— Чтобы не показывать свой 
реальный номер, мошенники 
подменяют его через вирту-
альную АТС. Осуществляют 
звонки через SIP-телефонию. 
Пользуются сим-картами, не 
зарегистрированными на них 
самих».

По ее словам, о звонке мо-
шенников, даже если им не 
удалось вас обмануть, следует 
сообщить правоохранитель-
ным органам.  «В первую оче-
редь правоохранителями про-
водятся процедуры по выявле-
нию и пресечению фактов мо-
шенничества, — говорит Ольга 
Турунина. — Имея номер теле-
фона мошенника, вы способ-
ствуете правоохранительным 
органам в поимке преступни-
ков. Сообщить о факте мошен-
ничества можно по телефону 
либо написав в отделе заявле-
ние с указанием всех обстоя-
тельств и номера телефона мо-
шенника». 

АВТОПРОМ Российским внедорожникам вернули опции 
повышенного комфорта

В «Ниве» потеплело

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

Н
а АвтоВАЗе старто-
вало производство 
м о д е л е й  N i v a 
Legend и Niva Travel 
c кондиционером и 
подогревом перед-
них сидений. Эта 
опция самая вос-
требованная у по-

купателей. На комплектации с 
ней приходится 60—80 процен-
тов объема продаж.

Опции повышенного ком-
форта доступны как для го-
родских модификаций автомо-
биля, так и для машин, рассчи-
танных прежде всего на внедо-
рожные поездки. 

В начале июня, напомним, 
после простоя из-за дефици-
та комплектующих АвтоВАЗ 
возобновил работу с произ-
водства «антисанкционной» 
Lada Granta. А в середине июля 
на конвейер вернулся трехдвер-

ный внедорожник Lada Niva 
Legend в специальной упрощен-
ной комплектации. Спустя ме-
сяц был возобновлен и выпуск 
модели Niva Travel. 

Завод по мере появления но-
вых поставщиков постепенно 
возвращает автомобилям оп-
ции комфорта и безопасности. 
В следующем году здесь намере-
ны начать производство машин 
с антиблокировочной системой 
тормозов (ABS). До конца года 
тольяттинский производитель 
может возобновить сборку Lada 
Largus, в начале 2023-го — ре-

старта Lada Vesta. Стало извест-
но, что завод займется после-
продажным обслуживанием ав-
томобилей Nissan и поставками 
для них запчастей. «В условиях 
растущего санкционного дав-
ления и повышенной неопре-
деленности АвтоВАЗ приложит 
максимум усилий для успешно-
го и оперативного перевода под 
свое управление системы га-
рантийного и послепродажно-
го обслуживания автомобилей 
Nissan на российском рынке. 
Нашей главной целью являет-
ся обеспечение бесперебойно-

го обслуживания клиентов и 
сохранение привычного уров-
ня сервиса», — заявил президент 
автоконцерна Максим Соколов. 

Концерн начал активно на-
бирать новых работников. У Ав-
тоВАЗа сегодня четыре тысячи 
вакансий. Новых работников 
набирают во время месячного 
автопробега в Самарской обла-
сти. «В Тольятти нужны рабочие 
руки. Необходимы также люди, 
которые смогут заменить спе-
циалистов, уходящих сейчас по 
мобилизации. Мощности поз-
воляют увеличивать выпуск. 
Завод был спроектирован на 
производство более 600 тысяч 
автомобилей в год», — отмеча-
ет глава пресс-службы аналити-
ческого агентства «Автостат» 
Азат Тимерханов. 

АвтоВАЗ в сентябре реали-
зовал на российском рынке 
более 20,6 тысячи автомоби-
лей Lada, это на 20,1 процен-
та больше, чем год назад. По 
итогам года концерн выпустит 

примерно 140 тысяч автомо-
билей. Есть планы на следую-
щий год по выпуску 500 тысяч 
машин. 

Так что на предприятии за-
думались о подготовке кад-
ров. АвтоВАЗ подписал согла-
шение о сотрудничестве с Мо-
сковским государственным 
технологическим университе-
том «Станкин» сроком на пять 
лет. Студенты столичного вуза 
приедут в Тольятти на практи-
ку. «Не исключено, что уже в 
следующем году мы примем на 
обучение будущих инженеров 
по целевому направлению от 
АвтоВАЗа», — отметила Мария 
Бильчук, проректор по образо-
вательной деятельности. Сей-
час университет прорабатыва-
ет программы переподготовки 
и повышения квалификации 
заводчан с учетом задач Авто-
ВАЗа. 

Кондиционер и подогрев передних 
сидений теперь есть и у моделей 
Niva Legend, и Niva Travel.

А К Ц Е Н Т

АвтоВАЗ начал активно набирать работ-
ников. Например, во время автопробега 
в Самарской области. У концерна сего-
дня четыре тысячи вакансий

Аферисты исполь-
зуют номера «гру-
биянов» и «обидчи-
ков» при звонках 
более доверчи-
вым гражданам

ДОРОГИ Госавтоинспекция предлагает 
оборудовать на трассах пункты «скорой помощи»

Выжить после аварии
Владимир Баршев

В 
Госавтоинспекции счита-
ют необходимым обору-
довать на дорогах прит-

рассовые пункты «скорой по-
мощи», чтобы оперативно реа-
гировать на аварии с пострадав-
шими. 

Как отметил заместитель 
начальника Госавтоинспекции 
МВД России Ленар Габдурах-
манов на проходящем в Казани 
форуме «Дорога-2022», 20 ты-
сяч погибших могли бы остать-
ся живы, если бы им вовремя 
была оказана первая помощь, 
а также медицинская помощь. 
Две трети погибших в авари-
ях, а это 7 тысяч человек, по-
гибают до приезда «скорой по-
мощи». 

Например, в Республике 
Саха — Якутия на участке в 400 
км нет вообще пунктов «ско-
рой». Сколько часов будет она 
добираться до пострадавших? 

Между тем существует так 
называемый золотой час, в 
течение которого помощь долж-

на быть оказана. Как показал 
анализ ДТП, в 99 процентах слу-
чаев «скорая» укладывалась в 
этот срок. Но тяжесть послед-
ствий увеличивается с каждой 
минутой. Специалистами уста-
новлено: при оказании помощи 
в течение 20 минут тяжесть по-
следствий (соотношение числа 
погибших к числу пострадав-
ших) составляет 9,2 к 100. При 
оказании ее в течение 20—40 
минут — уже 13,3. А после часа 
— 17,3. То есть погибают  почти в 
два раза больше людей. 

При этом вызывает вопросы 
работа самой «скорой». Маши-
на выезжает не из ближайшего 
к месту ДТП пункта, а соглас-
но территориальному делению. 
Так, в одном ДТП «скорая» была 
отправлена к месту происше-
ствия за 200 км, в то время как 
ближайшая «скорая» находи-
лась в 100 км. Но она была в со-
седнем регионе. 

Как сообщил Ленар Габду-
рахманов, до 1 апреля следую-
щего года должен быть разра-
ботан регламент по взаимодей-

ствию полиции, МЧС и меди-
цинских служб. 

Есть вопросы у полиции и к 
системе ЭРА ГЛОНАСС. Сиг-
нал о ДТП не всегда прохо-
дит или проходит с опоздани-
ем. Был приведен пример: при 
аварии «мерседеса», который 
был оборудован таким устрой-
ством, и «КАМАЗа»,  сообще-
ние не было передано. А когда 
«скорая» приехала, она не смог-
ла вовремя оказать помощь во-
дителю, потому что он был за-
блокирован в салоне машины. 
Машина же МЧС ехала к месту 
происшествия 4 часа, потому 
что несколько раз ломалась в 
дороге. В результате водитель 
«мерседеса» умер по дороге в 
больницу.

Впрочем, представитель 
ГЛОНАСС сообщил, что 40 про-
центов всех зафиксированных 
происшествий проходит через 
систему ГЛОНАСС. Правда, он 
уточнил, что на большегрузах 
более 12 тонн система реагиру-
ет только в случае переворота 
машины.  

L
A
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ПОЛИЦИЯ Мошенников 
вычислили по банковскому 
следу

Документы 
по звонку

Наталья Козлова

За минувшие пару дней в каме-
рах изоляторов прибавилось 
граждан, пойманых по подо-
зрению в мошенничестве по 
стандартной схеме.

Вчера сотрудники угро-
зыска УМВД по городско-
му округу Королев задержа-
ли двух жителей Казани. Эти 
граждане причастны к обману 
80-летней местной жительни-
цы. Ей нескольких дней звони-
ли мужчина и женщина, кото-
рые представлялись сотрудни-
ками полиции и Центробанка. 
И даже отправили ей фотогра-
фии якобы своих служебных 
удостоверений. Схема стан-
дартная — с ее банковских карт 
мошенники пытаются похи-
тить деньги и надо перевести 
их на якобы надежные счета. 
«Женщина сняла все свои сбе-
режения, около 800 тысяч руб-

лей, и перевела на указанные 
ими счета», — объяснила на-
чальник пресс-службы ГУ МВД 
по Московской области Татья-
на Петрова.

Через неделю эти же люди 
под тем же предлогом убеди-
ли пенсионерку продать квар-
тиру. Та по их просьбе заклю-
чила договор купли-продажи в 
одном из агентств недвижимо-
сти в Москве, а вырученные 5,5 
миллиона рублей также пере-
вела злоумышленникам яко-
бы на безопасные счета. Когда 
мошенники перестали выхо-
дить на связь, женщина поня-
ла, что ее обманули, и обрати-
лась в полицию. А там быстро 
задержали двоих жителей Ка-
зани 49 и 53 лет, на счета кото-
рых поступали деньги от пен-
сионерки. Мужчины сказали 
полиции, что полученные день-
ги пересылали дальше — своим 
соучастникам.  

РАКУРС Какие новые 
музеи откроются на ВДНХ?

Молочный 
акцент

Сергей Жуков

Еще один филиал Третьяковки, павильон «Атом», Цен-
тральный дом автоспорта, Политех, Музей шокола-
да и Молокотека… Вот сколько сразу новых музеев 
откроется на ВДНХ до 2024 года. С такими планами 
журналистов вчера познакомил замгенерального ди-
ректора по развитию главной выставки страны Еле-
на Жук.

Она рассказала, что новые площадки станут частью 
Музейного города ВДНХ, объединяющего около 30 вы-
ставочных пространств. Основные и временные экс-
позиции посвящены науке, искусству, национальной 
культуре, промышленности, экологии и технологиям. 
По этим направле-
ниям разработа-
ны тематические 
маршруты по всем 
музеям. Музей-
ный город, говорит 
замгендиректора 
ВДНХ, расширяет-
ся и будет расши-
ряться. В этом году 
здесь, например, за-
работали Музей го-
родского хозяйства 
и Центр современ-
ных биотехноло-
гий Музей «Биотех». Готовится к открытию павильон 
«Центральный», в котором свою экспозицию разме-
стит Третьяковская галерея. Посетителям покажут 40 
произведений искусства, созданных в годы строитель-
ства самого павильона, а также работы современных 
авторов. Один из главных экспонатов — горельеф 1954 
года — скрывался от публики больше 40 лет. Произве-
дение, на котором изображено свыше полутора тысяч 
советских граждан, создала команда скульпторов под 
руководством Евгения Вучетича. В конце 60-х панно 
спрятали из-за новых требований советской эстетики, 
а в 1990-х и вовсе закрыли листами фанеры, чем даже 
повредили. Сейчас горельеф отреставрирован, поэто-
му с открытием павильона работа советских мастеров 
снова выйдет на свет. Появится на ВДНХ и так называе-
мая Молокотека — выставочное пространство, которое 
должно объединить всех, кто производит, продает и 
покупает молочную продукцию. Она откроется в пави-
льоне, построенном в 1954 году по проекту архитекто-
ра Шугана. Белый цвет здания, по задумке проектиров-
щиков, символизировал молочную промышленность. 
Экспозиция была посвящена переработке молока и 
изготовлению творога, сметаны, сгущенного моло-
ка, сыра. Сейчас павильон реконструируется и после 
открытия, обещают авторы проекта, он вновь будет 
посвящен молочной промышленности.  

МЕТРО Проект подземки 
помог найти 18 детей

Потерялся? 
Не уходи! 

Ирина Огилько

Новый проект столичного метро и фонда «Поиск 
пропавших детей» помогает находить и возвращать 
родителям детей, потерявшихся на станциях подзем-
ки и Московского центрального кольца. Как работа-
ет маяк для «потеряшек», выяснил корреспондент 
«РГ».

Когда год назад запускали проект, прогнозирова-
ли: «Работать не будет, слишком легко устроен». На 
деле все оказалось иначе. Проект — яркие и привле-
кающие внимание большие (почти метр на метр) сти-
керы квадратной и округлой формы. На них изобра-
жены веселые дети или, что чаще, герои мультфиль-
ма «Винни-Пух» — Кролик и Пятачок. Помимо них, на 
стикерах сделаны надписи: «Если потерялся, оста-
вайся здесь», а так-
же советы — «Не 
уходить с посто-
ронними», «Дове-
рять полиции или 
дежурной по стан-
ции». Принцип ра-
боты наклеек та-
кой: потерявший-
ся в толпе ребенок 
находит на стан-
ции такой стикер, 
обычно они распо-
ложены на стенах 
возле эскалаторов 
или у остановок первого вагона, и становится рядом 
с ним. Так как на стикер направлена видеокамера, то 
ребенок будет под присмотром полиции. Дежурный 
по станции поможет успокоить потеряшку, выяс-
нит подробности происшествия. Например, с кем он 
был, когда последний раз видел сопровождающего. 
Или если потерялся не на этой станции, то на какой? 
Обычно к этому времени перепуганный родитель 
уже сообщает полиции об исчезновении ребенка и 
его приметах. И сопоставив все данные, потеряшек 
возвращают родителям. 

«Вопрос детской безопасности находится на осо-
бом контроле. Сейчас все станции столичного мет-
ро и Московского центрального кольца включены 
в проект, — рассказал заммэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов. — Благодаря проекту 
«Потерялся? Не уходи!» наши сотрудники помогли 
уже 18 детям, которые остались в метро или на МЦК 
одни, найти родителей». Он посоветовал взрослым 
внимательно следить за своими детьми и обязатель-
но объяснять, что делать, если потерялся, показать, 
как выглядят дежурные станции, сотрудники метро.

Как добавила замначальника Московского метро-
политена по развитию клиентских сервисов и работе 
с пассажирами Юлия Темникова, эти наклейки стали 
настоящими маяками для потерявшихся малышей. 
Средний возраст потеряшек до 8-9 лет, то есть это те, 
кто уже умеет читать, но одни транспортом они пока 
не пользуются. К слову, один из подобных случаев 
был зафиксирован недавно на станции «Петровский 
парк». Мальчик лет 7 спешил с мамой в театр, но слу-
чайно отстал и не смог найти родственницу. Но зато 
нашел стикер «Потерялся? Не уходи» — встал рядом 
с ним. Дежурная по станции сразу обнаружила ре-
бенка, а параллельно ей поступило сообщение о про-
павшем мальчике с похожими приметами. Как оказа-
лось, ребенок знал о стикерах, поэтому и воспользо-
вался ими. Сотрудники метро смогли быстро вернуть 
его родителям. Правда, в театр этой семье придется 
сходить в другой раз. 

Яркие наклейки 
с героями мульт-
фильма стали 
настоящими мая-
ками для потеряв-
шихся малышей

Один из главных 
экспонатов — 
горельеф 1954 
года — скрывался 
от публики 
больше 40 лет
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РЫНОК Продажи машин упали, но их дефицит сохраняется

Застряли в пробке
Владимир Баршев, 
Юрий Зубко 

П
о итогам девяти ме-
сяцев этого года 
рынок новых лег-
ковых автомобилей 
снизился более чем 
на 60 процентов по 
сравнению с ана-
логичным перио-
дом прошлого года. 

Всего было продано почти 44,4 
автомобиля.  Хотя, если срав-
нивать с августом, то он даже 
подрос на 4 процента, сообща-
ет аналитическое агентство 
«Автостат». Казалось бы, к его 
восстановлению были прило-
жены некие меры вплоть до раз-
решения параллельного импор-
та, однако чуда не случилось. 
Дефицит автомобилей на рын-
ке сохраняется и сохранится 
впредь, считают эксперты. По-
чему параллельный импорт не 
смог спасти ситуацию. 

Напомним, что параллель-
ный импорт, то есть, по сути, 
ввоз иномарок не официаль-
ными поставками от заводов, а 
через приобретение их за рубе-
жом, был разрешен летом. И то 
не всех моделей, а только пре-
миальных. Разрешение состоя-
ло в том, что на такие машины 
не требуется получать одобре-
ние типа транспортного сред-
ства. Достаточно получить сви-
детельство о безопасности его 
конструкции. 

Также до 1 октября  на вво-
зимые юридическими лицами 
машины не требовалось уста-
навливать кнопку системы 
ЭРА-ГЛОНАСС. С 1 октября это 
требование вернулось. 

Конечно, все это упрощало 
ввоз иномарок, но не решало 
проблемы. Как рассказал «РГ» 
руководитель пресс-службы 
«Автостат» Азат Тимерханов, 
когда машины завозили офици-
ально производители, это были 
совершенно другие объемы. 
Ввоз по параллельному импор-
ту штучный. При этом совер-
шенно другая логистика, увели-
чивается количество звеньев в 
цепи, что также машину не уде-
шевляет. 

По мнению автоэксперта 
Игоря Моржаретто, параллель-
ный импорт имеет смысл при 
приобретении дорогих машин. 
Для доступных автомобилей 
требуется собственное произ-
водство. Наполнению рынка по-
могло бы снижение или отме-
на таможенных пошлин. И с та-
ким предложением уже обраща-

лись в правительство депутаты. 
Одна группа депутатов предла-
гала отменить или снизить по-
шлину при ограничении коли-
чества ввозимых автомобилей 
в год на одно лицо. Причем юри-
дическое лицо это или физиче-
ское, не важно. Другая группа 
предлагала отменить пошлину 
для многодетных и ветеранов 
боевых действий.  Однако пра-
вительство на такие шаги не 
пошло. 

По мнению экспертов, дело 
в том, что правительство пошло 
по пути поддержки отечествен-
ного автопрома. В середине 
июля возобновилась програм-
ма господдержки. А снижение 
пошлин будет играть против 
развития автопрома. Это сни-
жение объемов производства, 
и, как следствие сокращение ра-
бочих мест. 

Параллельный импорт имеет смысл при покупке дорогих машин. Для доступных требуется собственное производство.

А К Ц Е Н Т

Снижение пошлин будет играть против 
развития автопрома. Это снижение 
объемов производства и, как следствие, 
сокращение рабочих мест

БИЗНЕС Продажи компьютерной техники 
рухнули во всем мире

Блок уже 
системный
Олег Капранов

М
и р о в ы е  п р о д а ж и 
компьютеров рухну-
ли почти на 20%. Таки-

ми наблюдениями поделились 
аналитические компании IDC и 
Gartner. Кризис вызван нехват-
кой комплектующих, избыточ-
ной закупкой техники в годы 
пандемии и нехваткой денег у 
населения западных стран, от-
мечают эксперты. В России 
свою роль играет и прекраще-
ние официальных поставок.

Аналитики IDC зафиксиро-
вали падение поставок ПК на 

15,3% по сравнению со вторым 
кварталом 2021 года. За этот пе-
риод было отгружено 74,3 млн 
единиц техники. По словам экс-
пертов, потребительский спрос 
остается невысоким, в связи с 
этим производителям компью-
теров приходится вкладываться 
дополнительно в маркетинг.

По данным Gartner, падение 
еще сильнее и составило 19,5%. 
Это рекорд с начала измерений 
в середине 1990-х годов. По сло-
вам главного аналитика Gartner 
Микако Китагавы, сезон про-
даж «снова в школу» не оправ-
дал надежд. Значительная часть 

потенциальных покупателей, 
экономя, предпочла продол-
жить использовать ту техни-
ку, что была куплена во время 
пандемии. Тогда люди покупали 
компьютеры, чтобы работать и 
учиться из дома. Что же касает-
ся приобретений бизнеса, то, по 
словам Китагавы, компании вы-
нуждены переоценивать риски, 
и приобретение новой техни-
ки перестало быть приорите-
том. Подходы бизнеса к разви-
тию и инвестициям в Европе и 
России примерно одни, отмеча-
ет гендиректор «ТМТ Консал-
тинг» Константин Анкилов. «В 
неблагоприятной макроэконо-
мической ситуации снижаются 
расходы и инвестиции в новые 
проекты», — сообщил он.

Эксперты отмечают, что в 
России сыграл роль и уход ино-
странных производителей. 
Практически все компании — ли-
деры по продажам (Lenovo, HP, 
Dell, Acer, Asus и Apple), заявили 
о своем уходе с российского рын-
ка. Частично продажи их техни-
ки удалось возместить за счет па-
раллельного импорта. Но ситуа-
ция с продажами продолжит раз-
виваться, и мы выйдем на их па-
дение до 30%, полагает ведущий 
аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. 

В Европе и России покупка новых компьютеров уже не в приоритете ни у 
бизнеса, ни у людей.

— Все о технологиях читайте в 
спецпроекте
rg.ru/rgdigital

ТЕХНИКА В России набирают популярность легкие 
дроны

Деньги на воздух
Сергей Буланов

В 
Москве и других круп-
ных городах России вырос 
спрос на легкие дроны, 

которые используются в лич-
ных целях. Как свидетельству-
ют данные ряда столичных ма-
газинов, за последние несколь-
ко месяцев продажи выросли 
на четверть. А недавно в сало-
ны цифровой техники поступил 
новый мини-дрон, который лег-
ко помещается в карман куртки 
и обещает стать хитом продаж. 

Популярность дронов стала 
расти еще в начале года: за пер-
вые несколько месяцев в сети 
«М.Видео», согласно опублико-
ванной статистике, было прода-
но на 30 тысяч дронов больше, 
чем за тот же период 2021 года. 
А если судить по опубликован-
ной статистике целого ряда 
крупных ретейлеров, то за пять 
лет продажи этой техники вы-
росли многократно. 

Во многих случаях дроны 
используют просто как забаву. 
Это связано с тем, что простей-
шие модели весом до 150 грам-
мов не нужно регистрировать 
в Росавиации. «Но нужно быть 
готовым к тому, что это скорее 
комнатная игрушка, чем полно-
ценный беспилотник для съе-
мок с неба, — отмечают на офи-
циальном портале «М.Видео». — 
Небольшой вес также означает 
маленький объем аккумулято-
ра и минимум времени полета, 
а также невозможность сопро-
тивляться ветру — игрушку бу-
дет сносить даже при его скоро-
сти 2 м/сек». За простейшие мо-

дели россияне готовы выложить 
по 5—8 тысяч рублей. 

Но во многих случаях лег-
кие дроны, которые уже требу-
ют регистрации, покупают для 
эффектных съемок в загородных 
поездках. Как отметили предста-
вители DNS, недавно стартова-
ли продажи американского бес-
пилотника Autel Robotics Nano+, 
который обеспечивает высо-
кую четкость съемки и при этом 
умещается в любом рюкзаке 
или даже куртке. Его можно на-
строить так, чтобы он сам следо-
вал за человеком, животным или 
автомобилем. Но и цена уже бо-
лее серьезная — от 69 тысяч руб-
лей.  В ряде случаев беспилотники 
используют для гонок: в России 
даже появился такой вид спорта 
— дрон-рейсинг. Но в основном та-
кие гонки проходят на закрытых 
полигонах, пилоты соревнуются 
в прохождении трассы с препят-
ствиями на скорость.

Сложнее всего использо-
вать дроны в Москве: мало по-
ставить его на учет, нужно еще 
и получить разрешение в депар-

таменте региональной безопас-
ности и противодействия кор-
рупции. При этом нужно точно 
указать зоны, где будут прово-
диться полеты. В Подмосковье 
заявки на полеты принимают-
ся через специальные формы на 
сайтах администраций, но не у 
всех они есть, приходится ис-
пользовать обычную почту для 
подачи обращений. В других го-
родах разрешения нужно полу-
чать в отделениях Росавиации.

В последнее время в Сети все 
чаще можно встретить объяв-
ления о закупке беспилотников 
разных классов для нужд нашей 
армии в зоне спецоперации. Од-
нако, как сообщили предста-
вители магазина MyDrone, на 
стремлении помочь нередко на-
живаются мошенники — они вы-
кладывают в качестве отчетов 
фейковые чеки. На настоящих 
должны быть QR-коды со всей 
информацией о реализованных 
устройствах. 

ТЕНДЕНЦИИ   Российский 
металл вытесняет импорт

При стали 

Нина Егоршева

Минпромторг сообщил о снижении по итогам 8 меся-
цев поставок стальной продукции из Казахстана на 
26% — с 1,3 млн тонн до 970 тысяч. В ведомстве отрица-
тельную динамику объясняют рыночными факторами: 
металлургам недоступны западные рынки, поэтому до-
полнительные объемы продукции были направлены на 
внутренний рынок. Резкое увеличение поставок в июле 
в ведомстве связали с оживлением потребления в РФ.

Так в минпромторге отреагировали на появившую-
ся информацию о наращивании Казахстаном поставок 
стального проката на и без того переполненный вну-
тренний рынок России. В частности, «Коммерсантъ» 
сообщал, что в июле страна-сосед поставила 150 тысяч 
тонн проката, продавая его по демпинговым ценам. 

В минпромторге напомнили, что могут проводить 
компенсирующие расследования, направленные на за-
щиту российских производителей от ввозимых в РФ из 
другого государства—члена ЕАЭС субсидируемых това-
ров. Для его начала нужно письменное обращение рос-
сийских производителей. «Компенсирующие расследо-
вания направлены не на борьбу с демпинговым импор-
том, а с пресечением практики недобросовестного суб-
сидирования со стороны государств—членов ЕАЭС, ко-
торое причиняет ущерб российским производителям», 
— пояснили в минпромторге. 

В министерстве отметили, что если по результатам 
расследования будет доказано причинение ущерба рос-
сийской экономике, РФ вправе передать государству—
члену ЕАЭС, где предоставляется такая субсидия, заяв-
ление о введении компенсирующей меры, которое бу-
дет считаться исполненным после того, как вся сумма 
субсидии с процентами будет изъята у получателя в 
бюджет субсидирующего государства—члена ЕАЭС. 

Как отмечает аналитик ГК «Финам» Алексей Кала-
чев, цены на сталь упали везде — в Китае, США, а не толь-
ко в России. «Дополнительные поставки могли усугу-
бить ситуацию, но я могу допустить, что это были пла-
новые поставки», — заключил эксперт. 

КОНФЛИКТ Во Франции 
назревает бунт из-за 
нехватки горючего на АЗС

Ехать некуда

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета»

Перед автозаправочной станцией на улице, что со-
единяет парижский пригород Ванв со столицей, оче-
редь из многих десятков автомобилей. Пристраиваюсь 
за последним и выхожу из машины. Приближаюсь к 
нескольким водителям, которым явно надоело сиде-
ние за рулем. Кто-то ждет своей очереди минут сорок, 
а кто-то почти час. Лица усталые, и их понять можно. 
Ведь целый вечер колесили по южным предместьям 
Парижа в поисках бензина. Совсем отчаялись, и толь-
ко здесь улыбнулась удача: бензин пока есть, а значит, 
есть пускай нескорая, но перспектива заправиться. 
Правда, полный бак залить не удастся. Распоряжением 
властей каждому причитается по 30 литров, не более.

Всему этому я был свидетелем во вторник, а вот когда 
в среду утром вышел на сайт этой АЗС, то узнал, что ни 
бензина, ни дизельного топлива там уже нет. Информа-
ция о том, когда поступит, отсутствовала, а ответом на 
телефонный звонок была записанная на автоответчик 
рекомендация звонить позже. Франция уже который 
день подряд охвачена невиданной по размаху стачкой 
рабочих нефтеперерабатывающей промышленности. 
Из восьми НПЗ, принадлежащих местной компании 
TotalEnergies и американской Esso-ExxonMobil, шесть 
бездействуют. Забастовщики требуют повысить зара-
ботную плату на 10 процентов, с тем чтобы компенсиро-
вать потерю покупательной способности на фоне резко-
го роста инфляции и цен, в частности на продукты пита-
ния (на хлебобулочные — свыше 15 процентов). В итоге 
треть АЗС по стране испытывает хронический дефицит 
горючего. Особенно тяжелая ситуация сложилась на се-
вере, где более половины заправочных станций встре-
чают автовладельцев вывеской «Нет ни бензина, ни ди-
зельного». Примерно идентичная картина в Париже и 
столичном районе Иль-де-Франс, где в таком положении 
оказались 45 процентов АЗС.

Привыкшие к жизни на колесах французы измота-
ны. На заправках по нарастающей возникают ссоры, 
которые то и дело перерастают не только в нелицепри-
ятные перебранки, но и в рукоприкладство, о чем сви-
детельствуют выложенные в соцсетях многочислен-
ные видеоролики. Дело доходит даже до поножовщи-
ны. Так, на днях 33-летний местный житель, решивший 
проигнорировать очередь на автозаправке, получил 
шесть ударов тесаком от возмутившегося водителя и 
в живых остался лишь благодаря оперативно оказан-
ной медпомощи. А вот в департаменте Валь-де-Марн 
полицейские арестовали пятерых парней, которые ре-
шили погреть руки на бензиновом кризисе. Располо-
жившись неподалеку от автозаправочной станции, они 
продавали с рук горючее по спекулятивной цене в 3,5 
евро, что в два раза превышает обычные тарифы. Кста-
ти, острой нехваткой воспользовались и некоторые хо-
зяева АЗС, подняв у себя цены на 10—15 процентов.

Ну а что предпринимают власти? С одной стороны, 
приняли решение использовать стратегические запа-
сы горючего, а также закупать его у соседей в Бельгии, 
Люксембурге, Италии. С другой — оказать давление на 
стачечников. Премьер Элизабет Борн потребовала пре-
кратить забастовку и призвала префектов принять необ-
ходимые, в том числе силовые, меры. В первую очередь 
речь идет о разблокировании доступов к топливным 
хранилищам и НПЗ, чтобы к работе могли приступить, 
как выразился официальный представитель правитель-
ства Оливье Веран, «более адекватные сотрудники». 

Здесь бензин пока есть, а значит, есть пускай не скорая, 
но перспектива заправиться.

— Также на сайте: Десять самых 
продаваемых автомобилей в 
России по итогам трех 
кварталов 2022 года
rg.ru/art/2409195

Дроны чаще всего используются 
для эффектных фотосъемок 
во время загородных поездок.
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КОММЕНТАРИИ

Лилия Маркова, генеральный директор 
компании «Газпромбанк Автолизинг»:
— Для официальных дилеров параллельный им-

порт новых автомобилей — пока экзотика. 

Во-первых, не все импортеры ушли с российско-

го рынка полностью, а значит, с ними действуют 

договорные отношения, которые затрудняют па-

раллельные поставки. Во-вторых, этот ввоз бо-

лее сложен и менее прозрачен, поэтому ввязы-

ваться в него готовы далеко не все юрлица из-за 

большого числа рисков на каждом плече постав-

ки (при ввозе дилер берет на себя гарантийные 

обязательства). Поэтому сейчас основной 

объем поставок по схеме параллельного импор-

та осуществляют физлица. По данным «Автоста-

та», их доля в импорте легковых автомобилей вы-

росла в 10 раз: с 2% в феврале до 20% в июле. 

Рост продолжается. Как правило, речь идет о 

штучных поставках или поставках небольшими 

партиями. Если в феврале юридические и физи-

ческие лица ввезли в страну около 21,4 тысячи 

легковушек, то в июле — лишь чуть более 8 тысяч. 

Очевидно, что этот объем пока не способен 

компенсировать потери из-за прекращения 

производств большинством иностранных брен-

дов. С другой стороны, в 1,5 раза вырос импорт 

авто с пробегом (до почти 17 тыс. машин), льви-

ную долю которых по-прежнему осуществляют 

физические лица. Если говорить о ввозимых по 

параллельному импорту марках и моделях, то 

речь идет об широкой продуктовой линейке, по-

ставляемой преимущественно через ОАЭ, Ка-

захстан и Армению. Фактически у россиян есть 

возможность ввезти под заказ любую модель, 

включая лимитированные серии люксовых авто. 

В числе новинок, которые ввозятся дилерами в 

страну путем параллельного импорта, можно на-

звать электрокроссоверы Volkswagen ID.6 (мо-

дификация Crozz), внедорожник Range Rover 5-го 

поколения, кроссоверы Mercedes-Benz EQS (мо-

дификация 580 4Matic) и GLC, премиальные 

внедорожники Lexus LX, Jeep Grand Cherokee, 

электрокары Audi Q5 E-tron.

Денис Решетников, руководитель 
дилерского направления сети 
автосалонов Fresh Auto 
— В октябре 2022 года автодилеры постепенно 

начинают ввозить в Россию иномарки, поставки 

которых прекращены в связи с санкционными 

ограничениями. Например, покупателям доступ-

ны такие модели, как Range Rover пятого поколе-

ния и Jeep Grand Cherokee нового поколения — 

их выход на российский рынок ожидался в 2022 

году. Помимо этого, начались завозы тех авто, 

производители которых не планировали прода-

вать их в России, например электрокар ID.6 

Volkswagen. Это стало возможным после отмены 

необходимости предъявления ОТТС, которую 

правительство РФ согласовало летом, легализо-

вав параллельный импорт. Теперь дилеры могут 

сертифицировать ввезенные автомобили в 

упрощенном порядке. Несмотря на снятие огра-

ничений, значительного влияния на российский 

рынок ввоз иномарок в страну по системе парал-

лельного импорта не окажет. Сейчас количество 

таких авто несопоставимо с объемами, которые 

ввозились в РФ до обострения геополитической 

ситуации. Поэтому параллельный импорт не 

сможет полностью нивелировать дефицит ма-

шин, а также повлиять на снижение их стоимо-

сти. Наоборот, автомобили могут стать дороже, 

так как удлинились логистические цепочки и 

риски дилеров, которые взяли на себя гарантий-

ные обязательства. Уже сейчас приобрести та-

кой автомобиль можно только при условии 

оформления специальных страховых продук-

тов. Кроме того, расходы дилеров на поставку 

иномарок из-за границы увеличились суммами 

на таможенную очистку, доставку, акцизы».

Алексей Стариков, заместитель 
генерального директора по продажам 
новых автомобилей 
АГ «Авилон»
— Мы осуществляем ввоз автомобилей по парал-

лельному импорту. Если говорить о конкретных 

моделях, которые доступны покупателям, то это 

Range Rover, Land Rover Defender, Range Rover 

Sport, новый Jeep Grand Cherokee, новые элек-

тромобили Volkswagen ID6 и Audi Q5 E-tron. 

Параллельный импорт в целом, конечно, поло-

жительно повлияет на пополнение складских 

запасов дилеров. Но весь спрос удовлетворить 

не сможет, поэтому в ближайшее время дефицит 

не покинет авторынок

Алексей Макаров, директор по 
развитию и корпоративному 
управлению фирмы «Нижегородец»
— Дилеры заняли выжидательную позицию — мы 

хотим получить окончательное решение от ко-

рейских и японских производителей. Если они 

сохранят в каком-либо формате свое официаль-

ное присутствие, тогда нет предмета для обсу-

ждения параллельного импорта и необходимо-

сти авторитейлерам заниматься параллельным 

импортом самостоятельно. Практику поставки 

штучных экземпляров в Россию через физиче-

ских лиц, я думаю, все крупные игроки уже опро-

бовали, однако она не может быть тиражирова-

на. На данный момент всем этим заниматься 

бессмысленно, так как никто больше из произ-

водителей не принял окончательных решений. 

Мы не видим на государственном уровне зако-

нодательных инициатив по изменению норма-

тивно-правовой базы для параллельного импор-

та; в текущем режиме он ни в коем случае не смо-

жет возместить уход с рынка даже одного брен-

да. Как только определятся вышеупомянутые иг-

роки, тогда будем принимать решение. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА Алексей Козлов 
отметит 87-летие 
большим концертом

Джаз для князя

Александр Алексеев

Мало кто дает большие сольные концерты в столь по-
чтенном возрасте. Но саксофонист и композитор, ли-
дер ансамбля «Арсенал» Алексей Козлов — один такой. О 
нем снимают фильмы, про него ходят легенды, а многие 
артисты, писатели и театральные актеры считают его 
своим старшим другом и охотно рассказывают, что хоть 
чему-то, да у него научились: кто-то невозмутимости 
характера, другие работоспособности, третьи умению 
экспериментировать и неукротимо двигаться дальше. 

Алексей Семенович, не любит праздновать свои дни 
рождения, всем яствам предпочитает чай и сыр, с дет-
ства поклонник джаза, но свою огромную коллекцию 
дисков подарил Музею джаза. От любви к импровиза-
ции он не откажется и в юбилейном концерте, который 
даст в своем «Клубе Алексея Козлова» завтра — в пят-
ницу, 14 октября. Сет-лист по привычке составит уже в 
гримерке, оглядев из-за кулис как всегда переполнен-
ный зал. Сам мэтр никого не звал, но известно, что его 
день рождения — 
один из любимых 
праздников джази-
стов всей страны. А 
значит, что навер-
няка, кто-то из его 
друзей, учеников 
или тех, кто работал 
с ним в филармони-
ях или на телевидении,  придет и сам. Может, тоже вый-
дет на сцену и что-то сыграет, а завершится все снова 
бесшабашным, ураганным, ярким и спонтанным джем-
сейшеном?! 

Пока никто не знает, но если всю жизнь твое кредо — 
импровизация, то и в 87 лет от него тоже не стоит отка-
зываться?! Да так и жить, наверное, только интереснее 
и веселее. Хотя можно предположить, что в юбилейном 
концерте Алексей Козлов свои любимые мировые джа-
зовые хиты в собственных аранжировках, свои же пере-
осмысления классики и собственные произведения 
разных лет.

Ну а накануне концерта народный артист России 
Алексей Козлов ответил на вопросы обозревателя «РГ». 

На гала-концерте в честь 100-летия российского джа-
за в Большом театре в начале октября вы сыграли в 
дуэте «Половецкие пляски» из оперы Бородина «Князь 
Игорь». Это и есть ваше самое любимое произведение 
или смысл выбора был уже в чем-то другом?

 АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Я выбрал свою версию понимания того, 
каким может быть современный российский джаз, то 
есть обращение к древней славянской музыкальной 
культуре, во многом замешанной на интонациях Вос-
тока. То же самое можно сказать о творчестве Сергея 
Рахманинова и ряда других русских классиков. 

Это происходит бессознательно, на генетическом 
уровне. Я утверждаю это, поскольку с детства испы-
тывал необъяснимую тягу к восточной культуре, пока 
не узнал, что во мне есть немного персидской крови. 
Ведь, согласно легенде, существовавшей в семье моего 
отца, выходца из Самарской губернии, моя прабабуш-
ка была привезена маленькой девочкой из Персии рус-
ским офицером, участником одной из войн на Востоке. 
Он и подарил ее своей матушке.

Конечно же, кроме использования фольклора, у мо-
лодых российских джазменов есть возможность созда-
вать собственные пьесы, и даже собственный стиль, 
отличающийся от существующих американских стан-
дартов, принятых в Европе. Но для этого требуется 
особый талант. 

Хотя примеров много: в истории советского джаза 
я могу упомянуть имя трубача и композитора Герма-
на Лукьянова, чье творчество не вписывалось в тради-
ционное для 50—60-х годов обязательное подражание 
классикам американского джаза Чарли Паркеру и Диз-
зи Гиллеспи, Джону Колтрейну и ряду других. В то вре-
мя быть «паркеристом» или «колтрейнистом» было 
почетным в московской джазовой среде.

Но талант и смелость — это прекрасное сочетание 
качеств для того, чтобы идти своей дорогой. И раньше, 
и теперь.

 Может ли празднование 100-летия джаза решить 
какие-то проблемы и задачи, накопившиеся в этом 
жанре?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Важно, что проблема с джазовым об-
разованием в России уже давно решена. И конечно, 
хочется, чтобы много джаза звучало не только в юби-
лейный год и чтобы продолжались фестивали по всей 
стране, работали джазовые клубы. Ну и чтобы сно-
ва стали приезжать зарубежные музыканты, а наши 
могли бы выезжать на фестивали и гастроли в другие 
страны.

 Что для вас самого было самым значительным в юби-
лейных мероприятиях?  И не пугает ли вас, что ча-
сто так случается: праздник завершился, про него все 
забыли, и опять все стало обыденно, буднично, неин-
тересно и безынициативно?! 

 АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Да, это было грандиозное мероприятие, 
которое, несомненно, нужно показать в концертных 
залах всей страны и за рубежом. Может, в будущем 
можно будет использовать и один из залов Кремлев-
ского дворца съездов, сделав это мероприятие поко-
роче и показав лишь наиболее самобытных представи-
телей российского джаза. Но еще важнее не замыкать-
ся только на столичных концертных площадках. Да и 
торжества еще продолжаются — открылась прекрас-
ная выставка в Музее музыки, скоро в прокат выйдет 
документальный фильм «Джаз100», над которым ра-
ботал главред портала «Джаз.ру» Кирилл Мошков, по-
явится сборник российских джазовых стандартов. А 
что еще больше радует — музыканты, участвовавшие 
в юбилейного концерте, теперь выехали на гастроли в 
регионы страны. •

КИНО  На студии 
Горького 
представили 
книгу 
о Ростоцком

А СМЫСЛЫ 
ЗДЕСЬ ТИХИЕ
Максим Васюнов

В издательстве «АСТ» вышла 
книга о Станиславе Ростоцком, 
создателе фильмов-шедевров 
«Доживем до понедельника», «А 
зори здесь тихие». Книгу назва-
ли самой известной цитатой из 
его картин: «Счастье — это когда 
тебя понимают». Презентацию 
устроили на родной для режис-
сера Киностудии Горького, где 
в эти же дни работает выстав-
ка, посвященная 100-летию ма-
стера. «Ростоцкий и сегодня с 
нами, — сказал режиссер Влади-
мир Хотиненко, — и остается по 
сей день олицетворением чести, 
достоинства и любви».  

И все же эта книга о Ростоц-
ком — первая. При том, что о дру-
гих и менее известных написаны 
целые тома. Напомню: Стани-
слав Ростоцкий — единственный 
советский режиссер, дважды 
номинированный на «Оскар». 
Единственный, чьи фильмы по-
смотрели более миллиарда че-
ловек. Дело не в цифрах, разу-
меется. Актриса Лариса Лужина 
говорит: «Все его фильмы сняты 
на века, они жизненные, цепля-
ют за сердце и очень нежные».

Лариса Лужина пришла за-
ранее, побродила по коридорам 
киностудии, на выставке со стен 
смотрел Ростоцкий, здесь же его 
личные вещи, дневники, фраг-
менты фильмов, выступлений, 
интервью. Одну из распечатан-
ных цитат Ростоцкого актриса 
даже сфотографировала на теле-
фон: «Подлинное удовлетворе-
ние художник находит только 
тогда, когда живет жизнью своей 
страны...».  

Лужина объясняет: «У Ро-
стоцкого есть чему поучиться 
современной творческой элите. 
Он знал, что такое война, знал, 
что такое отстаивать свою роди-
ну, защищать свою любовь к ро-
дине. Он бы никогда не побежал 
из страны, ни при какой моби-
лизации».

Когда началась Великая 
Отечественная война, Ростоц-
кий, выросший в семье врача и 
модистки, примерявшей даже 
шляпки Софьи Андреевны, мог 
отсидеться вдалеке от фронта 
полковым фотографом. Но по-
просился на передовую.  Главы 
о войне и фронтовые письма в 
книге о Ростоцком едва ли не са-
мые сильные. Ростоцкому доста-
лось пережить и голод, и вши-
вость, и жизнь в землянках при 
минус двадцати. Ему и в голову 
не приходило винить свою стра-
ну за это. Немыслима история 
его ранения. Его в буквальном 
смысле переехал танк. С таки-
ми ранениями даже с поля боя 
выносили не всегда. Но его вы-
тащили, раздавленного и окро-
вавленного. Ампутировали ногу. 
У Ростоцкого был протез, о чем 
даже не знали многие его колле-
ги по кино. 

В письмах с фронта другу 
Юрию Ришару он жил одной 
мечтой: сделать что-то большое 
в искусстве. «Ибо только чело-
век, переживший большое горе, 
может создать большое искус-
ство». 

Составитель книги — Мариан-
на Ростоцкая, сноха режиссера, 
— говорит о нем как о великом гу-
манисте. «Вот как были писате-
ли-деревенщики, правильнее на-
звать их «нравственниками», — 
Распутин, Белов, Шукшин, так и 
в кино был нравственник Стани-
слав Ростоцкий, в центре внима-
ния которого оставался человек, 
— считает Марианна Альбертов-
на. — И не случайно книга вышла 
именно сейчас. Такая важная 
книга должна поддерживать нас 
в трудную минуту».

В книге «Счастье — это когда 
тебя понимают» дневниковые 
записи, интервью, воспоми-
нания, письма режиссеру и от 
режиссера сплетаются узлом. 
«Наше время не может не бо-
леть» — это из дневника режис-
сера. Нам остается распутывать 
и вчитываться в записи Ростоц-
кого, смысл которых и сегодня 
остается актуальным. •

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Финалист «Большой книги» 
Афанасий Мамедов: «Я играл теми картами, 
которые давала мне жизнь»

Обдуваемый ветром

В 
списке финалистов 
премии «Большая 
книга» есть роман 
Афанасия Мамедова 
с загадочным назва-
нием «Пароход Бабе-
лон». Это историче-
ское художественное 
повествование посвя-

щено малоизвестному периоду 
Гражданской войны — польско-
му походу Тухачевского 1919—
21 годов, а также событиям в 
СССР 20—30-х годов. Кроме 
Польши два главных места дей-
ствия — Стамбул (недавно пере-
именованный Константино-
поль) и советский Баку. В рома-
не реальные исторические пер-
сонажи — например, Лев Троц-
кий — соседствуют с вымышлен-
ными. О об этом романе мы и го-
ворили с автором, а также о его 
писательской судьбе в целом.

 У тебя довольно пестрая 
биография. Ты учился в Ба-
кинском институте ис-
кусств на отделении актер-
ского мастерства, а потом 
вдруг поступил в торговый 
техникум... Работал худож-
ником-оформителем в Те-
атре русской драмы в Баку, а 
переехав в Москву, устроил-
ся оператором в котельной, 
потом — дворником, потом 
— продавцом в лавке на Кали-
нинском проспекте. Посту-
пил в Литературный инсти-
тут и одновременно заведовал 
букинистическим отделом в 
книжном магазине. Пиар-ди-
ректор издательства «Вре-
мя», исполнительный дирек-
тор журнала «Октябрь»... Я 
ничего не забыл? Почему тебя 
так кидала судьба? 

АФА Н АС И Й  М А М Е Д О В : В «Википе-
дии», из которой ты, должно 

быть, почерпнул этот перечень, 
сильно нарушена хронология. 
Я заведовал букинистическим 
отделом в магазине «Летний 
сад» уже после того, как закон-
чил Литературный институт, во 
второй половине 90-х. В ту пору 
я активно печатался в «Друж-
бе народов», вошел в короткий 
список премии «Антибукер»  — с 
повестью «На круги Хазра». 

Дворником я не работал ни 
разу, а вот техником-прибо-
ристом в авиационном отряде 
я был. Я тогда только пришел 
из армии и решил поступать 
в Харьковский авиационный 
институт на борт-инженера, 
мечтал летать на транспорт-
никах. Но не прошел по здо-
ровью (сердце подвело). По-
работав немного на кукуруз-
никах, я сказал себе «хватит», 
взялся за ум и окончил техни-
кум советской торговли, по-
том отправился искать сча-
стье в Москву. Уехал с несколь-
кими армейскими рассказами 
и черновым вариантом пове-
сти, естественно, о летчиках. 
Через некоторое время посту-
пил в Литинститут, причем 
сначала на поэтический семи-
нар к Евгению Винокурову. Ну, 
а после начались 90-е, и, как и 
многие мои сокурсники, я на-
чал подрабатывать ночным 
продавцом в палатках на Ка-
лининском проспекте. Поче-
му путь мой оказался таким 
петлистым, мне трудно ска-
зать. Отчасти искал себя, отча-
сти играл теми картами, кото-
рые мне давала жизнь. 

 Ты был выпускающим редак-
тором русскоязычного жур-
нала «Лехаим», посвященного 
истории и культуре еврейско-
го народа. Интересный жур-

нал! Там печатались такие 
разные люди, как Асар Эп-
пель, Бенедикт Сарнов, Ни-
колай Сванидзе, а с другой 
стороны, например, Евгений 
Сатановский. Мне это напо-
минает время, когда русский 
«почвенник» Вадим Кожинов 
состоял в переписке и находил 
общий язык с идейным «сио-
нистом» Михаилом Агур-
ским. Теперь трудно пред-
ставить себе такой диалог. 
Что с журналом происходит 
сегодня?

АФАНАСИЙ МАМЕДОВ: Сейчас вооб-
ще все иначе. Мы перестали 
слышать друг друга, все толь-
ко вещают и горлопанят, даже 
когда стараются говорить тихо. 
И искусство тоже стало гром-
ким, под стать времени. Вот ты 

вспомнил о Кожинове с Агур-
ским, а я хотел бы сказать о 
переписке Александра Борща-
говского с Валентином Кур-
батовым — тоже ведь не очень 
близкие берега, а какое дви-
жение души, какая попытка 
разобраться в чужих предпо-
чтениях! 

Я проработал в журнале «Ле-
хаим» десять лет, ушел, когда 
журнал под воздействием извне 
начал схлопываться, превра-
щаться практически в дай-
джест. Возможно, когда-нибудь 
«Лехаим» вновь засияет, в него 
придут новые сильные авторы и 
вернутся старые, готовые всту-
пить в одну реку дважды. 

 Ты родился и много лет про-
жил в Баку. «Обдуваемый 
ветром» — так переводится 
с персидского название города 
или это легенда? 

АФАНАСИЙ МАМЕДОВ: Нет, это не ле-
генда, а действительно один 
из вариантов перевода слова 
«Баку». Назови Баку «городом 
ветров» —  и тоже не ошибешь-
ся. По Баку гуляют четыре вет-
ра. Один из них, мой любимый, 
называется хазри, то есть хазар-
ский —  холодный, рвущий дере-
вья, склоняющий головы людей 
на улице.

 Из Баку вышли многие знаме-
нитости: Лев Ландау, Миха-
ил Гаспаров, Евгений Петро-
сян, Виталий Вульф, Михаил 
и Юлий Гусманы, наш с то-
бой общий знакомый писа-
тель Александр Иличевский 
и другие. Что для тебя значил 
этот город и эта сложная и 
пестрая культурная среда, 
где проживало и проживает 
столько национальностей? 

А Ф А Н А С И Й  М А М Е Д О В :  К  Ландау, 
Вульфу и Иличевскому хотел бы 
добавить Леонида Зорина, бра-
тьев Ибрагимбековых, Евгения 
Войскунского, Чингиза Гусей-
нова и, конечно, Александра  
Гольдштейна, рано покинувше-
го сей мир. Кстати, я в свое вре-
мя сделал материал в журнале 
«Лехаим» об Александре Гольд-
штейне — «Александрийские 
поля имперской литературы». 

Материал понравился Саше Со-
колову, я получил от него коро-
тенькую, но очень лестную за-
писку по факсу. 

Баку — удивительный город, 
у которого много культурных и 
литературных связей с Россией, 
начиная от Афанасия Никитина 
и заканчивая Валерием Брюсо-
вым, Велимиром Хлебниковым, 
Вячеславом Ивановым… Я знал 
бакинца, который помнил Хлеб-
никова, мальчишкой приносил 
ему молоко и лепешку. Хлебни-
ков жил неподалеку от Крепо-
сти, и в Баку его называли «урус 
дервишем» (русским дерви-
шем). 

В своей прозе я долго отчали-
вал от Баку, но в итоге этот го-
род для меня стал как Рим для 
древнего римлянина.

 Поговорим о твоем послед-
нем романе «Пароход Бабе-
лон».Твой главный герой, быв-
ший комиссар и писатель, 
идейный троцкист Ефим 
Милькин носит фамилию 
твоего отца и деда. В после-
словии ты пишешь, что к на-
писанию романа тебя под-
толкнул архив брата твоего 
деда и дело твоего деда, кото-
рое ты изучал в архиве ФСБ. 
Но насколько реальна исто-
рия, описанная в романе? 
Например, история встречи 
Ефима Милькина с Троцким 
в Стамбуле? Я не мог отде-
латься от ощущения, что на 
такого Льва Троцкого и внеш-
не, и какими-то «демониче-
скими» эстетскими жеста-
ми очень похож поздний Эду-
ард Лимонов. 

АФАНАСИЙ МАМЕДОВ: Троцкий во-
обще у меня начал «троиться», 
как только я взялся за роман. 
Он с молниеносной быстротой 
оборачивался то Эдуардом Ли-
моновым, то полковником Сан-
дерсом, небезызвестным осно-
вателем сетевой едальни KFC, 
то самим собой времен совет-
ско-польской войны. 

Политический бэкграунд 
Троцкого ошеломляет, он ре-
волюционер, чье имя вписано в 
историю России большими бук-
вами. Но Троцкому заградил  
дорогу Сталин, вставший в пол-
ный рост и запустивший уста-
новку «обратной селекции».

Конечно, мой дед, Афанасий 
Милькин, на Принцевы остро-
ва к Троцкому не ездил, хотя в 
троцкистском заговоре, веро-
ятно, участвовал. Говорю «ве-
роятно», суммируя то, что знаю 
из семейных источников и что 
почерпнул из дела деда в архи-
ве ФСБ. В начале двухтысяч-
ных меня допустили к нему без 
особых проблем, хотя до сих 
пор оно на пятьдесят процен-
тов закрыто. Самое интерес-
ное, что напрямую ни одним 
историческим документом я 
не воспользовался, но знания 
эти мне были очень необходи-
мы для создания атмосферы — 
вещи очень важной, возможно 
даже первичной, из которой по-

является язык. Не просто язык 
филологов и мастеров детек-
тивного жанра, а самобытный 
авторский язык, тот, что влива-
ют в твои уши труженицы-пар-
ки и от которых зависит и твоя 
судьба, и судьбы твоих героев. В 
«Пароходе Бабелоне» они уди-
вили меня своими неуемными 
претензиями и способностями 
буквально вить из меня верев-
ки, заставляя говорить даже не 
на одном, а на нескольких рус-
ских языках, которые череду-
ются в романе в зависимости 
от глав.

 Можно сказать, что главный 
его герой — комиссар Ефимыч 
списан с твоего деда?

АФАНАСИЙ МАМЕДОВ: До известной 
степени да. Психологический 
портрет моего героя точно спи-
сан с деда, Афанасия Ефимови-
ча Милькина. Он был лично-
стью феерической. Журналист, 
драматург, киносценарист. 
Умел дружить, любить, воевать, 
ничего не боялся… «Рисковый 
человек», — так  сказал о нем его 
коллега, известный кинокритик 
и переводчик Николай Давидо-
вич Поташинский. Мой дед рано 
увлекся революцией, восемна-
дцатилетним юношей он уже 
поднимал революцию в Хорез-
ме, воевал с басмачами… 

 До тебя доходили какие-то 
новые подробности  жизни 
прототипов героев романа 
уже после того, как ты издал 
книгу?

АФАНАСИЙ МАМЕДОВ: Связанные с 
жизнью деда — да. Я узнал, что 
он учился в Московском уни-
верситете на литературном 
отделении, что в РГАЛИ хра-
нятся издания нескольких его 
пьес и один киносценарий. Что 
он был одним из тех, кто откры-
вал первый фестиваль звуково-
го кино в кинотеатре «Художе-
ственный» в начале 30-х годов. 
Узнал какие-то подробности 
его взаимоотношений со знаме-
нитой актрисой и кинорежис-
сером, создателем советско-
го детского кино Маргаритой 
Барской. Кстати, историк кино 
Наталья Милосердова и ее кол-
леги недавно обнаружили, что 
Михаил Булгаков был знаком с 
Маргаритой Барской. Кстати, я 
знаю, что и сама Мара Барская 
писала прозу. Я видел ее повесть 
про Баку в машинописи. Было 
бы, наверное, хорошо издать ее 
вместе со сценариями Барской.

 Твой дед, какое-то время со-
стоявший в гражданском бра-
ке с Маргаритой Барской, дей-
ствительно скрывался в Баку 
от чекистов?

АФАНАСИЙ МАМЕДОВ: Дедушку бра-
ли дважды из-за его троцкист-
ских взглядов, в первый раз еще 
в конце 20-х годов, но в Москве. 
А в Баку его направили как ки-
нодраматурга, поднимать на-
циональный кинематограф. Там 
он встретил мою бабушку, Сару 
Новогрудскую, и в Баку от чеки-
стов спасалась уже она, спеш-
но уехав из Москвы после аре-
ста деда. Кто-то сумел преду-
предить ее. Таким образом, ба-
бушка спасла и себя, и моего 
отца, которым была беременна — 
а значит, и меня. •

Маргарита Барская (1903—1939) — 
создатель советского детского кино, 
героиня романа Афанасия Мамедова.

Роман Мамедова посвящен малоизвестному периоду Гражданской войны.

Алексей Козлов объединил джаз с культурой славян.

А К Ц Е Н Т

Искусство тоже стало громким, 
под стать времени, 
все только вещают и горлопанят

Марианна Ростоцкая: Эта книга 
должна поддерживать нас в труд-
ную минуту.

В российском 
джазе есть место 
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Экс-чемпион UFC Петр Ян 
готов к бою в Абу-Даби

Рвется в клетку

Анна Козина

Первый номер легчайшего дивизиона UFC Петр Ян 
находится на низком старте перед боем с американ-
цем Шоном О’Мэлли, который состоится 22 октября в 
Абу-Даби.

— В боевой готовности! Остались крайние штрихи. 
Диета. Уже хочется запрыгнуть в клетку, — написал Ян 
в своих соцсетях, добавив к посту фото с тренировки. 
Чуть ранее Петр также назвал имена своих секундан-
тов — тренера по ударной технике Джона Хатчинсона и 
менеджера команды Саята Абдрахманова.

Если Ян не так многословен и не тратит силы на так 
называемый трэшток, то О’Мэлли пару амбициозных 
заявлений сделал. Например, он хочет максимально 
эффектно победить Яна и стать новым Конором Мак-
грегором. 

— Людям нужна суперзвезда. Им нужен кто-то, кто 
будет приводить их в восторг. Но сейчас в UFC нет бой-
ца уровня Макгрегора. Я выйду, зрелищно побью Яна и 
приближусь к этому уровню, — анонсировал америка-
нец свой звездный час.

Взгляд со стороны на это противостояние бросил 
другой американский боец Алджамейн Стерлинг. На-
помним, что Ян и Стерлинг дважды встречались в 
октагоне. В марте 2021 года Ян получил дисквалифика-
цию за запрещенный удар, в апреле 2022-го Стерлинг 
в матче-реванше победил раздельным решением су-
дей и завоевал титул чемпиона. 22 октября в Абу-Да-
би Стерлинг как раз проведет защиту пояса в бою с Ти 
Джеем Диллашоу.

— Это хорошее техничное противостояние для обо-
их парней. Ян должен сближаться и обрабатывать 
О’Мэлли корпус и ноги, лишить его подвижности, ло-
мать игру, — считает Стерлинг. — Петр должен проде-
монстрировать высокий бойцовский IQ. Если он попы-
тается просчитать Шона и устроит охоту за головой, он 
может проиграть все три раунда.

Ян и Стерлинг уже пересеклись в Абу-Даби. Но обо-
шлось без скандала или даже признаков напряженной 
обстановки. Противники пожали друг другу руки. Аме-
риканец, кстати, не исключил, что Ян снова доберет-
ся до титульного поединка. А значит, их ждет и третий 
бой.  •

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ 
В Москве стартует первый 
Международный кубок

От Минска 
до Сейшел

Илья Соболев

Сегодня на московской ЦСКА-Арене начинается ро-
зыгрыш первого Международного кубка по пляжно-
му футболу. За трофей поборются восемь клубов. Три 
российских — столичные «Спартак», ЦСКА и «Локо-
мотив», два иранских — «Гозальпуш» и «Шахин Хазар», 
казахстанский «Арман», белорусский «Центр олим-
пийского резерва» (ЦОР) и «Мучча Бойз» с Сейшель-
ских островов.

В некотором смысле Московский международный 
кубок — наследник неофициального чемпионата мира 
среди клубов «Мундиалито», который проходил в на-
шей столице три года подряд и должен был состояться 
в этом. Если бы не политика. Всемирная организация 
пляжного футбола, с которой подписан меморандум 
на проведение турнира в Москве до 2024 года,  дала по-
нять, что этой осенью «Мундиалито» не будет. Тем не 
менее оргкомитет турнира во главе с Михаилом Струч-
ковым не растерялся. Тем более что проект поддержа-
ли и московский департамент спорта и спонсоры. Так и 
появилась идея провести Международный кубок.

— Проведение такого турнира без Всемирной орга-
низации пляжного футбола — это вызов, — признался 
Стручков. — Надеемся все сделать на высоком уровне.

Понятно, что обстоятельства не могли не сказать-
ся на составе участников турнира, хотя многие клу-
бы, в частности из Южной Америки, не доехали до 
Москвы не по политическим причинам, а по эконо-
мическим. Кто видел  цены на авиабилеты, понимает, 
о чем речь. Но даже в таких условиях организаторам 
удалось собрать приличный состав. Что подтвердил 
главный тренер сборной России по футболу Михаил 
Лихачев.

— Иран и Беларусь — на ведущих ролях в мировом 
пляжном футболе. Иран — многократный победитель 
международных турниров. Беларусы отбирались на 
чемпионат мира от Европы, это дорогого стоит. Ну а 
российские клубы — элита мирового клубного пляжно-
го футбола, — отметил Лихачев.

От себя добавим, что «Арман» — 10-кратный чемпи-
он Казахстана. А под брендом «Мучча бойз» приехала 
фактически сборная Сейшел. Сейшельские острова — 
один из кандидатов на проведение ЧМ-2023. Видимо, 
поэтому островитяне сами изъявили желание сыграть 
на московском турнире. И никакие логистические 
трудности их не испугали. 

На групповом этапе команды поделены на два квар-
тета. Под литерой «А» — «Спартак», ЦСКА, «Арман» и 
«Шахин Хазар». В группе «В» — «Локо», «Гозальпуш», 
ЦОР и «Мучча Бойз». В финал, который состоится 16 
октября, пробьются победители групп.

И еще кое-что важное. Параллельно со взрослым 
турниром на той же арене пройдет и детский кубок. Бу-
дущее у отечественного пляжного футбола есть. •

ХОККЕЙ Магнитогорский «Металлург» отметил 800-й домашний матч в КХЛ победой над «Ак Барсом»

Шайб на юбилей не пожалели
Михаил Щербань

П
родолжаются матчи в ре-
гулярном чемпионате 
Континентальной хок-

кейной лиги.
Вчера в Восточной конфе-

ренции состоялся матч с при-
ставкой «супер» — магнитогор-
ский «Металлург» принимал 
казанский «Ак Барс».

Встреча в Магнитогорске 
прошла с преимуществом хо-
зяев и завершилась со счетом 
— 4:1 в пользу «Металлурга». В 
составе победителей шайбы за-
бросили Владислав Еременко, 
Денис Зернов, Егор Коробкин и 
Никита Коростелев. У гостей от-
личился Илья Сафонов.

Отметим, что для «Метал-
лурга» матч против «Белых бар-

сов» стал 800-й домашней иг-
рой в КХЛ.

А вот для команды Оле-
га Знарка поражение стало 
четвертым кряду, что силь-
но расстроило наставника ка-
занцев:

— Первый период был пло-
хой с нашей стороны, и он стал 
определяющим.

Вы перед матчем измени-
ли сочетания звеньев, по ходу 
игры их меняли. Почему не 
удается найти оптимальные 
сочетания?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Есть игроки, кото-
рые выпадают, потому начина-
ем искать, пробовать.

В таких важных матчах 
от лидеров ждут более каче-

ственной игры. Что мешает 
тому же Вадиму Шипачеву 
играть полезнее?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Сложный вопрос для 
меня. Ему ничего не мешает, он 
хороший игрок, не раз это до-
казывал. Пробовали поменять 
партнеров, поставили маль-
чишку молодого к ним в звено, 
который создал несколько мо-
ментов. Ищем, ищем варианты.

Очень много ваших шайб не 
доходило до ворот. Защита со-
перника ставила в тупик или 
игроки не выполняли задание?

О Л Е Г  З Н А Р О К :  От защитников 
много передач не доходило, по-
тому что крайние нападающие 
соперника блокировали их. 
Да, у нас есть такая проблема. 
Мы создаем моменты, но пока 

с реализацией плохо. Будем ра-
ботать.

В свою очередь, главный тре-
нер «Магнитки» Илья Воробьев 
так охарактеризовал игру своей 
команды:

— Качественно выполнили 
задачи. Здорово сыграли пер-
вый период. Комбинационно, 
думаю, зрителям понравилось. 
Забили хорошие голы. Во вто-
ром пришлось обороняться, со-
перник накладывал смены, но 
мы с честью справились и за-
били на контратаке. В третьем 
сыграли по счету. Ребята стара-
лись, были очень нацелены на 
атаку и в обороне справились.

Ну а в Северной Америке се-
зон только начинается. Накану-
не прошли матчи нового сезо-
на НХЛ.

«Вегас» в гостях одержал 
победу над «Лос-Анджелесом» 
(4:3). В составе «Голден Найтс» 
шайбами отметились Джона-
тан Марчессо, Джек Айкел, Ви-
льям Карлссон и Марк Стоун, за 
«Кингз» забивали Габриель Ви-
ларди, Адриан Кемпе и Артур 
Калиев. 

Интересным вышло проти-
востояние «Нью-Йорк Рейн-
джерс» и «Тампы-Бэй Лайт-
нинг». Встреча завершилась со 
счетом 3:1 в пользу ньюйорк-
цев. В составе победителей две 
шайбы забросил Мика Зибане-
жад, еще один гол на счету Бар-
клайя Гудроу. Форвард Артемий 

Панарин сделал голевую пере-
дачу. 

Уже после подписания номе-
ра «РГ» в печать свою первую 
игру провел «Вашингтон» Алек-

сандра Овечкина. Соперником 
столичной команды был «Бо-
стон». 

Перед встречей Овечкин  
заявил журналистам, что ста-
вит перед собой цель как мож-
но чаще выходить на лед в но-
вом сезоне, который станет для 
россиянина 18-м в заокеанской 
карьере.

«Постараемся выиграть каж-
дый матч. Наша цель — попасть 
в плей-офф Кубка Стэнли», — 
приводит слова Овечкина сайт 
НХЛ. •

ФУТБОЛ «Наполи» выиграл четвертый матч подряд в Лиге чемпионов 
и досрочно вышел в плей-офф

Неаполитанская дюжина  
Артур Нанян

И
тальянский «Напо-
ли» вышел в плей
-офф Лиги чемпи-
онов. В матче чет-
вертого тура груп-
повой стадии неа-
политанцы обыгра-
ли на своем поле 
«Аякс» со счетом 

4:2 и с 12 набранными очками 
гарантировали себе участие в 
1/8 финала.

«Наполи» проводит один из 
лучших сезонов за последние 
годы. Команда Лучано Спал-
летти лидирует в националь-
ном первенстве, опережая «Ин-
тер», «Ювентус» и остальных 
грандов. Ну а в Лиге чемпионов 
итальянцы в первых трех встре-
чах набрали максимальные де-
вять очков, причем все победы 
были крупные: сначала доста-
лось «Ливерпулю» (4:1), а затем 
и «Рейнджерс» (3:0) с «Аяксом» 
(6:1).

Особенно впечатлила всех 
игра в Амстердаме, где «Напо-
ли», уступая в счете, забил в во-
рота одной из самых ярких ко-
манд Европы шесть мячей. Но, 
несмотря на столь резонансный 
матч, перед ответной встречей 
с «Аяксом» Спаллетти призвал 
своих подопечных отнестись 
к сопернику со всей серьез-
ностью.

— В Нидерландах была хо-
рошая игра, у нас действи-
тельно отличные результаты в 
Лиге чемпионов, но нам нуж-
на еще одна победа — дома над 
«Аяксом». Если мы потеря-
ем концентрацию, у нас будут 
большие проблемы, — предо-
стерегал своих футболистов 
Спаллетти.

В свою очередь, форвард 
«Наполи» Джакомо Распадо-
ри признался журналистам, 
что команда хочет продолжать 
показывать стабильные ре-
зультаты:

— Для меня и партнеров по 
клубу очень важно было ощу-
щать доверие со стороны Спал-
летти. Цели? Сейчас мы на вер-
ном пути. Но после больших ре-
зультатов, как правило, снижа-
ется концентрация. Поддержи-
вать ее на максимуме непросто, 
но мы хотим постоянно прояв-
лять себя как можно лучше. Я 
думаю, что мы еще способны 
улучшаться. В Лиге чемпионов  
жду очень интенсивных игр и 
принципиальных дуэлей. Важ-
ный аспект — поддержка наших 
болельщиков. Мы знаем, что 
они с нами всегда. 

Вот и вчера игроки «Напо-
ли» порадовали трибуны, до-
бившись очередной победы, 
а вместе с ней и выхода в плей
-офф. Таким образом, итальян-
цы присоединились к «Реалу» 
и «Манчестер Сити», которые 

ранее также пробились в 1/8 
финала.

Стиль «Денди»
Итальянский «Милан» по-

терпел второе поражение под-
ряд в групповой стадии Лиги 
чемпионов. Обе неудачи «крас-
но-черных» пришлись на мат-
чи с «Челси» — 0:3 в гостях и 0:2 
дома.

А ведь перед этими встре-
чами британские СМИ счита-
ли, что новому главному трене-
ру английской команды Грэму 
Поттеру нужно сотворить чудо, 
дабы сохранить шансы на выход 
в плей-офф. Действующий чем-
пион Италии «Милан» находит-
ся в хорошей форме, к спарен-
ным поединкам с «Челси» подо-
печные Стефано Пиоли подо-
шли с четырьмя очками в ак-
тиве, в то время как соперник 
к тому моменту набрал лишь 
один балл.

И если в Лондоне «Милан» 
хотя бы оказал сопротивле-
ние в первом тайме, то в до-
машней игре «россонери» 
остались в меньшинстве уже 
на 18-й минуте из-за удале-
ния Фикайо Томори, после 
чего инициатива полностью 
перешла к гостям. В результа-
те голы Жоржиньо с пенальти 
и Пьера-Эмерик Обамеянга 
принесли «Челси» важнейшую 
победу.

Положение «Милана» за 
два тура до конца групповой 
стадии незавидное: в активе 
«красно-черных» четыре очка, 
они идут на третьем месте в та-
блице квартета «Е». Итальян-
цев опережают как австрий-
ский «Зальцбург» (6 очков), 
так и «Челси» (7). В следующем 
матче «россонери» отправят-
ся в гости в Загреб к «Динамо», 
которое также набрало на дан-
ный момент четыре балла. Вы-

езд предстоит непростой. По-
нимает это и сам Пиоли.

— У нас больше нет права на 
ошибку. В Хорватии предстоит 
ключевой матч в борьбе за уча-
стие в 1/8 финала. Нам не хва-
тило удачи с «Челси». В любом 
случае это еще один негатив-
ный результат, не меняющий 
ситуации в группе. Наша судь-
ба все еще в собственных руках: 
если мы хотим показать, что 
конкурентоспособны в Европе, 
нам нужно выиграть два следу-
ющих матча. Я верю в ребят, — 
отметил Пиоли.

Ну а «Челси» неожиданно 
вырвался в группы. Пока рабо-
та Поттера впечатляет: команда 
одержала уже четыре победы 
подряд под его руководством, 
причем за неделю «синие» вы-
играли три поединка подряд с 
общим счетом 7:0.

— Приехать на «Сан-Сиро» 
и увезти отсюда три очка все-

гда непросто. Отдаю должное 
парням — они были очень хоро-
ши. Нам немного повезло, что 
соперник остался вдесятером. 
В целом матч получился хоро-
шим. Приятно не пропустить, 
а стать лидером группы после 
такой яркой победы — это про-
сто фантастика, — признался 
Поттер.

Во вторник определились 
первые участники плей-офф 
Лиги чемпионов. Ими стали 
«Реал» и «Манчестер Сити». 
Мадридский клуб вырвал ни-
чью в матче с «Шахтером» (1:1), 
забив на 95-й минуте усилиями 
Антонио Рюдигера, и с десятью 
набранными очками остался 
лидером группы «F». Далее идут 
«Лейпциг» (6 очков), «Шахтер» 
(5) и «Селтик» (1).

Что касается «Манчестер 

Сити», то «горожане» не слиш-
ком успешно съездили в Данию, 
даже несмотря на итоговый вы-
ход в 1/8 финала. «Горожане» не 
смогли одолеть в гостях скром-
ный «Копенгаген» (0:0), причем 
уже в первом тайме гости не ре-
ализовали пенальти (промах-
нулся Рияд Марез) и остались 
в меньшинстве из-за удаления 
Серхио Гомеса. Как бы то ни 
было, «Сити» с десятью набран-
ными очками лидирует в группе 
«G», далее идут дортмундская 
«Боруссия» (7) и «Севилья» с 
«Копенгагеном» (по 2 очка).  •

Игроки «Наполи» и «Аякса» подари-
ли болельщикам матч с большим 
количеством забитых мячей.

Нападающий «Металлурга» Егор Коробкин (справа) забросил шайбу во второй игре подряд.

Яркие трюки — непременный атрибут пляжного футбола.

А К Ц Е Н Т

Канадский голкипер «Металлурга» Эдвард 
Паскуале стал одним из соавторов побе-
ды, отразив 32 броска по своим воротам

А К Ц Е Н Т

Тренирует итальянскую команду экс-тренер «Зенита» Лучано 
Спаллетти, дважды становившийся чемпионом России

Слово Третьяку

В подмосковном Дмитрове стартовала традиционная «Школа Влади-

слава Третьяка» — серия мастер-классов для юных российских врата-

рей.

Как сообщили в Федерации хоккея России, на протяжении недели та-

лантливые голкиперы, собранные со всех регионов России, будут зани-

маться по специальной программе и повышать свое мастерство.

Главным событием тренировочного сбора по традиции становится за-

нятие, которое лично проводит лучший вратарь в истории мирового 

хоккея Владислав Третьяк. По ходу своего мастер-класса президент 

ФХР вспомнил, что нынешний сезон для школы его имени — юбилей-

ный:

— «Школу Третьяка» запустили 15 лет назад. На протяжении этих лет фе-

дерация активно работает в сфере подготовки вратарей. Голкипер — 

одна из ключевых позиций в хоккее, и для того, чтобы в этом амплуа по-

являлось много сильных игроков, требуются особые усилия. В середи-

не двухтысячных Россия отставала в этом направлении: не было ни 

школ, ни специальных тренеров, ни системы подготовки. В итоге стра-

дала вся отрасль, в том числе и хоккей высших достижений. Все лучшие 

уезжали в Америку, а оставшиеся русские вратари проигрывали ино-

странцам конкуренцию на клубном уровне. Дошло до того, что не могли 

найти одного классного голкипера для сборной, едущей на чемпионат 

мира!

Ситуацию надо было исправлять, и ФХР начала уделять вратарям осо-

бое внимание. В итоге с проблемой мы справились. У России очень 

много талантливых голкиперов на всех уровнях. В КХЛ, в молодежной 

лиге, в юниорских командах, в детских школах. В НХЛ на первых ролях 

блистает более 10 русских звезд! Проблема решена, но мы продолжа-

ем посвящать вратарям много времени и сил. ФХР работает на буду-

щее, стараемся, чтобы заложить фундамент предстоящих больших по-

бед. 

За матчами Лиги чемпионов 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6736
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МЕЖДУ ТЕМ

Один из лучших нападающих мира Килиан Мбаппе считает решение 

продлить контракт с «ПСЖ» ошибкой. По информации зарубежных 

СМИ, француз хочет покинуть свой нынешний клуб уже в январе, по-

скольку считает, что парижане предали его. В частности, руководство 

«ПСЖ» якобы сообщило Мбаппе о грядущем трансфере Роберта Леван-

довски, однако поляк в итоге оказался в «Барселоне». Также Килиана не 

устраивает то обстоятельство, что боссы парижан так и не избавились от 

бразильца Неймара, с которым у Мбаппе натянутые отношения.
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